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巻　頭　言

　本年݄̒1819にӉٶグランυϗςルにて
関ブロ講習会ٴͼ協議会が栃木県ओ࠵Ͱ։かΕ、
会員200໊眼科従事者200໊がग़੮さΕ·し
たɻ18に連絡協議会、男女共同参画などの会
議、༦方の懇親会Ͱ、栃木のᰤ子やࠤ野ラーϝ
ンなど栃木৯จԽをଟ͘൸࿐し·したɻ19に、
眼෭会の山岸ઌ生に奈ྑ県の医療連ܞをؚΊ
保険問題にͭいてৄしい講演が͋Γ·したɻ眼科
従事者の講演ͰこΕから࢝·るパラリンピック
Ͱの眼科医療関者のܞΘΓ方にͭいて話が͋Γ
·したɻޕ後の観光、ਗ生ൡ医療࢙にͭいてਗ
生資ྉؗ中野さΜからઆ໌をडけ石࡚ઌ生の見
学や栃木ଂの町をࡦࢄいたし·したɻ関ブロのओ
たる目的９県の会員のઌ生方とのަྲྀをਂΊ
本の眼科の発లにد༩することͰすɻ͝ग़੮い
たઌ生方従事者のօ༷にँײいたし·すɻ来年
甲にて։࠵さΕ·す、ੋඇࠓ年同༷ଟ͘のઌ生
方の参加をظいたし·すɻ
　さてࡢ年27年に医療քにとってֵ新的な๏
が10݄にߦࢪさΕ·したɻ医療の安શを֬保し医
療事ނの࠶発ࢭをਤることを目的とした、「医
療事ނௐ査制」ͰすɻこΕ、ʨఏڙした医療
にىҼし·た、（ىҼするとٙΘΕる）Αきͤ
ʩが発生した合、医療機関ᶃ࢈ࢮຢࢮ͵
Ҩへのઆ໌ᶄ医療事ނௐ査・ࢧԉセンλーへの
ใࠂᶅ必要なௐ査の࣮ࢪᶆௐ査݁ՌのҨへのઆ
໌ᶇௐ査݁Ռの同センλーへのใࠂをߦΘなけΕ
なΓ·ͤΜɻという５߲目がओになっておΓ·
すɻզʑ眼科医療において、一見Γがないと考
えらΕ·すが、医療にىҼするࢮの考え方の中
に治療という߲目に、薬や注ࣹを͡Ί患者
体内にॲஔすることが͋Γ·すɻ高齢者のଟい眼
科Ͱ手術中に࠹ߎや心࠹ߎےなどの発生を考

え、患者のશཧをଵっていけ·ͤΜɻ·た
ͦのଞのىҼとしてసなどにे分な注意が必
要Ͱすɻす͘な͘と眼科医療のΈͰ考えらΕ
ない事が発生するՄ能性にৗに೦಄にೖΕ診療
しなけΕなΓ·ͤΜɻੋඇ医療๏̒の10を࠶
ղಡしていただけることをΈ·すɻ
用さΕにϚイナンόー制が本年݄̐ΑΓ࣍　
ることになΓ·したɻ੫などがࠃにཧさΕるこ
とになΓ·すが、いͣΕ健康保険๏のվ正の中に
健康診断をؚΊ、ϝλϘ検診などがΈೖΕらΕ
༷ʑな要素がզʑの診療のかͤとなること考
えらΕ·すɻしたがってզʑ医療機関ଆͰ患者
ͰΑΓ加がֻかΓ、こͪらが·ࠓਓใがݸ
༧ͤظ͵࿙えいがىこることが͋Γ·すɻࠓ·Ͱ
Ҏ上に医ࢣ本ਓؚΊ従ۀ員のڭҭ大事になっ
てき·すɻ
　平成14年ΑΓ学ߍͰの色֮検査がഇࢭなΓ·
したɻจ部科学লͰഇࢭͰな͘必要なࣇಐに
ଆͰશߍうΑうとのことͰすが、現࣮に学ߦ
͘ここ10年色֮検査ߦΘΕてい·ͤΜɻͦの
Ӵୂ、ަ௨機関へࣗ、ܯとなΓࡀಐが20ࣇのࠒ
のब৬のظ࣌に、ࣗ分の色֮ҟৗにॳΊてؾが
き、৬ۀの変ߋを༩ّな͘さΕる合がここにき
てʑ͋Γ·すɻզʑ眼科医、子ڙたͪのক来
のたΊに視ྗ、色֮を͡Ίとした視機能にͭ
いて、学ߍの保険委員会などを௨してڭ員方にઆ
໌するྗを੯し·ͣߦうことが必要Ͱすɻ
ಈにઌ生方の͝׆後と栃木県眼科医会へのࠓ　
協ྗ͝ࢦಋをおئいいたし·すɻ

෭会　旭　　　英　幸（宇都宮市）

　関東甲信越眼科学会を終えて
【日程表】
݄̒18
17ɿ00～

18ɿ30
連絡協議会

̛̍　ઔのؒ
健康保健委員会
̛̎　՚のؒ

勤務医委員会
̛̎　णのؒ

男女共同参画委員会
のؒࡩ　̛̎

18ɿ45～
20ɿ45

懇親会
̛̍　平安のؒ

݄̒19 
９ɿ00～

12ɿ00
Aブロック講習会
１F　平安の間

Ｂ医療従事者講習会
１F　扇の間

会ɿ山　ྗ一࢘

ɿ原　　　裕࠲

講演Ⅰ
「眼科社会保険の見方、考え方」
日本眼科医会　副会長

山岸眼科医院　院長　　　
山岸　直矢　先生

ɿ大久保　彰࠲

講演Ⅱ
「ぶどう膜炎UPDATE

　　　　　〜眼科薬物治療の進歩〜」
　　自治医科大学眼科学講座教授

川島　秀俊　先生

ɿ吉澤　　徹࠲

講演Ⅲ
「角膜疾患と眼手術」
　　獨協医科大学眼科学教室教授

妹尾　正　先生

次期開催県挨拶
山梨県眼科医会会長　内田　徹也　先生

会ɿ旭　　英幸࢘

ɿ早津　宏夫࠲

講演Ⅰ
「眼科における接遇比較」
千寿製薬株式会社　MMS部
ホスピタリティーアドバイザリースタッフ

齋藤　朝子　先生

ɿ高橋　雄二࠲

講演Ⅱ
「2020年東京パラリンピックに向けて

眼科医療従事者が知っておきたいこと」
　　獨協医科大学眼科学教室講師

鈴木　重成　先生

ɿ福島　一哉࠲

講演Ⅲ
「やさしい神経眼科
　　─問診と検査手技、

必要となる基本的知識─」
国際医療福祉大学保健医療部
視機能療法学科学科長・教授

新井田　孝裕　先生

12ɿ30～ 観　　　　　光

第52回関東甲信越眼科学会
平成28年６月18日㈯・19日㈰
於：宇都宮グランドホテル
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の方にόランスΑ͘目をることがࡁຽのたΊにྑ࣭な医療をकるたΊに、医療技術と医療経ࠃ　
大Ͱ͋るɻ
　こΕ·Ͱの眼科医療経ࡁにͭいてのௐ査े分なのとݴえなかったɻ本眼科医会Ͱ༷ʑなௐ
査を新たなに加えて࣮ࢪしてきたɻͦの一部現ࡏܧଓしているɻ
　平成28年診療ใुվఆͰ、本眼科医会の議員会やશࠃ会議からの要を基に本眼科医会　
社会保険部会と関連する̏ͭの委員会から̒ͭの目ඪがநग़さΕたɻこΕらの目ඪの࣮現のたΊ、本
医ࢣ会、֎保連ͦして厚生࿑ಇলにಇきかけをߦったɻ
… 眼科༗床診療所検౼委員会…ɿೖӃ基本ྉɿࢪઃ基४
… 診療・հޢใु検౼委員会…ɿࡏ患者๚問診療ྉ
… 社 会 保 険 委 員 会…ɿظࡏ手術基本ྉ̏
… 社　会　保　険　部　会…ɿ眼科学的検査ྉ包括Խɿ્ࢭ
… … ɿ抗7E('薬　薬ࡎඅɿ抑制
… … ɿ水থ体ݐ࠶術　ɿݮ્ࢭ
　ͦして݄̎10の中医協ਃͰ平成28年診療ใुվఆの݁ՌがࣔさΕたɻ
　眼科社会保険においての重要な事߲をަえて、26年վఆにおける問題のநग़からͦの後の経Ңͦ
して࣮ࡍの݁Ռにࢸる·ͰのղઆをࢼΈるɻ要したからとݴって必ͣし࣮現するのͰないが、
眼科の診療の࣮ࡍにͭいてઆ໌すること、眼科のଘײࡏをࣔし、͘ཧղྗをٻΊることͰ、ক来の
要の࣮現にܨがると考えているɻ

　このੈلにおけるぶどう膜炎診療をৼΓฦると、診断と治療がͦΕͧΕ目֮·しい進歩を͛たこ
とがΘかΓ·すɻ診断の進歩において、疾患֓೦の変ભが͋Γ、·たPC3の新しい診断技術のಋೖ
が重要なׂをՌたしてい·すɻ診療の進歩において、白内障や硝子体手術の進歩ݴうにٴͼ·ͤ
Μが、༷ʑな薬物治療の։発ෆՄܽͰ͋ったことがΘかΓ·すɻྫえ、ϕーチェット病眼症の治療
において、抗T/'抗体こΕ·Ͱに経ݧのແいパラμイムシフト的なܶ的վળをたらし·したɻ本
講演Ͱ、ぶどう膜炎診療の進歩・UPDATEを֓括し·すɻ特に、眼科薬物治療の進歩にͭいてৄし
͘ड़べてΏ͘༧ఆͰすɻ

ブロック講習会
講演Ⅰ

眼科社会保険の見方、考え方

ブロック講習会
講演Ⅱ

ぶどう膜炎UPDATE〜眼科薬物治療の進歩〜

本眼科医会　෭会　講ࢣ　山　岸　直　矢　先生 ࣗ治医科大学眼科学講ڭ࠲त　川　島　秀　俊　先生
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　角膜疾患に対する手術角膜௵ᙾや֎ইにΑる角膜ઠに対する治療的角膜手術と、レンζとして
の機能を回෮し͘վળする目的ͰߦΘΕる光学的角膜手術に分けらΕるɻ中Ͱ光学的角膜手術、
ଟ͘の手術機ثや検査機ثの発లにってඈ༂的に発లしͭͭ͋るɻΤキシϚレーβーを用いた۶ંڲ
正手術ͦのྑい一ྫͰ͋るɻこΕらの発ల光学的角膜手術を2ualJtZoG7JTJoOのٻがͰきる·Ͱに
ԡし上͛たɻ一方Ͱଟ͘の内眼手術、ͦの΄とΜどが経角膜的にߦΘΕているたΊに、角膜のಁ໌性
手術に大き͘Өڹするɻ経角膜下のྑなಁ見性こΕらの手術において必ਢͰ͋るɻ

　զʑこΕ·Ͱ、このΑうな角膜疾患に対する光学的治療๏や内眼手術の安શ性に対する検౼をੵۃ
的にߦってきたɻ光学的角膜Ҡ২におけるレーβー治療のԠ用とͦの評価、角膜ࠞ症ྫにおける内眼
手術術ࣜ։発、ͦのଞ角膜疾患における֎科的治療๏の評価をؚΊ、ͦの݁Ռと評価をऔΓ·とΊて͝
ใࠂしたいɻ

ブロック講習会
講演Ⅲ

角膜疾患と眼手術

獨協医科大学眼科学ڭࣨڭत　妹　尾　　　正　先生

　օ༷ࣗ͝が勤務なさっている眼科༷の患者対Ԡを、ଞ医Ӄののと比較したこと͟͝い·す
かʁ
　ຖのۀ務の中Ͱ、;とこのΑうなٙ問が༙いたこと͟͝い·ͤΜͰしΐうかʁ
・「ଞのクリニックͰ、どう対Ԡしているのʁ」
「の対Ԡって、合っているのかなʁࠓの（クリニック）ࢲ」・
・「眼科に必要な接遇ってʁ」
　ଞ医Ӄに勤務さΕているスλッフのօ༷とのަྲྀ、·た見学にߦかΕる機会গない中Ͱ、ड講さΕ
るօ༷ؾになるとこΖͰないͰしΐうかʁ
にお見ֻけしࡍ࣮、や..4部ϝンόーがଟ͘の眼科༷を๚問さͤていた中Ͱࢲ、回の内༰ࠓ　
た「ྑい対Ԡ」「ѱい対Ԡ」をࣸਅͰ࠶現し、डから会ܭ·Ͱの患者対Ԡをスライυに·とΊ·したɻ
ࣗ͝や、ࣗ͝が勤務さΕている眼科༷の対Ԡとどうҧうのかʁ比較しながら、考えてけΕと
い·すɻࢥ
　ड講さΕたօ༷が、͝勤務さΕているクリニック༷Ͱ໌からऔΓೖΕたい、࣮ફしたいと考えて下
さる事ྫを̍ͭͰଟ͘見けてけるΑうに、お話しして参Γたいと考えておΓ·すɻ

医療従事者講習会
講演Ⅰ

眼科における接遇比較

齋　藤　朝　子　先生ઍण薬ࣜג会社　..4 部
ϗスピλリςΟーアυόイβリースλッフ
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さ࠵とパラリンピックが։ྠޒ年、オリンピックイϠーͰ͋るɻうす͙、リオσジャωイロͰࠓ　
Εるɻ̐年後の2020年に東京大会がܾఆしていることから、ࠃ内Ͱྠޒとパラリンピックへの関心が
高·ることがظさΕているɻ
　パラリンピック、ੈ ք࠷大の障がい者スϙーπのࡇయͰ͋るɻ視֮に障がいを࣋ったアスリートが、
ੈք中から大参加するɻ視֮障がい者が参加するڝ技、上、水ӭ、５ਓ制サッカーなど、20छ
ྨ͋るɻ
೦ながら、視֮障がい者スϙーπ͋·Γप知さΕていないɻօさΜのなかͰ、視֮障がい者スϙー　
πを観ઓしたことの͋るਓ、おͦら͘ۇかͰないのだΖうかɻ
　本講演Ͱ、·ͣ、視֮障がい者スϙーπڝ技とͦの特をհしたいɻ
　障がい者スϙーπに、ҟなるఔの障がいをͭ࣋選手が平な݅の下ͰプレイͰきるΑうに考Ҋ
さΕた、クラス分けというಠ特の制が͋るɻクラス分けの࣮ࢪやड検に必要な.D'（.edJcalDJaHOoT
tJc'orN）にͭいてղઆしたいɻͦのଞ、υーピングなどにͭいて৮Εたいɻ
　զʑ眼科医療従事者にとってパラリンピック、視֮障がい者スϙーπをཧղする·たとແい機会Ͱ
͋るɻパラリンピックをָし͘観ઓし、ԠԉするϙイントをおえͰきΕ幸いͰ͋るɻ

　ৗの眼科診療の中Ͱ、神経眼科疾患がٙΘΕる症ྫけっしてし͋͘Γ·ͤΜが、どのΑうに対
ॲしたらΑいか断にう症ྫや、಄֖内疾患がٙΘΕ、神経֎科や神経内科などଞ科へのհを必
要とするٸۓ性の高い症ྫؚ·Ε·すɻこのたΊ、「神経眼科」一般にղͰܟԕさΕがͪなྖҬ
Ͱすɻ本講演Ͱ、ॳ診࣌のओૌや問診Ͱの病ྺௌऔに加え、患者のදや࢟などඇޠݴ的コミュニ
ケーションからどのΑうにใをཧし、どのΑうな病૾をఆして検査を進ΊたらΑいのか、神経眼
科疾患の基本的診方と対ॲ๏のϙイントをղઆし·すɻࠓ回「のが̎ͭに見える」ෳ視をऔΓ上͛
·すɻย眼Ͱ̎ͭに見える「୯眼ෳ視」ཚ視などの۶ંҟৗや白内障などͰΈらΕ·すɻ一方、
ย眼Ͱ̍ͭに見えるのに྆眼Ͱ̎ͭに見える「྆眼ෳ視」眼ٿӡಈ障（眼ےຑᙺ）が原ҼͰ、
྆眼の視ઢが合Θな͘なるたΊに生͡·すɻ「ӈを向͘と΅やけてに͡む・のがಈいてΈえる」、「
が見えに͘い、ஈࠩが分かΓづらい」などෳ視に直接݁ͼͭかないૌえをする合が͋Γ、問診とݩ
とに注意ਂい観が重要Ͱすɻ

医療従事者講習会
講演Ⅱ
2020年東京パラリンピックに向けて
眼科医療従事者が知っておきたいこと

医療従事者講習会
講演Ⅱ

やさしい神経眼科
─問診と検査手技、必要となる基本的知識─

獨協医科大学眼科学ࣨڭ講ࢣ　鈴　木　重　成　先生 新井田　孝　裕　先生ࡍࠃ医療福ࢱ大学保健医療部
視機能療๏学科学科・ڭत
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　眼科の医療අ平成13年に一ஹԁにୡし·し
たɻただ眼科の医ࢣ૯શ体の医ࢣの中の4�4�
をΊ·すが、医療අ̐パーセントからだΜだ
Μݮগしͭͭ͋Γ·すɻͦの上平成14年に病Ӄの
眼科手術අ用が25�μンし·したɻ
　厚生ল౷的に診療ใुをܾΊる合、病Ӄ
の状態を見ているのͰ、医ࢣのগないࣖඓ科、
ൽෘ科、眼科ܰ視さΕる方向に͋Γ·すɻ眼科
の医ࢣ平成10年Ҏ߱、ۇかͣͭ૿加している
が、病Ӄの中の眼科の医ࢣ࣍第にݮগする
向が͋Γ、ͦのことが問題Ͱ͋るとࢦఠさΕ·し
たɻ
　ͦのたΊ病Ӄ勤務の眼科医になるべ͘ؤுって
ଘଓしてらいたいɻͦのたΊに病診連ܞを͘ڧ
し病Ӄの医ࢣに病౩Ͱの手術にઐ೦してら
い、さらにษڧするؒ࣌をऔΕるΑうにしてら
いたいɻͦのたΊに診療所の医ࢣに֎来をओに
してらうとݴう、Έ分けをしたいとࢥってい
るɻ病Ӄの診療科別ऩࢧを見ると、眼科のೖӃ
ଞの科に比べてͣൈけてޮがྑ͘、対に眼
科の病ӃͰの֎来ऩࢧ大きなࣈになってい·
すɻ

　ͦこͰ奈ྑ県Ͱ医療機関連ܞ集ஂ会をߦい、
勤務医のա重࿑ಇをվળする、病Ӄの֎来機能の
̍部を診療所が୲う、डけࡼとしての診療所の資
࣭を向上する事を目的として話し合いをઃけてい
るɻ
　OCT、平成20年に保険ಋೖさΕ、現ࠃࡏ内
のྦྷܭが7000になってい·すɻ現ࡏ保険
200ͰすがこΕがݮগさͤらΕるڪΕが͋る
とࠂܯをなさい·したɻ
をͭけておかͶいけない事包括ؾに࣍　
Ͱすɻ包括にするとܰな患者に保険
が高ͭ͘͘が、重症な患者の合にが低͘
なるɻ患者の症状にదに対ԠͰきな͘なΓ、き
Ί細やかな検査がͰきͣに大ࡶになるɻ診療に
プライυがな͘なΓ、ͣるͣるとෛのスパイラル
にؕるة険性が高いとܯ͘ڧռをࣔさΕ·したɻ
　山岸ઌ生現ࡏ本眼科医会の෭会Ͱすが、
Ҏલから本眼科医会ৗཧ事として社会保険を
୲して眼科診療ใुのܾ·Γ方にͭいて࠷ਫ਼
௨した方Ͱすɻ۩体的なࣈをい、ྺ࢙的経ա
を౿·えた話ඇৗにΘかΓやすいのͰしたɻ

　川島ઌ生のお話しいͭղΓやす͘ચ࿅さΕ
ていて、ࠓ回の講演ָし͘ഈௌさͤていただき
·したɻ
　ぶどう膜炎の臨床、川島ઌ生のライフϫーク
Ͱ͋Γ、講演શてࣗྫݧの臨床σーλを基本に
、ͣ·成さΕたのͰઆಘྗの͋る内༰Ͱしたɻߏ
このੈلにおけるぶどう膜炎ࡾ大疾患（サルコ
イυーシス、原田病、ϕーチェット病）をओとす
るぶどう膜炎සの変ભをࣔさΕたɻ֤年を௨
͡てサルコイυーシスのසが࠷高かったが、
特にࣗ治医大Ͱثٵݺ内科との年のλイアッ
プにΑΓサルコイυーシス֬ఆྫがଞのࢪઃに比
較してΑΓଟいことをࣔさΕたɻこΕ、一般臨
床にԙいて、ΑΓৄ細な検౼ɿCTにΑるഏ門
リンパઅज்の検ࡧやT#-#（経ࢧؾഏ生検）、
#A-（ࢧؾഏ๔ચড়）などにΑるਫ਼査をߦえ、
原Ҽෆ໌のぶどう膜炎の中Ͱサルコイυーシス֬
ఆྫをΑΓ高සに見ग़しうることをࣔすのͰ
͋るɻ原田病のසこのੈلͰෆ変Ͱ͋った
が、ϕーチェット病のසがݮগ向に͋ること
をࣔさΕ、Ӵ生ڥのվળがӨڹしているのと
ड़べらΕたɻ֬かに࠷近、ϕーチェット病のॳ発
ྫや重症ྫを診る機会がݮったと考えらΕるɻ·
た、සগないが注意すべき疾患として、眼内
ѱ性リンパजを͛ڍらΕたɻ硝子体への細๔ਁ५

にΑるࠞが͘ڧ、෭ਛൽ࣭スςロイυ༩への
Ԡにしいぶどう膜炎Ͱ、眼内ѱ性リンパज
のՄ能性考える必要が͋るとड़べらΕたɻ
　ぶどう膜炎に対する検査๏の進歩Ͱ、)-A
とぶどう膜炎の関連性、PC3のಋೖにΑΓ直接
D/Aを分ੳして炎症ݯىを特ఆし、ײછ性ぶど
う膜炎の的֬な診断と治療、病態のৄ細な分ੳが
Մ能となったɻ·た、フレアー・セル・ϝーλー
の։発にΑって、લ眼部炎症をఆྔ的に評価する
ことがՄ能となったことなどをड़べらΕたɻ
　ぶどう膜炎に対する治療の進歩Ͱ、·ͣ、原
田病に対する෭ਛൽ࣭スςロイυ大ྔ療๏のಋೖ
が治療に大き͘ݙߩしたことをࣔさΕたɻ࠷近Ͱ
、ϕーチェット病に対して抗T/'抗体Ͱ͋る
レミケーυ（インフリキシϚブ）のణがಋೖさ
ΕたことにΑΓ、ͦΕ·Ͱ治性Ͱ༧後ෆྑͰ
͋った同症が、ॳΊてコントロールՄ能な疾患と
なったことをࣔさΕ、こΕがࠓ·Ͱ経ݧしたこと
がないパラμイムシフトͰ͋るとड़べらΕたɻ
　ぶどう膜炎の診断と治療にࠜؾが必要Ͱ͋る
が、眼所見を୮೦に観してܥ౷ཱてΕ診断
おのͣと༰қになるɻ現࣌Ͱ治療がࠔな疾
患Ͱ、新薬の։発と新技術のಋೖにΑって新た
なల։になるՄ能性が͋ると͡ײた講演Ͱ͋っ
たɻ

山岸直矢先生の「眼科社会保険の見方、考え方」を聞いて ぶどう膜炎UPDATE〜眼科薬物療法の進歩〜を拝聴して

関ブロ講習会印象記 関ブロ講習会印象記

栃木県眼科医会会　原　　　　　裕（大田原市） 学術୲ཧ事　大久保　　　彰（宇都宮市）
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後となったの、妹࠷回、ブロック講習会のࠓ　
尾ઌ生にΑる、角膜疾患に対する手術的治療を中
心とした講演Ͱしたɻ
っていߦに角膜Ҡ২を࣌大学病Ӄࣗࢲ　
た事͋Γ、ͦ の後։ۀしてから25年ఔのؒの、
治療技術の進歩などにͭいて、大変͘ਂ֒ײฉか
ͤていただき·したɻ
　·ͣ、妹尾ઌ生が眼科ઐ門医におなΓになった
、従来のΑうに、角膜Ҡ২といえશҠ࣌
২（P,P）かදҠ২（-,P）か、といった࣌
から、ਂ部ද角膜Ҡ২（DA-,）、角膜上ൽܗ
成術（,EP）、ഓཆ角膜ྠ部上ൽҠ২術（C-ET）、
角膜内ൽҠ২術（D4AE,）などの、さ·͟·な
治療֓೦が生·Ε、ͦΕが臨床治療の中Ͱ大き͘
発లを͛ていった࣌Ͱすɻͦの中にਓ角
膜やEpJkeratopIakJaなど、͋ ·ΓߦΘΕな͘なっ
た手術๏͋Γ·すが、ଟ͘現ࡏ·Ͱに、生物
進Խのܥ౷樹を見るΑうに発లし、目֮·しい成
Ռを上͛てきてい·すɻ
　妹尾ઌ生ͦうしたಈきの中心にいた研究者と
して、֤छ治療๏にͭいての࠷近の知見、手術成
などを、๛なビσオ、スライυなどを͛ܝな
がら、大変ΘかΓやす͘આ໌していただいた、と
ってい·すɻࢥ
　特に࠷近の技術ֵ新の成Ռとして、フェムトセ
カンυレーβーを用し、υナー角膜とडけ手ଆ
の角膜をジグβグに։し、ద合性を高Ίる方๏
や、術後の角膜ܗ状をલ眼部̤̘̩をって評価
する方๏など、かͭて手ಈトレパンͰҠ২ยを
ଧͪൈいていたとしてִੈのײが͋Γ·し
たɻ
　·た、近年の技術ֵ新にΑΓ、0�5ᶱの厚さの
角膜を状にΓ分け、患者さΜの疾患の病態に
Ԡ͡て、用する部分を選択する術ࣜがओྲྀにな
Γͭͭ͋Γ·すɻ角膜内ൽが障さΕている水᙮
性角膜症Ͱ、D4AE,を選択し、角膜࣮࣭のࠞ
͋るが角膜内ൽが健ৗな合角膜内ൽҎ֎
のをҠ২するDA-,を選択するといった۩合Ͱ
すɻࠓ後とͦのΑうな術ࣜがଞの内眼手術とと

にΈ合ΘさΓさらにීٴ、発లしてΏ͘だΖ
う、という話、大変ΘかΓやすいのͰしたɻ
　特に関ブロ学会Ͱ９年に一ݩ県に։࠵が
·Θって͘るシスςムなのͰ、９年લ、18年લの
学会の状گなどがࢥいฦさΕ、ڳが͘なるײが
͋Γ·したɻ妹尾ઌ生と獨協医大のօさΜに、
Ͱ同༷にこΕから、栃木県の眼科医療をഎ·ࠓ
ෛってؤுっていただきたいとࢥい·すɻ
　ͦして９年後、ࢲୡのલにԿが͋るのだΖう、
とࢥい·したɻ*P4細๔をった角膜細๔シー
トҠ২Ͱしΐうか、こΕだと患者本ਓから作った
細๔が用さΕるたΊ、ཧ上ڋઈԠىき·
ͤΜɻͦΕとࣗಈ手術ஔとݺべるఔに発ୡし
たレーβー治療機Ͱしΐうかɻ一方、ڊ大Խした
にཔった医療機ցや薬·す·す高ֹとなۀا
Γ、ࠃຽにとっての平な医療がडけらΕな͘な
るݒ೦͋Γ·すɻ角膜Ҡ২શてఏڙ者のળ意
にΑΓ成ΓཱっておΓ、·たඇӦརͰ׆ಈするଟ
͘の方にࢧえらΕてきたྺ࢙をΕてならない
とࢥい·すɻҠ২৫のԽなどに一ఆのࣃ
い·すɻࢥΊが必要Ͱ͋Ζうとࢭ
　ͦΕͰ現ࡏ、本ͰࣗࠃͰう分の角膜が
たΓͣ、アϝリカからの༌ೖ角膜にґଘしてい·
すɻࠓ後ࢲたͪ眼科医会、֤Ҭのアイόンク
や֤学会と協ྗし、この分野の正しい発లとシス
ςム作Γに協ྗしてΏ͘必要が͋るとࢥい·し
たɻ

　レストランやϗςル、ཱྀ ؗなどを๚Εたときに、
·た来たいとࢥΘͤる要素に、ݐ物やௐの
߽՚さや、ఏڙさΕるྉཧのຯ、ྔ などの΄かに、
スλッフのサービス・態・心ݣいなどが͋Γ、
特に後者大きなӨڹが͋るとࢥうɻ
近Ͱ医療サービスと考えるਓが૿加して࠷　
おΓ、患者さΜにଟいΑうだɻ
　齋藤ࢯઍण薬ࣜג会社に眼科ઐ門の接遇ト
レーナーとしてೖ社後、։࣌ۀ研म・ܧଓ研मな
ど眼科医Ӄにग़向いての研मや眼科スλッフ向け
の集合研मなどをきにΘたΓߦっている接遇の
スϖシャリストͰ͋るɻ
　講演患者さΜに「いい眼科ͰすͶ」と͡ײて
らうたΊにどうするべきかを　ᶃѫࡰ　ᶄड
　ᶅి話対Ԡ　ᶆ問診　ᶇ患者さΜへの心ݣい　
ᶈҊ内　ᶉհॿ　ᶊ検査　ᶋᅂΈ　ᶌ保険ূの
डけし　ᶍӃ内ॲ方のϙイント　ᶎ会ܭ　ᶏ見

ૹΓに分けて、ྑい事ྫ、ѱい事ྫを対比さͤな
がら話さΕたɻ
　ฉいてΈるとਓؒとしてたΓલとࢥえること
がଟかったؾがするが、ٸなӍに対するλオルの
用意や、ͪؒ࣌用のແઢ-A/のެ։、会࣌ܭ
のडけऔΓ用とおͭΓ用のトレイを別にするアイ
σアなど参考になるのඇৗにଟかったɻ
、いग़すとࢥにࣗӃのスλッフどうかとࡍ࣮　
ѱい事ྫにたる部分͋ΓͦうだɻӃから
ࣗ༝参加Ͱ10໊΄どのスλッフがௌ講したが、ڧ
制Ͱな͘本ਓの意ࢥͰ参加したスλッフのたΊ、
とと意識が高͘、本にฉかͤたかったス
λッフが来ていなかったのが೦Ͱ͋ったɻௌ講
したスλッフがؼͪ࣋Γ、Ӄ内Ͱ֦ࢄさͤて͘Ε
ることをظしたいɻ·た、ࡈ藤ࢯӃ内Ͱのษ
、後ࠓ、会などに来ていただけるͦうなのͰڧ
検౼したいとࢥうɻ

妹尾正先生の「角膜疾患と眼手術」を拝聴して 眼科における接遇比較

関ブロ講習会印象記 関ブロ講習会印象記

෭会　吉　澤　　　徹（鹿沼市） 学術おΑͼใ୲ཧ事　早　津　宏　夫（宇都宮市）
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　͝ଘ͡のΑうに鈴木重成ઌ生、ぶどう膜炎が
ઐ門Ͱීஈଟ͘の患者さΜの治療に͋たらΕる
一方Ͱ、視֮障がいスϙーπのීٴに向けてਚ
ྗさΕておらΕ·すɻ来る2020年に東京Ͱパラ
リンピックが։࠵さΕ·すɻ障がい者スϙーπͰ
、障がいのछྨ・ఔにΑってڝ技छ目のΈ
合Θͤを分け、ެ平なڝ૪がͰきるΑうに夫す
るクラス分けがඇৗに重要Ͱすɻしかし、現ࡏの
本Ͱ、このクラス分けをߦえるࡍࠃ資֨を
っているਓのが·だ·だΓておらͣ、視֮࣋
部門Ͱクラス分けをߦえる本ਓたった̐ਓし
かいないとの事Ͱすɻ鈴木重成ઌ生、視֮障が
い者スϙーπを౷括するࡍࠃ視֮障者スϙーπ
連ໍ（*#4A）パラリンピック委員会（*PC）ࡍࠃ
ެ認の視֮部門のクラス分けをߦえるࡍࠃ資֨を
った໊̐の本ਓのうͪのお̍ਓとのことͰ·
き·したɻ視֮障がい者スϙーπのछྨにͭڻͣ
いてΘかΓやす͘͝講演いただき、さ·͟·な

ຯがΘき·したɻ۩体的にྫڵ技が͋ることにڝ
を͛ڍると、ブラインυςニス目が見えない状
態Ͱ、ϘールをԻだけをたΑΓにラケットにて
るスϙーπͰ͋るとのことͰ、眼が見えていて
ラケットにϘールをてることがしいࢲにとっ
てただただ͘ڻしか͋Γ·ͤΜͰしたɻͪΖΜ
ブラインυςニスҎ֎に、2020年東京パラリン
ピック։࠵に向けてのڝ技のछྨなどのղઆし
ていただき、かなΓの༧උ知識がಘらΕ·したɻ
ڵっていた障がいスϙーπへのࢥͰૄԕだと·ࠓ
ຯ༙き࣮ࡍのڝ技をੋඇ観ઓしてΈΑうとࢥう
ΑうになΓ·したɻスϙーπにڵຯの͋る視֮障
がいをった患者さΜにこΕらのڝ技をհした
いと考えてい·すɻɻ患者さΜを診するにた
Γ໌からの診療におおいに参考になるのͪ
ΖΜ、なにΑΓࣗࢲが視֮障がいスϙーπにڵ
ຯをͭ࣋ことがग़来·したɻ͋Γがとう͟͝い·
したɻ

　医療従事者講習会、̏ͭ目の演題ࡍࠃ医療福
大の新井田ઌ生に͝講演き·したɻද題の神ࢱ
経眼科なΜとな͘しͦうͰऔΓͭきに͘い分
野のΑうにࢥΘΕてい·すが、ৗ診療Ͱආけ
て௨ΕないςーϚͰ͋Γ·すɻࠓ回「྆眼ෳ
視」に的をߜΓ、֎స神経ຑᙺ・։ࢄຑᙺ・重症
、ແྗ症・甲状થ眼症などのද的疾患にͭいてے
ͦの臨床症状やૌえのΈならͣ体的特などの
所見からಘらΕたใをどのΑうにཧし診断を
進Ίてい͘か、神経眼科における基本的な診方と
検査のすすΊ方、対ॲ๏・ؑ別診断などにͭいて
分かΓқ͘આ໌していただき·したɻ)eTT緑
の݁ՌのಡΈ方など)erJOHの๏ଇをަえてݧࢼ
症ྫをࣔしながらのղઆͰ、վΊてཧղをਂΊる
ことがग़来·したɻお話の࣌ʑにૠೖさΕるイラ

スト新井田ઌ生オリジナルののだͦうͰ、಄
Ґのきや回ટが一目ͰΘかる༏ΕϞϊͰしたɻ

（ҎલのΑうに患者さΜのࣸإਅをͦの··ఏࣔ
すること、学会発දͰ͋って制が૿えてඇ
ৗにؾをうΑうになってۤޚ࿑さΕているͦう
Ͱすɻ）
　こΕから、患者さΜの「のがμブって見え
る」というૌえをฉいたとき、߄てͣ૽がͣ·
ͣ「୯眼ෳ視」か「྆眼ෳ視」かをؑ別し、ͦの
後に必要な検査のΈཱてがࣗ信を࣋ってग़来る
ΑうになるͰしΐうɻ視能܇࿅࢜のΈならͣ、ड
スλッフやࢣޢに分かΓқい͝講演Ͱした
が、本ࢲたͪ眼科医に༗ӹなお話Ͱしたの
Ͱ࠲を୲さͤていただき本に幸ӡͰしたɻ

鈴木重成先生のご講演を拝聴して 「やさしい神経眼科」新井田孝裕先生のご講演を拝聴して

関ブロ講習会印象記 関ブロ講習会印象記

医療対ࡦ୲ཧ事　高　橋　雄　二（髙根沢町） ૯務୲ཧ事　福　島　一　哉（宇都宮市）
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●日時：平成28年６月18日㈯　17：00～18：30
●場所：宇都宮グランドホテル１F扇の間

̍ɽ։会のࣙ
栃木県眼科医会会　原　　　裕

̎ɽੈ話ਓѫࡰ
খޱ　久

̏ɽ眼医会ѫࡰ
高野　　繁

̐ɽ議題
　̍）ੈ話ਓΑΓఏҊ・協議事߲
　　ᾇސ問委にͭいて
　　ᾈ平成27年事ۀใࠂにͭいて
　　　Ԟ　議員
　　ᾉ平成27年ܾࢉใࠂにͭいて
　　　　ळ山　ੈ話ਓ໊ࢦ
　　　査ใࠂにͭいて
下　関ブロ事ٶ　　　　

　　ᾊ眼医員૿員選ڍにͭいて
　̎）֤県からのఏग़議題・ใࠂ事߲
　̏）眼医議員会ブロックද࣭問にͭいて
　̐）眼医ใࠂ

野中　ৗཧ事
　５）第53回関東甲信越眼科学会にͭいて
　　山ས県
　　ఔɿ平成29年５݄28 
　　所ɿ౬ଜԹઘৗ൫ϗςル
　　ओ࠵ɿ山ས県眼科医会
　̒）平成28年第̎回関ブロ連絡協議会にͭいて
　　࣌ɿ平成29年݄̏５ 
　　所ɿϗςルキャϝロットジャパン（ԣࢢ）
　̓）ͦのଞ

５ɽด会のࣙ
山ས県眼科医会会　内田　徹也

平成28年第１回
関東甲信越地区眼科医会連合会連絡協議会報告

栃木県眼科医会会　原　　　　　裕（大田原市）

●日時：平成28年６月18日㈯
●場所：宇都宮グランドホテル

…ग़੮者）大野　研一（ཧ事・ࠃ保৹査員）
　　　　බ加　ݠԠ（ཧ事・社保৹査員）
　　　　井岡　大治（ཧ事）

県のたΊ井岡が議を務Ί࠵年栃木県が։ࠓ　
さͤていただき·したɻఆࠁに会議を։࢝し事લ
に集Ίた議題にͭき֤県からの意見をฉき·し
たɻ
　この関ブロ健康保険委員会શࠃの会とҧ
い、֤県Ͱの৹査上のٙٛやこの一年Ͱの࠶৹査
や査ఆの状گを話し合い、৹査ͰのҬࠩにΑ
るෆརӹをղফするたΊの会議と考えてい·
すɻ
診Ͱない࠶が、こΕٻ年「ॳ診Ͱのࡢ　
かʁ」とのฦが૿えているとのใが͋ったが、
૿えていないΑうͰしたɻこࠂ年同༷のใࠓ
Εશての県Ͱࠃ保のॎཡがスλートしていない
事が原Ҽと考えらΕ·すɻ֤県のऔΓがଗえ
、し͘なるՄ能性が͋るのͰ、同͡病໊ݫ後ࠓ
同͡薬ࡎの合ؒظに注意して֤ࣗ断して

下さいɻ
　·た、コンλクトレンζ診療（Ҏ下C-診療）
のॳ診ࢉఆ未だに議がਚきない問題Ͱすɻこ
Ε֤県Ͱ断にඍົなͣΕが͋Γ·したが、基
本的にC-ൢചに関Θる診療にͭいてʻ５年Ҏ
内ॳ診ࢉఆෆՄ能ʼという考えͰશ県一கし
·したɻ
　ただし、C-の用をやΊた、レーシックや白
内障手術をडけC-を用しな͘なった、などの
変Խをカルς、レセプトにコϝントをೖΕΕॳ
診ࢉఆՄ能になると考えらてい·すのͰ、状گ
のԠ͡て対ԠしてΈて下さいɻ
ఆࢉ後にଞ県Ͱ「同݄のOCTと視野検査の࠷　
がաͰないかʁ」との眼科医としてೲಘし
がたい࠶৹査が֬認さΕてい·すが、このΑうな
合原৹どおΓになるΑう断固としてฦして
下さいɻࠓ後OCTのʻݩ࣍ࡾ画૾ղੳ200ʼの
がӟさΕているΑうͰ、ͦの४උͰないかݮ
と考えらΕ·すɻOCTߪೖをお考えのઌ生ͦ
のลを考慮さΕるとྑいͰしΐうɻ
し͘な͘、ଟ͘のઌ生ۤݎ回の会議͋·Γࠓ　
に発ݴしていただき׆発な意見ަがͰきたΑう
にࢥい·すɻ

平成28年度
関ブロ健康保険委員会報告

保険୲ཧ事　井　岡　大　治（足利市）
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●日　時：平成28年６月18日㈯　17：00～18：30
●場　所：宇都宮グランドホテル２階「寿の間」
●出席者氏名（所属）
　神奈川県：益原　奈美（茅ヶ崎市立病院）
　　　　　　青木　　繁（理事・青木眼科）
　埼 玉 県：鈴木　利根（常任理事・獨協医大越谷病院）
　千 葉 県：水野　谷智（副会長・山王病院）
　茨 城 県：加畑　隆通（常任理事・水戸済生会総合病院）
　山 梨 県：阿部　圭哲（理事・山梨県立中央病院）
　　　　　　館野　　泰（山梨大）
　新 潟 県：松田　英伸（常任理事・新潟大総括医長）
　群 馬 県：高山　秀男（理事・高山眼科緑町医院）
　長 野 県：京本　敏行（常任理事・長野赤十字病院）
　　　　　　今井　弘毅（常任理事・信州大統括医長）
　栃 木 県：上田　昌弘（理事・国際医療福祉大塩谷病院）
　　　　　　牧野　伸二（理事・自治医大）
　　　　　　永田万由美（理事・獨協医大医局長）
●議事進行：上田　昌弘（勤務医担当理事）
●協議事項
１．「短期滞在手術等基本料３(水晶体再建術、片

眼)」の大幅な点数減少に対する、各病院で
の対応について（神奈川県・千葉県・栃木県）

水থ	年݄̐の診療ใुվఆͰ、白内障手術ࠓ　
体ݐ࠶術
をೖӃしてߦった合にࢉఆする「

ย眼	手術基本ྉ̏ࡏظ」（Ҏ下「手̏	ย
眼
」）が、27093から22096へと大෯なݮগと
なったɻ·た、ೖӃして５Ҏ内に྆眼の白内障
手術をߦった合、「ظࡏ手術基本ྉ̏	྆
眼
」（Ҏ下「手̏	྆眼
」）（37054）Ͱࢉఆす
ることになったɻࠓ回のվఆをडけて、֤県ग़੮
者の所ଐする病ӃͰ、白内障手術のఔをどのΑ
うに夫しているか、·たग़来高ࢉఆ࣌のと
比較してどの͘らいࠩが͋るか、ͦΕͧΕ意見ަ
ΘΕたɻߦが
　֤県ग़੮者の意見をったとこΖ、こΕ·Ͱ௨

Γ、「原ଇとして̍回のೖӃͰ྆眼の手術ߦΘ
ͣ、ย眼ͣͭೖӃしてߦう」というࢪઃがଟかっ
たɻ一൪のཧ༝、ࠓ回新し͘ઃఆさΕた「手
̏	྆眼
」のが、「手̏	ย眼
」を̎回ࢉఆ
したΑΓ低いことͰ͋るɻしたがって、「
手̏	྆眼
」をٻ（ࢉఆ）している病Ӄগな
い印象Ͱ͋ったɻଞのཧ༝として、こΕ·Ͱ患者
さΜに対して「̎िۭؒけてうย眼を手術し·
しΐう」とઆ໌してきたのに、ࠓから「̍回の
ೖӃͰ྆眼手術し·しΐう」となかなかݴいに
͘い、との意見͋ったɻ·た、病床Քಇを࠷
༏ઌに考えている病ӃͰ、ೖӃがଟগ͘なっ
て、ೖӃして·ͣ̍眼目をߦい、ೖӃ後̒目
Ҏ߱に̎眼目をߦって、「手̏	ย眼
」ʴ「ग़来
高」Ͱࢉఆしているࢪઃ͋ったɻ·た、病Ӄશ
体の「ޢ必要」が下がると「ٸ性ظ病Ӄ」を
ҡ࣋Ͱきな͘なるたΊ、白内障手術྆眼ؚΊ
てすべて「手̏」Ͱٻしている、というࢪઃ
͋ったɻ

ย眼	回վఆさΕた「手̏ࠓ　」のと「ग़
来高ࢉఆ」Ͱのとの比較Ͱ、「ग़来高」の
方が高い病Ӄ、ٯに低い病Ӄ、΄΅同͘͡らいの
病Ӄと、ࢪઃにΑってόラπキがΈらΕたɻ·た、

ย眼	回の「手̏ࠓ」の大෯なݮগをडけ
て、ೖӃ・手術にるコストをগしͰ抑えΑう
という病Ӄ͋ったɻ۩体的に、ೖӃをこ
Ε·Ͱの̎ധ̏から̍ധ̎にॖしたΓ、·
た、「ઍ༿県内の͋る病ӃͰ、手術直લの抗ە
している」との意見͋ったɻࢭのణを中ࡎ

２．各病院における電子カルテの現状と問題点に
ついて（栃木県）

　ग़੮者の所ଐする֤病Ӄにおいて、病Ӄશ体の
ి子カルςのಋೖ状گ、眼科用部門シスςムがಋ
ೖさΕているかどうか、·た現状におけるి子カ

ルςの問題などにͭいて、ͦΕͧΕ意見ަが
ΘΕたɻߦ
　大学病ӃͰ、ి子カルςがಋೖさΕて年経
աしているとこΖがଟ͘、すべてに眼科用部門シ
スςムがಋೖさΕていたɻ一方、Ҭの基װ病Ӄ
や中֩病ӃͰ、すͰにి子カルςʴ眼科部門シ
スςムがಋೖࡁΈの病Ӄ͋Ε、現ࡏオーμ
リングシスςムʴࢴカルςซ用だが、近いক来ి
子カルςಋೖが༧ఆさΕている病Ӄ、ࠓのとこΖ
ి子カルςಋೖの༧ఆない病Ӄなど、ి子カル
ςのಋೖ状گさ·͟·Ͱ͋ったɻ·た、眼科用
部門シスςムにͭいて、ಋೖにଟֹのコストが
かかることから、ಋೖを見合ΘͤたΓ、༧ࢉがͭ
͘·Ͱಋೖが遅ΕたΓ、「ಋೖさΕる·Ͱࢴカ
ルςをいଓける」と病ӃଆにએݴしたΓと、ࢪ
ઃにΑって対Ԡさ·͟·Ͱ͋ったɻ
　大学病ӃのΑうに、ి子カルςʴ眼科部門シス
ςムがಋೖさΕ、ͦ のૢ作に׳Εてし·え、「ి
子カルςศརͰいやすい」との意見がଟかっ
たが、ͦの一方Ͱ、ి子カルςのͭ࣋さ·͟·な
リスクにͭいてࢦఠが͋ったɻྫえ、朝から
シスςムがμンして෮ͣͤچ֎来患者をඦਓ
断った事ྫや、͋る病ӃͰシスςムのσーλを
Ҡߦ中コンピューλがࢭ·ってし·い、ى࠶ಈを
かけたとこΖ視野検査のσーλがすべてࣦΘΕて
し·った事ྫなど、ڪΖしい話͋Γ、「ి子σー
λࣦΘΕるՄ能性が͋る」ことをৗに認識して
お͘必要が͋る、との意見ग़さΕたɻ
　·た、ి子カルςの議題に関連して、֤病Ӄに
おける「ࢴカルς」の保ଘؒظにͭいてਘͶたと

こΖ、։ӃॳからӬ久保ଘしている病Ӄ（ओに
大学病Ӄ）から、๏にଇって５年Ͱഇغしてい
る病Ӄ·Ͱ、ͦの対Ԡさ·͟·Ͱ͋ったɻظ
ؒ保ଘしている病ӃͰ、病Ӄ内に保スϖース
が֬保ͰきないたΊ、別の所（県֎など）に֎
部委ୗして保しているというࢪઃ͋ったɻͦ
の合、Ҡઌのカルςが必要になったとき、
ٸศͰૹってらうか、必要なϖージのΈ̛̖
̭ͰૹってらうΈになっているとのことͰ
͋ったɻ

３．各病院における眼科領域のジェネリック採用
薬剤(点眼薬)の現状について（栃木県）

　ग़੮者の所ଐする֤病Ӄにおいて、病Ӄ内Ͱ࠾
用さΕている眼科ྖҬの薬ࡎ（ओに眼薬）が、
どのఔジェωリック（後発）に変ߋさΕてい
るか、ͦの現状にͭいて意見ަがߦΘΕたɻ
　病Ӄશ体として、薬価ֹࠩの大きい内薬や
注ࣹ薬が·ͣジェωリックԽの対象となΓ、眼
薬などの֎用薬後回しになることがଟいɻただ、
ग़੮者の意見をったとこΖ、後発のଘࡏする
眼薬の΄とΜどがジェωリックԽさΕている病
Ӄから、·だઌ発のΈを用している病Ӄ·Ͱ、
ͦの現状さ·͟·Ͱ͋ったɻ
用眼薬のジェωリックԽが進࠾後、Ӄ内ࠓ　
むことが༧さΕるが、病Ӄの経Ӧに関Θること
だけに、્ࢭすることしいと考えらΕるɻ

（委員会終ྃ後、ग़੮者શ員Ͱ集合ࣸਅをࡱӨし、
ด会となった）

平成28年度
関ブロ勤務医委員会報告

勤務医୲ཧ事　上　田　昌　弘（国際医療福祉大学塩谷病院）
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●日　時：平成28年６月18日㈯　17時～
●場　所：宇都宮グランドホテル
●出席者氏名（敬称略）
　神奈川県：松本　　覚（理事・代議員）
　　　　　　河野智英子（理事）
　埼 玉 県：服部　浩一（常任理事・代議員）
　　　　　　西田　幸子（常任理事）
　　　　　　牧野　玲子（常任理事）
　　　　　　西尾　正哉（理事）
　千 葉 県：瀬古　　歩（常任理事・代議員）
　　　　　　高網　陽子（常任理事）
　　　　　　五十嵐祥了（理事）
　茨 城 県：泉　　雅子（常任理事）
　　　　　　伊藤　睦子（常任理事）
　栃 木 県：大柳　静香（理事）
　　　　　　細川美奈子（理事）
　　　　　　高橋　雄二（理事）
　山 梨 県：大房　祥江（理事）
　新 潟 県：大川真名子（理事）
　群 馬 県：新田安紀芳（理事）
　　　　　　坂本　道子（理事）
　　　　　　木村　吉美（理事）
　長 野 県：野原　雅彦（常任理事）
　　　　　　金児　由美（長野赤十字病院）

１、ORTの結婚出産に伴う再就職、再雇用に関
しても男女共同参画事業に含め検討してはい
かがなものか

　神奈川県からの議題Ͱ͋ったが、ͦͦ
O3Tのが֤医療機関にΑΓҟなるたΊ、ͦ
ΕにΑΓ、ٳ࢈やҭٳのѻい方変Θって͘るɻ
։ۀ医Ͱ問題にならないが大学病Ӄや૯合病Ӄ
Ͱがυクλーサイυとナースサイυに分か
ΕるたΊ、ࠓ後ͦΕらの౷一が·しいとの意見
がさΕたɻަ

２、埼玉県内の各大学病院における男女共同参画
アンケート調査結果

　アンケートௐ査݁Ռのใࠂɻ࡛ۄ県Ͱશ講演
会においてୗࣇ所をઃஔしておΓ、ر者ଟい
というɻͦの大きなཧ༝として、講演会ୗࣇ所
いͭ同͡会ͰߦΘΕるたΊप知さΕやすい
ということが͋͛らΕたɻ·た΄とΜどが༵
のޕ後ということͰར用しやすいڥに͋るとใ
さΕたɻࠂ

３、今後の男女共同参画委員会の方向性について
　ୗࣇ所ઃஔ、講演会Ҏ֎の׆ಈ内༰どのΑう
に進ΜͰいるのか、勤務医委員会との共同׆ಈ、
μイόーシςΟ（dJWerTJtZ）ޏ用の機会ۉ、ଟ
༷なಇき方にͭいてઍ༿県ΑΓఏ議が͋ったɻ֤
県·だୗࣇ所ઃஔ、講演会·Ͱの׆ಈにとど·っ
ておΓ、う一歩౿ΈࠐΜだ׆ಈ·Ͱಧいてい
ないΑうͰ͋ったɻ

４、平成28年度第１回男女共同参画推進委員会に
ついて

　ҵ県ΑΓ委員会ग़੮ใࠂがおこなΘΕたɻ

５、栃木県における託児所設置の試みと今後の課
題について

　栃木県Ͱ本年݄̏にॳΊて眼科談話会におい
てୗࣇ所がઃஔさΕたɻͦのใࠂとࠓ後の課題に
ͭいてɻࠓ後の課題として、։࠵がຖ回༵ۚ
ののたΊར用者がগないことと、ࠓ後ܧଓする
に͋たってのྉۚのઃఆにͭいてなどが͋͛らΕ
たɻଞ県から༷ʑな意見がަさΕたɻ

平成28年度
関ブロ男女共同参画委員会報告

男女共同参画୲ཧ事　細　川　美奈子（鹿沼市）

第52回　関東甲信越眼科学会懇親会
開催報告

ެऺӴ生୲ཧ事　堤　　　雅　弘（鹿沼市）

●日　時　2016年６月18日㈯　18：45～20：45
●場　所　宇都宮グランドホテル１F「平安の間」

司会　菊池　元男（DJKei）
̍ɽ։会ѫࡰ

栃木県眼科医会　会　原　　　裕
̎ɽ関東甲信越۠眼科医会連合会

ੈ話ਓѫࡰ　খޱ　久
̏ɽ来ෂѫࡰ

栃木県　知事　福田　一
栃木県医ࢣ会　会　ଠ田　র男

参議Ӄ議　Ӌ生田たかし
本眼科医会　会　高野　　繁

東京眼科学会　会　山ޱ　ୡ夫
獨協医科大学眼科学ڭ　ࣨڭत　妹尾　　正

̐ɽסഋ
栃木県眼科医会　લ会　ٶ下　　ߒ

５ɽイϕント
　　・ジャζ生演　　　　　υルチェ̏
　　・カクςルショー　　　　田　থ子
　　・ゴルフコンϖද彰ࣜ
　　・ந選会
̒ɽظ࣍։࠵県ѫࡰ

山ས݅眼科医会　会　内田　徹也
̓ɽด会のݴ༿

栃木県眼科医会　෭会　吉澤　　徹
̔ɽ懇親会来ෂ໊
　̍ɽ栃木県知事… 福田　一
　̎ɽ栃木県医ࢣ会会… ଠ田　র男
　̏ɽ参議Ӄ議員… Ӌ生田たかし
　̐ɽ本眼科医会会… 高野　　繁
　５ɽ東京眼科医会会… 山ޱ　ୡ夫
　̒ɽ獨協医科大学眼科学ڭ　ࣨڭत… 妹尾　　正
　̓ɽ神奈川県眼科医会会… খޱ　久
　̔ɽ࡛ۄ県眼科医会会… ୌ本　久生
　９ɽઍ༿県眼科医会会… ຑಽ　　܆
　10ɽҵ県眼科医会会… 中ଜ　୮雄
　11ɽ山ས県眼科医会会… 内田　徹也
　12ɽ新ׁ県眼科医会会… 中山　　徹
　13ɽ܈അ県眼科医会会… 丸山　໌信
　14ɽ野県眼科医会会… 野中　ོ久
　15ɽ栃木県眼科医会લ会… ߒ　　下ٶ
　16ɽ栃木県眼科医会会… 原　　　裕

（শུܟ）
懇親会参加者　ট者　５໊
　医ࢣ　　　　　事લొ録103໊・ొ録17໊
　コϝσΟカル　事લొ録29໊・ొ録໊̐
者　31໊ۀ　
189໊　　ܭ　

来賓挨拶ジャズの生演奏でお出迎え
（宇都宮のジャズバンドドルチェ３）
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　懇親会後、会となΓの「平安のؒ」において
ΘΕ·したɻߦ会が࣍̎
　֤県ΑΓଟ͘の方に͝参加いただき、૯50ਓ
΄どのカラオケ大会Ͱ大گͰしたɻ·た、ςー
ブルϚジシャンのチャーリーࣰ௩さΜがۦけͭけ

て͘Ε、をΓ上͛て͘Ε·したɻ૯合病ӃͰ
がυクλーサイυとナースサイυに分かΕ
るたΊ、ࠓ後ͦΕらの౷一が·しいとの意見ަ
がさΕたɻ

美人フレアバーテンダー富田晶子さんによる
カクテルショーで大盛り上がり

抽選会には栃木のローカルヒーロー「雷様剣士ダイジ」がプレゼンターとして飛び入り参加！

　関ブロ学会後の親ກを݉Ͷた観光ཱྀߦ、ࠓ回
ਗ生町と栃木ࢢ観光ͰしたɻͪなΈにલ回の第
43回光、લʑ回ӹ子方໘Ͱしたɻ
　参加者　18໊にて中ܕόスにΓग़発、ன৯
ं中หͰしたɻ
　ਗ生町Ӊࢢٶのೆに͋Γ、ນから医療に
関Θるਓ物をଟ͘ഉग़し、現ࡏ獨協医大が͋るこ
とから医療の町といΘΕてい·すɻ
　·ͣ、本県会員の石﨑ઌ生の࣮ՈͰ͋る石﨑Ո
を見学し·したɻこのՈ࣌ށߐから現にࢸ

る医ࢣのՈܥͰすが、ཱな門ߏえやچをഈ見
し·したɻͦの後چਗ生ᅿに͋るਗ生町ཱྺ࢙
資ྉؗにてਗ生Ոの医療࢙（斉藤　ݰ昌や石﨑　
正ୡなど）のઆ໌を学ܳ員ΑΓडけ·したɻ
·、にҠಈɻ山ं会ؗ見学ࢢ、ଂの֗栃木࣍　
たࢢ内をྲྀΕる川のધにΓݹい֗ฒを川໘
からோΊ·したɻ
　県ೆ۠のখཱྀߦͰしたが、事ނな͘ແ事終
ྃし·したɻ

第52回　関ブロ眼科学会栃木観光報告

医療安શ対ٴࡦͼ福ࢱ୲ཧ事　斉　藤　哲　也（栃木市）



－…23…－ －…24…－

ָ۞のカントリーٶ技会栃木県ਗ生町のڝ　
部Ͱ݄̒18にߦい·したɻଟ͘のઌ生方の͝参
加をいだだき͋Γがとう͟͝い·したɻക
Ӎに関Θらͣ、ఱͰ、プレーることな͘
スムーζにग़来·したɻ୲者として本に幸
ӡͰしたɻ
　コンϖの成༏勝・ϕストグロスがҵ県の
ळઌ生ɻ४༏勝が新ׁ県の関　ར໌ઌ生（関߃藤ࡈ
　ྪ子ઌ生の͝ओਓͰす）ɻ̏Ґが神奈川県のछ
田๕郎ઌ生Ͱしたɻࡈ藤ઌ生のとͪ͗ڇ
のスςーキと光・໌治のؗのチーζケーキ、関
ઌ生とͪ͗ڇのすきমき用、छ田ઌ生ਗ生
町ఱݹࢤళの発߬৯Ͱすɻなお参加者શ員に
記೦の໊લೖΓのλッグをおΓし·したɻ

　༏勝したࡈ藤ઌ生ΑΓおݴ༿をけたのͰ͝
հいたし·すɻ

「52回関東甲信越眼科学会ゴルフコンϖに༏勝して」
　このたͼ༏勝の上、ϕスグロ·Ͱき、た
いへΜ光ӫにࢥい·すɻ·ͣ、この素らしい
コンσΟションのと、ٶのカントリークラブ
Ͱコンϖを一年લから໖ີにシュミレーション
を܁Γฦし、ا画していただいた石﨑ઌ生に心Α
Γྱޚँײਃし上͛·すɻ
　ࣗ分ීஈ、ٶのと同͡ྻܥの東藤がٰͰ
Α͘プレーしてい·すのͰ、た·た·コースが
ラッキーをؚΊࢲにඍসΜͰ͘Εたのが、Αいス
コアをग़ͤた一ҼͰしΐうし、·た、スλートの
Έ合Θͤが同門の大ઌഐͰ͋るദ瀬ઌ生と一ॾ
だったこと、ͦしてຑಽઌ生の༏しいおਓฑ、参
ఱの山田܅と素らしいパートナーにܙ·Ε、ָ
し͘プレーがग़来たのが࣮ྗҎ上の݁Ռをだͤた
成Ҽかとおい·すɻ
　オリジナルの素ఢな໊લೖΓのゴルフλッグを

参加に͘だけͰΑかったのͰすが、߽՚な
き本に幸ͤいっͺいͰすɻ
·た機会͋Ε参加さͤていただき·すɻに͋
Γがとう͟͝い·したɻ

)28�6�18　　ҵ県ݹՏࡈ　　ࢢ藤߃ळ

　参加のσβイン齋藤信一郎ઌ生	খ山ࢢ
に
おئいし·したɻランυルトがアクセントに
なってい·すɻ

　本ߦ事がແ事終ྃͰき·したこと、օ༷の協
ྗのおか͛Ͱすɻ͋Γがとう͟͝い·したɻ

第52回
関東甲信越眼科学会親睦ゴルフコンペ報告

医療安શ対ٴࡦͼ福ࢱ୲ཧ事　石　﨑　道　治（壬生町）

順位 氏名 所属 OUT IN グロス HDCP ネット
優　勝 斎　藤　利　明 茨　城 40 36 76 4.8 71.2
準優勝 関　　利明 新　潟 39 48 87 14.4 72.6
３　位 種田　芳郎 神奈川 48 45 93 18.0 75.0
４　位 石﨑　道治 栃　木 52 41 93 18.0 75.0
５　位 山口　幸寿 茨　城 45 42 87 12.0 75.0
６　位 麻薙　　薫 千葉　 58 51 109 33.6 75.4
７　位 高橋　佳二 青森・獨協 43 48 91 15.6 75.4
８　位 石川　　隆 埼　玉 46 43 89 13.2 75.8
９　位 水野谷　智 千　葉 44 51 95 19.2 75.8
10　位 入江　純二 千　葉 45 43 88 12.0 76.0
11　位 秋山　修一 神奈川 46 42 88 12.0 76.0
12　位 齊藤　昭雄 神奈川 48 46 94 18.0 76.0
13　位 関　　伶子 新　潟 50 46 96 19.2 76.8
14　位 大久保　彰 栃　木 45 44 89 12.0 77.0
15　位 柏瀬　宗弘 栃　木 50 54 104 25.2 78.8
16　位 広松　正児 千　葉 48 46 94 14.4 79.6
17　位 伊佐治尚文 千　葉 55 62 117 36.0 81.0

森下　順司 千　寿 55 54 109 31.2 77.8
山田　　徹 参　天 50 54 104 28.8 75.2

（同ネットの場合は年齢順）

ゴルフコンペ成績表

斎藤先生 種田先生 関先生
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　近年、白内障手術手術ث۩の向上、インジェ
クλーにΑる眼内レンζ（*O-）のૠೖにΑΓ、
খさい։から安શに手術をߦࢪͰきるΑうに
なΓ、加価眼内レンζの։発って、白内
障術後の2ualJtZoG7JTJoOஶしい向上を͛てき
たɻしかし、白内障術後にଘした水থ体上ൽ細
๔（-EC）が૿৩することͰ発生する後発白内障
術後視機能にӨڹすることがղっているが、
શな対ॲ方๏見ͭかっておらͣ、後発白内障の

抑制ٸ務Ͱ͋るɻզʑ、後発白内障抑制に向
けて༷ʑな研究にऔΓΜͰいるɻ本講演Ͱ、
*O-の࣭ࡐ（*O-と後೯の接ண性向上の重要性）、
水のԠ用（水を白内障術後に೯内にᕲྲྀさ
ͤることの重要性）、薬物のԠ用（抗7E('薬の
-ECに対するӨڹとԠ用）と̏ͭのςーϚにԊっ
てৄし͘ղઆするɻ後発白内障のશな抑制を目
したいɻࢦ

１．デュアル・シャインプルークアナライザーを
用いた角膜移植後の不正乱視の評価

獨協医科大学　眼科˓中　ଜ　ګ　子
石　丸　৻　平
ઍ　༿　ࡾ　ܡ
妹　尾　　　正

【目的】D4Aσュアル・シャインプルークアナラ
イβー（(alJleJ）;eJNer社を用いて角膜Ҡ২後
の角膜高࣍ऩࠩを評価したɻ

【対象と方法】正ৗ眼14眼とӃͰߦࢪしたP,P
眼５眼、DA-,眼̐眼、D4AE,眼12眼に対し、
(alJleJを用いてશ高࣍ऩࠩ、TreGoJl、CoNa、
TetraGoJl、4ecoOdarZaTtJHNatJTN	 ̎ OdaTtJH
、
4pIerJalaberratJoO	4A
、コϚ༷ऩࠩ、ٿ໘༷
ऩࠩをଌఆしたɻ

【結果】શ高࣍ऩࠩ正ৗ眼、P,P眼、DA-,眼、
D4AE,眼Ͱ、1�93ʶ0�32ЖN、6�07ʶ2�38Ж
N、5�14ʶ2�86ЖN、3�97ʶ2�93ЖN、TreGoJl
0�57ʶ0�32⹙、1�34ʶ0�61⹙、1�68ʶ0�99ЖN、1�07
ʶ0�59ЖN、CoNa0�37ʶ0�53ЖN、0�73ʶ0�34
⹙、0�58ʶ0�41ЖN、0�38ʶ0�38ЖN、TreGoJl0�43
ʶ0�34ЖN、0�92ʶ0�53ЖN、0�69ʶ0�15ЖN、0�71
ʶ0�42ЖN、̎OdaTtJH0�16ʶ0�08ЖN、0�23ʶ
0�14ЖN、0�44ʶ0�27、0�35ʶ0�35ЖN、4A0�21
ʶ0�07ЖN、0�92ʶ0�70ЖN、0�56ʶ0�44ЖN、0�22
ʶ0�17ЖN、コϚ༷ऩࠩ、1�28ʶ0�79ЖN、2�68
ʶ0�82⹙、3�31ʶ1�29⹙、1�91ʶ1�42⹙、ٿ໘༷
ऩࠩ0�83ʶ0�43⹙、1�84ʶ0�51⹙、1�27ʶ0�78⹙、
1�10ʶ0�74⹙Ͱ͋ったɻ

【結論】Ҡ২ؒ܈において、΄ΜどのऩࠩͰP,P
眼が一൪大き͘、D4AE,眼が一൪খさかったɻ

２．エキシマレーザー角膜手術後眼に対する光線
追跡法を用いた眼内レンズ度数計算精度

獨協医科大学　眼科˓後　藤　憲　ਔ
ઍ　༿　ࡾ　ܡ
青　瀬　雅　資
দ　島　ത　೭
妹　尾　　　正

【目的】ΤキシϚレーβー角膜手術後眼に対する

光ઢ๏（O,U-*9）を用いた眼内レンζ
（*O-）ࢉܭਫ਼と43,�Tࣜを比較検౼す
るɻ

【対象と方法】対象ΤキシϚレーβー角膜手術
後に白内障手術をߦࢪした12ྫ17眼ɻレーβー
角膜手術-A4*,をߦࢪさΕた̐ྫ̐眼と治
療的角膜আ術をߦࢪした̔ྫ13眼ɻO,U-*9
にΑる*O-ࢉܭ、眼࣠をଌఆしたのͪに、
લ眼部OCT（CA4*A、TO.E:）にてࢉग़したɻ
検౼߲目術後ڲ正視ྗ、༧۶ંからの۶
を比較したɻࠩޡં

【結果】ڲ正視ྗ0�23から0�85にվળしていた
（Pʻ0�01）ɻ術後֮ࣗٿ໘-0�76ʶ1�25DͰ
͋Γ、O,U-*9にΑる༧۶ં-0�23ʶ
1�02D、43,�TࣜにΑる༧۶ં-2�23ʶ
1�43DͰ͋ったɻ·たO,U-*9にΑる۶ંࠩޡ
-0�52ʶ0�40DͰ͋Γ、43,�TࣜͰ�3�00ʶ
0�82DͰ͋った（Pʻ0�01）ɻ

【結論】ΤキシϚレーβー角膜手術後43T�,ࣜ
Ͱ༧۶ંΑΓԕ視ԽするɻO,U-*9Ͱ
43,�TࣜΑΓ༗意に۶ંࠩޡがগな͘、レー
βー角膜術後眼の*O-ܾఆに༗用Ͱ͋るɻ

３．EnfaceOCT で 検 出 し 得 た pit-
macularsyndromeの１例

ࣗ治医科大学　眼科˓新　井　༔　հ
高　橋　秀　ಙ
　ล　ժ　ཬ
井　上　裕　治
川　島　英　俊

【緒言】ࣗ治医大眼科ͰpJt-NacularTZOdroNeに対
する硝子体手術をߦい、術年後に44-OCTͰ
ӨしたeOGace画૾Ͱೕ಄pJtが検ग़Մ能Ͱ͋っࡱ
た症ྫをใࠂするɻ

【症例】73ࡀ女性ɻӈ眼視ྗ低下を֮ࣗし近医
眼科をड診ɻ加齢黄斑変性がٙΘΕ科հ
ड診ɻڲ正視ྗӈ眼（0�3）、ࠨ眼（0�4）ɻӈ
眼底にೕ಄から黄斑部にかけて網膜ුजを
認Ίたが、໌らかなೕ಄pJt認Ίなかったɻ
OCTͰ網膜分と黄斑ണを認ΊたɻpJt-
NacularTZOdroNeをٙい、白内障硝子体同࣌
手術をߦࢪしたɻ術中、後部硝子体ണすͰ

一般講演抄録

特別講演

後発白内障抑制に向けて〜基礎から臨床へ〜

獨協医科大学眼科学ࣨڭ　青　瀬　雅　資
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にىきていたɻ内ڥք膜ണをߦい、20�4'⒮
Ψスλンϙナーσをߦい終ྃしたɻ術後、網膜
分と黄斑ണଘし経աしていたが、術後
̒か݄ΑΓ網膜下ӷがٵऩさΕてきたɻ術後̒
か݄に44-OCTͰeOGace画૾をࡱӨしたとこΖ、
視神経ೕ಄下方にೕ಄pJtを認Ίたɻͦの後網
膜下ӷঃʑにٵऩさΕ術後12か݄のӈ視ྗ

（1�0）とվળしたɻ
【結語】pJt-NacularTZOdroNeに対し硝子体手術を

ऩし網膜෮Ґしٵをかけؒ࣌い網膜下ӷߦ
たɻ術後Ͱ͋ったがeOGaceOCTを用いて໌ྎ
にೕ಄pJtを観しಘたɻ

４．硝子体側に血管進展があり硝子体出血を繰り
返すRetinalastrocytichamartomaの特殊例

ࣗ治医科大学　眼科˓ఴ　田　Ί͙Έ
新　井　༔　հ
高　橋　秀　ಙ
川　島　秀　俊

+C)O東京新॓ϝσΟカルセンλー˓高　橋　秀　ಙ
藤　野　雄࣍郎
田　ᬑ　樹　郎

【緒言】ࠓ回、硝子体ग़݂をܖ機に発見さΕ3etJ
OalaTtrocZtJcIaNartoNaと考えらΕた網膜内ज
ᚅの̍ྫを経ݧしたのͰใࠂするɻ

【症例】33ࡀ男性ɻӈ眼のඈգ症を֮ࣗし+C)O東
京新॓ϝσΟカルセンλー眼科をड診ɻӈ眼ڲ
正視ྗ（1�2）Ͱ、গྔの網膜લग़݂と硝子
体ग़݂を認Ί、アーケーυࣖ上ଆにลԑෆ正の
白色ԁܗ病変を認Ίたɻܬ光眼底Ө検査（'A）
Ͱ網目状のजᚅ内݂からϔアピン状݂が
見らΕたɻ光ׯব断ܭ	OCT
Ͱོىした網
膜内जᚅとͦのपลにہݶする後部硝子体ണ
を認Ί、'AにΑるϔアピン状݂OCTͰ
ണした後部硝子体膜にԊってߦしていたɻ
#ϞーυԻ検査Ͱ石փԽをࣔす高ًや
acouTtJcTIadoXを認Ίなかったɻ݁અ性ߗԽ
症をٙう所見な͘、retJOalaTtrocZtJcIaNart
oNaのހ発ྫͰ石փԽがෆे分なॳظの症ྫと
診断したɻͦの後̐年ؒͰ５回のࣗવফୀする
গྔの硝子体ग़݂を܁Γฦしたɻ

【結語】3etJOalaTtrocZtJcIaNartoNa硝子体ग़

݂を܁Γฦす症ྫ͋Γ、注意ਂい観が必要
Ͱ͋るɻ

５．11歳でインフリキシマブ導入となった完全型
ベーチェット病患者の１例

ࣗ治医科大学　眼科˓高　橋　ྑ　ଠ
吉　田　　　३
ҏ野田　　　ޛ
川　島　秀　俊

ࣗ治医科大学খࣇ科˓　本　　　哲
【緒言】11ࡀ女ࣇのશܕϕーチェット病にΑる

ぶどう膜炎発症をܖ機としてインフリキシϚブ
治療をߦった̍ྫをใࠂするɻ

【症例】̐ࠒࡀからޱ内炎、発をىこし、９ࡀ
科治療のたͼに発、ෲ௧がग़現してࣃにࠒ
いたɻ10࣌ࡀにࣗ治医大খࣇ科ड診し原病が
ٙΘΕਫ਼査していたɻ11࣌ࡀにໟ೯炎、ӄ部௵
ᙾ、ވ関અ௧がग़現しෆશܕϕーチェット病と
診断さΕখࣇ科ΑΓ科հड診となったɻॳ
診࣌眼所見認Ίなかったが、̒か݄後に྆眼
ぶどう膜炎がग़現したɻ治療としてすͰにスς
ロイυの内治療をߦっていたが、ぶどう膜炎
のग़現をܖ機にインフリキシϚブ治療をಋೖし
たɻಋೖ後、眼症状໌らかにվળし、ͦの後
症状の࠶೩を認Ίていないɻ

【結語】શܕϕーチェット病を発症した11ࡀ女
に対しインフリキシϚブ治療をಋೖし、症状ࣇ
のܰշした症ྫを経ݧしたɻϕーチェット病に
対するখࣇへのインフリキシϚブదԠۃΊて
গないが、治療༗用Ͱ͋ったɻ

　糖尿病網膜症に対する光凝固治療、ࣦ໌を્
用いらΕるΑ͘する治療๏としてৗ診療にࢭ
うになってきているɻ࠷近になΓ、硝子体手術治
療のదԠの֦大や抗7E('療๏が࢝ΊらΕるΑう
になったが、レーβー治療がෆ要になったΘけͰ
な͘、ࠓ·ͰҎ上にΑΓదな用๏がٻΊら
Εているɻ
　ͦの一方、近年になΓパλーンスキャンレー
βーが発ചさΕ、患者の௧Έがগないという;Ε
こΈͰ注目をཋͼͰおΓ、用いる機会がঃʑに૿
えているが、従来๏とのซ用必要Ͱ、ͦの特
をΑ͘知Γ、正し͘用することが大となって

きているɻパλーンスキャンレーβーͰ患者への
৵ऻがগない光凝固治療がͰきるΑうになってき
たが、未だ、ෆ必要に網膜上にᚄࠟというইを
しているՄ能性が͋るɻক来的にどのΑうな光凝
固治療๏が必要になって͘るのか、ͦのにͭい
て考したいɻ
　近年、༷ʑな治療๏の։発にΑΓ、糖尿病網膜
症にΑる視֮障の患者ݮってきている
が、未だଟ͘ଘࡏすること֬かͰ͋るɻ同͡視
֮障者Ͱ͋って疾患にΑΓ、ロービジョンケ
アの方๏がҟなるɻࠓ回糖尿病患者のロービ
ジョンケアの方๏にͭいてղઆするɻ

特別講演
糖尿病網膜症に対する網膜光凝固術と

糖尿病患者のロービジョンケア

第71回栃木県眼科集談会
平成28年４月17日㈰

於：自治医大研修センター中講堂

加　藤　　　聡東京大学大学Ӄ医学ܥ研究科
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１．異なる方法で切開した角膜層状切開面の粗さ
の比較

獨協医科大学　眼科˓ࡔ　東　　　
中　ଜ　ګ　子
妹　尾　　　正

石丸眼科　石　丸　৻　平
進Խ生物学研究所　খ　作　໌　ଇ

【目的】角膜状։方๏のҧいにΑる։໘の
評価・比較をߦうɻ

【方法】アϝリカアイόンクアイの新角膜を
用し、7JTu.aY（;E*44、500k)[0�2Ж+Tpot̏
�̏ЖN、W'4܈）・J'4（Abbott、150k)[2�0Ж
+Tpot̏�̏ЖN、J'4܈）・Ϛイクロケラトーム

（.orJa、,T܈）・Ϛニュアル։（.A܈）に
ΑΓ、350ЖNのਂさͰ角膜状։をߦっ
たɻͦの後、֤検体をグルλールアルσώυͰ
固ఆし、W'4５܈眼、J'4̏܈眼、,T̎܈眼、
.A̎܈眼の角膜中ԝ部のૈさを̏Dଌఆレー
βーݦඍڸ-E9TO-44000（OlZNpuT）を用い
て։໘のे平ૈۉさ（3[KJT）をଌఆしたɻ

【結果】֤܈のे平ૈۉさW'4܈ɿ5�40ʶ1�40
ЖN、J'4܈ɿ7�48ʶ2�13ЖN、,T܈ɿ5�78ʶ1�79
ЖN、.A܈ɿ9�43ЖNʶ3�13Ͱ͋ったɻW'4܈
と,T܈とͰૈさに༗意ࠩを認Ίなかったが、
ͦのଞの֤ؒ܈に༗意ࠩを認Ίたɻ

【結論】W'4܈,T܈と同にૈさがগない։
໘の作がՄ能Ͱ͋ったɻ

２．脈絡膜新生血管（CNV）を伴わない網膜色
素上皮剥離（PED）のベルテポルフィン半量
光線力学療法（PDT）の検討

ࣗ治医科大学眼科˓ҏ野田　　　ޛ
　保　宏　信
高　橋　秀　ಙ
井　上　裕　治
࠼　　　藤　ࠤ
　澤　美و子
川　島　秀　俊

【目的】C/7をΘないPEDに対し、ϕルςϙル
フΟリンྔPDTをߦࢪした症ྫが、ྑな
݁ՌͰ͋ったのͰใࠂするɻ

【対象と方法】ࣗ治医科大学において、ܬ光Ө

眼底検査にてC/7を認ΊないPEDにྔPDT
をߦࢪした連ଓ12ྫ12眼ɻ男性11ྫ、年齢平ۉ
正視ྗおڲ高࠷ɻPDT治療̎年後·Ͱのࡀ55
Αͼ光ׯব断ܭにてPEDを評価ɻ݁Ռɿ治療
લの平ۉloH（.A3）視ྗ0�058、PEDの平ۉ
ܗ1921�2ЖNɻ12眼中̔眼ͰPEDશফࣦ、
̎眼Ͱվળ、̎眼Ͱෆ変、̎眼Ͱ࠶発ɻ60ࡀ未
ຬͰશྫͰPEDফࣦし、PEDがଘ・࠶発
した症ྫ大ܕͰ60ࡀҎ上Ͱ͋ったɻ̎ஈ֊Ҏ
上の視ྗվળ̎眼、ෆ変が９眼、11ܭ眼Ͱࣗ
֮症状のվળを認Ίたɻ

【結論】C/7をΘないPEDに対するྔPDT
༗ޮͰ͋ったɻ経ա中治療にΑる෭作用認Ί
なかったɻ

３．片眼の眼球突出を主訴としたランゲルハンス
細胞組織球症（LCH）の１症例

獨協医科大学眼科˓石　井　༸࣍郎
鈴　木　重　成
妹　尾　　　正

獨協医科大学খࣇ科　ഡ　澤　　　進
【背景】ย眼の眼ٿಥग़のΈをओૌとした-C)症

ྫを経ݧしたのͰใࠂするɻ
【症例】̏̐ࡀϲ݄、男ࣇɻ近医খࣇ科にてࠨ眼

の眼ٿಥग़をࢦఠさΕ、ਫ਼査目的にӃ科
հड診ɻલ眼部・中ؒಁ光体・眼底�視神経ೕ
಄に໌らかなҟৗ所見認Ίͣɻࠨ眼ٿಥग़を
認ΊたたΊ、眼ᜰCTߦࢪし、ࠨ眼ٿ後方に視
神経をؚむजᙾとલ಄ࠎのഁࠎյを認Ίたɻさ
らにશ画૾ਫ਼査し、ࠨ眼ᜰと後಄ࠎに、シン
チグラフΟにてҟৗ集ੵを、.3*、9-pにてpu
OcIedoutleTJoOを認Ίたɻ後಄部जᙾを生検し、
৫ΑΓCD̍aཅ性、4-100ཅ性細๔を認Ίたた
Ί、-C)の診断にࢸったɻͦの後、Խ学療๏̏
クールߦࢪし、जᙾܰݮ、眼ٿಥग़のফࣦを認
Ίたɻ

【結論】ยଆ眼ᜰ部-C)Ͱ、಄௧・眼௧をओૌ
とし、ͦこに眼ᛐज்や眼ٿಥग़をうのが
΄とΜどͰ͋Γ、ࠓ症ྫ眼ٿಥग़のΈをओૌ
としたكな症ྫͰ͋ったɻ眼ہ所のΈͰ診断Ͱ
きない症ྫͰ、શ所見にཹ意する必要が͋
ると考えらΕたɻ

一般講演抄録 ４．巨大黄斑円孔に対するinvertedflapの治療成績
ࣗ治医科大学眼科˓ࡔ　本　৾　一

　保　宏　信
新　井　༔　հ
高　橋　秀　ಙ
井　上　裕　治
川　島　秀　俊

【緒言】ڊ大黄斑ԁ、࠷近·ͰߦΘΕてきた
ඪ४術ࣜͰ、ԁดがಘらΕないことが͋
るɻ2010年に.JcIaleXTkaらが内ڥք膜స๏
を考Ҋしྑな成をใࠂしたɻ

【目的】ӃͰ2015年12݄ΑΓڊ大黄斑ԁに対
する内ڥք膜స๏をಋೖしたɻࠓ回ͦの治療
成にͭいて検౼したɻ

【症例】ӃͰ2014年݄̎から2016年݄̎·Ͱに
黄斑ԁに対して硝子体আ術をߦࢪした57
眼のうͪ、ԁܘが500ЖNҎ上の９ྫ10眼ɻ
2015年12݄Ҏલの症ྫに内ڥք膜ണのΈ、
ͦΕҎ߱の症ྫに内ڥք膜స๏（内ڥք膜
ࣗՈҠ২๏ؚむ）をߦࢪしたɻ

【結果】内ڥք膜ണのΈͰ̒眼中̎眼、内ڥ
ք膜స๏Ͱ̐眼中̐眼Ͱԁดしたɻ（p
ʹ0�035）

【結論】内ڥք膜స๏（内ڥք膜ࣗՈҠ২をؚむ）
にΑΓڊ大黄斑ԁの治療成が向上したɻ

５．抗VEGF抗体治療後に網膜色素上皮裂孔を認
めた２症例

獨協医科大学眼科˓ਢ　田　雄　ࡾ
中　ଜ　ګ　子
東　　　　ࡔ
妹　尾　　　正

　抗7E('抗体治療後に、網膜色素上ൽ྾を認
Ίた̎症ྫにͭいてใࠂするɻ
　症ྫ̍、81ࡀ、男性ɻ྆眼の網膜色素上ൽണ
をった加齢黄斑変性を認ΊたたΊ、྆眼へ
*7Aを̏回ߦࢪしたがվળしなかったɻ同治療を
中ࢭして経ա観となるɻ経ա観中、ӈ眼の上
ൽണࣖଆへ֦大を認Ίたɻ加療後から15か݄
後にӈ眼の網膜色素上ൽ྾を認Ίたɻ症ྫ̎、
眼の網膜色素上ൽണをった加ࠨ男性ɻ、ࡀ83
齢黄斑変性に対して*7Aを̏回ߦったとこΖ、ࠨ
眼の網膜色素上ൽ྾を認Ίたɻ
まとめ：抗7E('抗体治療に、網膜色素上ൽ྾

を認Ίた̎症ྫを経ݧしたɻ大きな色素上ൽണ
を༗する加齢黄斑変性Ͱ、色素上ൽ྾の合ซ
にे分な注意を要すると考えたɻ

６．比較的稀な小児角膜炎の５例
ࣗ治医大眼科˓খ　഼　ത　ਓ

【緒言】খࣇの角膜炎كͰ͋るɻڵຯਂい５ྫ
をใࠂするɻ

【症例】症ྫ̍13ࡀ女子ɻ྆眼の角膜のද݂
৵ೖ、ࠨ眼の角膜中ԝのਁ५を認Ίたɻᛐԑ
やᛐ݁膜のॆ݂を認Ί、ϚイϘームથ炎関連角
݁膜上ൽ症（.3,C）と診断し、クラリスロϚ
イシンの内、抗ە薬とスςロイυの眼薬を
ॲ方し治༊したɻ症ྫ̎̔ࡀ女ࣇ、症ྫ̏
ɻͦΕͧΕ、ӈ眼ࣇ女ࡀ症ྫ̐11、ࣇ女ࡀ11
角膜下方、ࠨ眼角膜中ԝ、྆眼角膜中ԝに、ද
݂の৵ೖとਁ५、ᛐԑのॆ݂を認Ίたɻ症
ྫ̎～̐いͣΕ.3,Cと診断し、症ྫ̍
と同༷の治療をߦい治༊したɻ症ྫ５14ࡀ女
子ɻӈ眼の角膜पล部にࠞと݂৵ೖが͋Γ
.3,Cと考え治療を։࢝したがѱԽが見らΕ、
ลԑ部角膜ϔルϖスと診断し治༊したɻ

【結論】５ྫ中̐ྫ.3,CͰ͋Γશྫ女ࣇͰ͋っ
たɻখࣇの角膜炎を見たら.3,Cと角膜ϔルϖ
スのՄ能性を೦಄にஔ͘ことが大Ͱ͋るɻ

７．新しい両眼開放屈折測定装置（スポットビジョ
ンスクリーナーVS100）の使用経験

いらき眼科クリニック˓鈴　木　美　ൕ
大　内　๖　子
　　ෙ　美
ҵ　木　信　ത

【目的】新しい྆眼։์۶ંஔ（スϙットビジョ
ンスクリーナー74100、8elcIAllZO、Ҏ下ϋン
σΟ）とオートレフラクトϝーλー（A3,-530A、
/*DE,、Ҏ下オート）の۶ંにͭいて比較したɻ

【方法】ॳ診患者164໊（̎～94ࡀ）を対象としたɻ
オート̏回～̒回、ϋンσΟ５回ଌఆしたɻ
をஔؒͰ比較し、ཚ視࣠のۉ໘の平ٿ
ஔ͝とのࠩޡを検౼したɻさらに、ଌఆෆ能
の原Ҽをௐべたɻ

【結果】ٿ໘、ϋンσΟオートとྑな
相関がಘらΕたが、ϋンσΟԕ視ଆになΓ、
ए年Ͱͦのが大きかったɻ·た、ཚ視࣠の
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ϋンσΟͰ特にए年Ͱ生͡やすいことࠩޡ
が໌らかとなったɻϋンσΟͰオートͰଌఆ
Ͱきない10ࡀ未ຬの症ྫͰଌఆՄ能だが、高
齢者Ͱ中ؒಁ光体のࠞの͋る症ྫやখಏの
症ྫͰଌఆࠔだったɻ

【結論】ϋンσΟオートとྑい相関をࣔし、特
にए年Ͱ臨床上༗用と考えらΕたɻ

８．難治緑内障に対するアーメッドチューブの使
用経験

原眼科病Ӄ˓原　　　　　岳
橋　本　ঘ　子
本　山　祐　大
大Տ原　ඦ合子
原　　　たか子
原　　　　　ࢨ

　原眼科病Ӄにおいて2011年から2016年にかけて
aINedチューブをૠೖした48ྫ52眼をレトロスϖ
クςΟブに検౼したɻ
　దԠ、緑内障診療ΨイυラインにԊって、従
来の緑内障手術ͰޭがظͰきない、͋るい
重ಞな合ซ症が༧ଌさΕる症ྫなど、(DDの
用が従来の緑内障手術に·さると考えらΕる症
ྫとしたɻ術લ眼ѹ24～53（31�6ʶ9�9）NN)H
Ͱ、病ܕ݂新生緑内障33眼、ଓ発緑内障10眼、
POA(̓眼、発ୡ緑内障̎眼Ͱ͋ったɻ
　ແ治療Ͱ眼ѹが21NN)H未ຬにௐさΕる֬
術後̒か݄Ͱ25ˋ、薬物ซ用Ͱ眼ѹが21NN)H
未ຬにௐさΕる֬術後12か݄Ͱ60ˋͰ͋っ
たɻ合ซ症としてલग़݂21眼、ઙલ11眼、
ቕ̐眼、チューブの݁膜࿐ग़̎眼、水᙮性角࠼
膜症̎眼Ͱ͋ったɻ

９．前眼部疾患への眼科内視鏡使用経験~毛様溝
はIOL固定に使えるのか?

たかし眼科˓高　橋　雄　二
ࣗ治医科大学眼科　ࡔ　本　৾　一

川　島　秀　俊
　合ซ症をซ発した水থ体ݐ࠶術のࡍ、水থ体લ
後೯がແいのに眼内レンζ（Ҏ下*O-）がམ下し
ない症ྫをرに経ݧするɻこΕϋプςΟックス
が、大きさ、Ґஔとにۮવໟ༷ߔに合கしたの
Ͱないかɻって*O-๓ணU#.を用いたใ
に正֬に๓ணさΕてߔしかໟ༷ڧͰ̏分の̍ࠂ

いないというใࠂ͋るɻ*O-๓ணやڧ膜内固ఆ
をߦう上Ͱ࣮ࡍにどこに固ఆさΕているのか֬認
が必要と考えて、眼科内視ڸͰ観したɻさらに
水থ体೯がଘࡏしない合、ໟ༷ߔ*O-固ఆՄ
能なղ学的特を࣋っているか൱か、*O-ૠೖ
術直後にໟ༷ߔを観したɻڧ的に*O-のϋプ
ςΟックスを固ఆͰきるかどうかෆ໌だが、ܗ
態的にߔが͋Γ、大きさが合え固ఆՄ能Ͱ
͋ると͡ײたɻこΕらの観が๓合の必要ないໟ
༩ͰきΕ幸いͰد固ఆ眼内レンζの࣮現にߔ༷
͋るɻͦのଞൢࢢϞニλーͰ؆୯に（ٖࣅ）ཱ体
視Ͱきることを֬認したのͰใࠂしたɻ

10．液状後発白内障の後嚢切開時対策
ҏ野田眼科クリニック˓　ר　　　ᜨ

ਗ਼　水　༝　Ֆ
　視ྗ低下を認Ίたӷ状後発白内障に対し/d�:
A(レ－β－後೯։をߦࢪ後、ஶしい眼ѹ上ঢ
とલ眼部炎症を認Ίた二ྫをใࠂしたɻ症ྫ̍
チϞࢎ女性Ͱ、後೯։後に0�5�Ϛレインࡀ82
ロール̍̎回、0�1�フルオロϝトロン̍̐回
眼をߦったが、術ཌ、眼ѹ54NN)Hと上
ঢしたɻਁಁѹར尿ࡎణᯩ注とアセλκラミυ
内に΄とΜどԠしなかったたΊ、લચড়を
の男性Ͱ後೯ࡀい眼ѹ低下を見たɻ症ྫ̎50ߦ
にピンϗール作成後、眼ѹと炎症の安ఆをͪ後
೯։を加する二ஈ֊๏としたɻॳ回ૢ作後、
0�1�ϕλϝλκンと0�1�ブロムフェナックを̍
̐回、0�4�リόスジル̍̎回眼した、術ཌ、
眼ѹ46NN)Hに上ঢしたɻプレυニκロンとア
セλκラミυ内を加し߱ѹとফ炎をߦったɻ
ӷ状後発白内障Ͱ、後೯։後、眼ѹ߱下ࡎと
ফ炎ࡎ༩をہ所だけͰな͘経ޱͰซ用する必
要が͋ると考えたɻ

　弱視治療の目的弱視眼の視ྗ向上ととにྑ
な྆眼視機能を֫ಘさͤることに͋Γ、ͦのた
Ίに弱視の原Ҽのআڈ、弱視眼をੵۃ的にΘͤ
ること、྆眼視のڧԽが重要Ͱ͋るɻ
　弱視に対する眼ڸॲ方、治療方、治療成
·ઃにΑって必ͣし同一Ͱないɻ講演Ͱࢪ
ͣ、ৗૺ遇することのଟいԕ視性ෆ同視弱視を
中心に、Ҏ下にࣔす科のใࠂをお話したいɻ
　ԕ視性ෆ同視弱症ྫの眼ڸॲ方にࡍしてௐઅ
ຑᙺࡎとして原ଇ、ེࢎアトロピンを用し、健
眼、弱視眼とにશ۶ંڲ正眼ڸをॲ方し、ৗ
用をࣔࢦするɻ年齢と視ྗࠩにԠ͡て、健眼ؒ࣌
ःดをߦい、ःดと同࣌に、15分ఔの細܇ࣈ࿅
などの近܇ۀ࿅をࢦಋするɻ
　価ٿ໘̎ࢉDҎ上のෆ同視、ཚ視̍DҎ
下、ݦ性ࣼ視のない10ࡀ未ຬのԕ視性ෆ同視弱視
115ྫ　（治療։࢝年齢ɿ平ࡀ6�4ۉ、弱視眼۶ં
ɿ平ۉʴ6�2D、健眼۶ંɿ平ۉʴ2�2D、ෆ同
視ɿ平4�0ۉD、治療։࣌࢝の弱視眼視 ɿྗ0�08d0�7）

の治療成を検౼したとこΖ、視ྗ1�0Ҏ上がಘ
らΕたの108ྫ（93�9�）Ͱ、վળに要したؒظ
̎カ݄～̏年̒カ݄（平1�1ۉ年）Ͱ、̒カ݄
Ҏ内が33�、̍年Ҏ内が59�、̎年Ҏ内が86�Ͱ
͋ったɻԕ視性ෆ同視弱視の視ྗ༧後ྑいが、
弱視眼۶ં、ෆ同視が大きいの、弱視眼視ྗ
の低いの、視ྗվળ·Ͱにؒظを要し、弱視
眼۶ંͰʴ7�0D、ෆ同視Ͱ5�0D、弱視眼視
ྗͰ0�3ఔが治療։࢝から̍年·Ͱに視ྗ
1�0がಘらΕる大·かな目安と考えらΕたɻ
　弱視の患者、Ոに対して眼ڸの重要性、経
ա観の必要性ととに、ࠓ後の経աにͭいてઆ
໌してお͘ことが治療に対するコンプライアンス
を向上さͤるたΊに大Ͱ、経ա観中眼ڸの
フΟςΟングをؚΊた用状態の֬認重要Ͱ͋
るɻ
　講演Ͱย眼弱視治療におけるถଟࢪઃ共同
研究の֓要、病態としての「神経ܥのՄ઼性」、「臨
քظ（ײड性ظ）」にͭいてお話したいɻ

弱視の病態と治療

ࣗ治医科大学眼科学講࠲　।ڭत　牧　野　伸　二

第53回栃木県眼科医会研究会
平成27年６月26日㈮

於：宇都宮グランドホテル
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　զがࠃにおけるロービジョンケアのྺ࢙、ア
ジア大から本ྻ島に来したਓのඐഀ๏ࢣ
·Ͱる、奈ྑ࣌のことͰ͋るɻ一方、眼科医
を中心とした本ロービジョン学会が発したの
2000年のことͰ͋るɻロービジョンケアをߦう
たΊに、眼科医のΈͰな͘ଟ͘の৬छの方ʑの
参加がෆՄܽͰ͋るɻͰ、ロービジョンケアの
中Ͱ眼科医のׂԿなのだΖうかʁ
　この問いにえるべ͘、視֮障者のリϋビリ
ςーションのいྺ࢙の中Ͱ、׆༂した眼科医の

うべきߦ眼科医が、ࡏをհするɻさらに現ۀ
ロービジョンケアの事をղઆするɻさらに、ࠓ
後眼科医がߦうべきロービジョンケアをఏࣔして
Έたいɻ
　「見えない」を「見える」にするのが眼科医の
事Ͱ͋るが、「見えない」が「Ͱきる」に変え
て͘ΕるのがロービジョンケアͰ͋るɻզʑの
医療が2O-�2O7を目的とするなら、眼科医に
とってロービジョンケアආけて௨ることのग़来
ない必ਢのアイςムͰ͋るɻ

眼科医にとってのロービジョンケア
〜過去・現在・未来〜

生会新ׁ第二病Ӄ　眼科部　安　藤　伸　朗ࡁ

　緑内障治療ݴう·Ͱな͘視野障のѱԽ
を؇ঃにする目的Ͱߦうが、ͦの成Ռが໌らか
になるのԿ年後、Կे年後Ͱ͋るɻ「೦のたΊ」
という大໊ٛ分のݩ、ٙい症ྫに緑内障眼薬
をॲ方していることや、ޮいているのかٙΘし
いଟࡎซ用療๏をߦっていること͋るɻ໘、
৵ऻ性の高い手術療๏どうしてઌԆしに
なΓ、݁Ռ的に手術ظ࣌をҳしていたというྫ

গな͘ないɻ
　ͦͦ緑内障Ͱ視野ҟৗにઌཱってߏҟ
ৗがઌߦすることが知らΕているが、画૾診断
ஔが発ୡした現ߏ、ࡏҟৗのղੳ݁Ռからক来
の視野ҟৗを༧することが༰қになってきてい
るɻ本講演Ͱ、Կ年後、Կे年後を見ਾえた
OCT所見に基づ͘緑内障治療の選択を、ৗ診
療にଇした視Ͱ考えてΈたいɻ

　―視野だけを見ていたら遅い!?―
　OCT所見に基づいた緑内障治療の選択

東京医科大学臨床医学ܥ眼科学分野　講ࢣ　丸　山　勝　彦

第54回栃木県眼科医会研究会
平成28年１月21日㈭

於：宇都宮グランドホテル

　眼ѹ下߱ޮՌの͋る眼薬のいྺ࢙にかか
Θらͣ、緑内障性視神経症の視野進ߦ抑制に眼
ѹ下߱治療が༗ޮͰ͋ることが࣮ࡍにূ໌さΕた
の、2000年ॳに発දさΕたւ֎のいͭ͘か
の大نଟࢪઃݧࢼにΑるのͰ意֎とྺ࢙ઙ
いのͰ͋るɻしかͦΕらのݧࢼに用さΕた
眼ѹ下߱治療βः断薬や手術療๏をΈ合Θͤ
たのが中心Ͱ͋Γ、࣮現ࡏ第一選択薬になっ
ているP(関連薬を用したのͰないɻP(関
連薬ͦの༗ޮ性から現̐ࡏ薬ࡎが։発さΕ、β
ः断薬との合ࡎ認ՄさΕて来たが、ࡢ年͘
ͦの眼ѹ下߱ޮՌにΑる視野進ߦ抑制ޮՌ発ද

さΕたɻ眼ѹを下͛るとݴって、現̔ࡏछྨ΄
どの眼ѹ下߱薬がଘࡏし、ͦΕͧΕ作用෭作
用·た下͛るλイミングҟなるたΊ、֤薬ࡎ
にਫ਼௨してదな眼ࢦಋをߦうことがٻΊらΕ
るɻ特に慢性疾患Ͱ生֔眼しଓけるՄ能性が͋
る眼治療、アυώアランスを保ͭたΊに、ଟ
͘の視から薬ࡎを選択して、患者を見ͭΊる必
要が͋るɻࠓ回、新نの3ock્薬ؚΊ
眼薬の眼ѹ下߱ޮՌ、෭作用をཧして、ジェω
リック医薬の特ؚΊ、దな治療がߦえる
Αうなใをఏڙしたいɻ

　緑内障薬物治療update

相　原　　　一東京大学大学Ӄ医学ܥ研究科　֎科学ઐ߈
तڭ　眼科学࠲ӡಈ機能医学講・֮ײ
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　ぶどう膜炎の原ҼଟذにΘたΓ、症状や所見
ࣅたΑうなのがଟ͘、ؑ別診断にۤ慮するこ
とগな͋͘Γ·ͤΜɻ·た、色ʑとਫ਼査をして
Έて࠷終的に原ҼがっきΓしない原Ҽෆ໌の
ぶどう膜炎かなΓଘࡏし·すɻ一方Ͱ、アωム
ωーθ、症状、所見、検査σーλなどから診断が
֬ఆͰきるぶどう膜炎ଟ͘、こΕらをしっかΓ
と診断して͘ことが大Ͱすɻしかしながら、
ৗの診療において、経ݧしたことのない症ྫに
ૺ遇することগなからͣ͋Γ·すɻこのΑうな

症ྫͰ、దな対ԠをऔることがͰきͣ、ミθ
ラブルな݁Ռをটいてし·うこと͋Γ·すɻͦ
こͰ、本講演Ͱ、࠷近大学にհさΕ·した注
意すべき炎症性眼疾患に関し·して、症ྫをఏࣔ
しながら、ΑΓৗの診にଇしたܗͰ、疾患か
らͰな͘、所見から診断にࢸるプロセスやؑ別
診断のϙイントを分かΓやす͘お話し、ઌ生方と
検౼していきたいとଘ͡·すɻઌ生方の໌から
のৗ診療の一ॿになΕ幸いͰすɻ

　注意すべき炎症性眼疾患

ԣཱࢢ大学大学Ӄ医学研究科視֮ث病態学　水　木　信　久

第38回獨協医科大学眼科・栃木県眼科医会合同講演会
平成27年７月24日㈮

於：獨協医科大学臨床医学棟10階講堂

　網膜・硝子体疾患の࠷近の話題の中Ͱ、特に
知ってお͘とཱͭのにͭいて、科における
近の研究成Ռとซͤてお話するɻᾇ硝子体黄斑࠷
用さΕるオクリにの黄斑ԁظやॳ܈Ҿ症ީݗ
プラスミンͰE3(のҟৗや色֮の変ԽがใࠂさΕ
ている話題とͦの機ংにͭいてɻᾈ網膜੩຺ด࠹
に抗7E(̛ࡎを用すると、ग़݂のফୀが早͘
なる機ংにͭいてɻᾉ͋たらしい手ͪ࣋のE3(

ஔ3ET…eWal… tN…ແࢄಏͰE3(が記録Ͱきる
が、やΓࢄಏ状態Ͱ記録した΄うがྑいཧ༝に
ͭいてɻᾊੈ࣍の̍-̎ミクロンղ૾OCTや、
ͦのଞの新しいOCTஔにͭいてɻᾋ࠷近のレー
βー治療をΊ͙る話題と新しいレーβーஔにͭ
いてɻ
　この΄か、講演·Ͱにさらに新しい話題やڵ
ຯਂい症ྫが͋Ε、ͦ Ε加えてお話ししたいɻ

　網膜硝子体分野のトピックス

眼科学　近　藤　峰　生࠲講ܥ研究科臨床医学ܥ重大学大学Ӄ医学ࡾ

　網膜色素変性症、5000ਓに一ਓఔ発症し、
֎来Ͱૺ遇することଟいɻしかし現ࡏ、治療手
ஈないたΊ、年にの診Ͱ経աを観する
ことがଟいとࢥΘΕるɻ
近になって、加齢黄斑変性へのJP4細๔༝来࠷　
の網膜色素上ൽ細๔Ҡ২のใࠂや、網膜色素変性
症に対するΟルスにΑるҨ子治療のใࠂなど
が͋Γ、網膜色素変性症への治療が現࣮となる

が近づいてきているɻしかし、網膜色素変性症を
治療するに͋ったて、どのΑうな症ྫを選択す
るべきͰ͋るかΑ͘考慮する必要が͋るɻ
ӨやeO-GaceOCTなどࡱ光ܬ回、網膜ࣗ発ࠓ　
の࠷近の画૾ࡱӨ技術を用した評価๏をհ
し、網膜変性症の治療ࢸదظ࣌を検౼していきた
いɻ

　網膜色素変性症の評価
未来への治療に向けて

ࣗ治医科大学　眼科学講࠲　講ࢣ　井　上　裕　治

第23回栃木県眼科セミナー
平成28年２月26日㈮

於：宇都宮グランドホテル

　ৗ的にߦΘΕている白内障診療Ͱ͋るが、近
年の診断学と治療学の進歩にΑΓ、ͦの考え方
୯に「水থ体のࠞを見ͭけてআڈ」的な考え方
からঃʑに変Խしてきているɻ
　診断学において、眼光学的考え方が白内障診
療にࠐͪ࣋·ΕるΑうになっているɻ水থ体ࠞ
するだけͰな͘、光学的な特性が変Խしている
という考え方Ͱ͋るɻ眼光学というとऔͭきに͘
い͡ײするが、臨床ྫをަえてͦの考え方をࣔ
してΈたいɻ
　白内障手術を८る話題に༷ʑなのが͋る
が、͋るఔ安ఆして一ఆレϕルの手術アトカ
ムがಘらΕるΑうになった現ࡏ、手術の低৵ऻԽ
と安શ性の向上がվΊてキーϫーυとなってい
るɻͦのたΊにզʑ、։の作成方๏やײછ

༧๏に夫を加えているɻ։として、経
݁膜・ڧ角膜一໘։（,,.）をऔΓೖΕ、ઐ
用ϝスの։発などをߦいながら、ྑな成をಘ
ているɻײછ༧๏として、術中のϙピυンϤー
υのい方、抗生ࡎのい方などに夫を凝らし
ているɻ·たࠓࡢ、ෳの眼内レンζにىҼする
ແە性眼内炎、いΘΏるlate-oOTetTA44のଟ発が
問題になったɻײછ性眼内炎とのؑ別がࠔな
合͋Γ、֨別な注意ىשと正しい対ॲが必要Ͱ
͋るɻ
　手術ஔやपลث۩として、新しいԻ手
術ஔ、加価眼内レンζ、ΑΓચ࿅さΕたૠ
ೖ方๏がొし、術後成のさらなる向上にد༩
しているɻ
　講演ͰこΕらの話題を·とΊてΈたいɻ

　ブラッシュアップ白内障手術

ஜ大学　医学医療ܥ　眼科　ڭत　大　鹿　哲　郎
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　1970年のDr�.acIeNerにΑる近硝子体手
術の։発から40年Ҏ上が経աしたɻ19(から20(、
25�23(を経て、27(·ͰμンサイζさΕた機ث
の用、手術の低৵ऻԽとޱดの安ఆ性を
たらしたɻ角眼底観ܥの進歩、術野の֦
大をたらし、手術のޮԽと合ซ症のݮগにߩ
ք膜のՄ視Խを目的としたڥしたɻ硝子体、内ݙ
薬ࡎの術中用、ଘ硝子体ൽ࣭のશなআڈ、
内ڥք膜ണをՄ能としたɻOCTのಋೖと進歩
にΑる網膜硝子体疾患の病態ཧղが、硝子体手術
のదԠの正֬性の向上、対象疾患の֦大にد༩し
たɻ
　一方、4'̒やC̏'̔、シリコーンオイルなど
のλンϙナーσ物࣭にΑる術後ෲթҐこの20年

大きな変Խな͘、手術ؒ࣌のॖԽに比較して、
ͦの進歩؇ঃͰ͋るɻ·た、硝子体手術の૿加、
దԠの֦大、༷ʑな術中�術後合ซ症૿加さ
ͤる݁Ռとなったɻ術後網膜Ṟや黄斑ᚧ᧣、術
後硝子体ग़݂など、従来からΑ͘知らΕた合ซ症
に加え、ᕲྲྀۭؾにΑるपล部網膜ଛইにΑる視
野ܽଛ、*C(のછ色ࡎにΑる網膜ইなど、手
術手技に特༗の合ซ症ซ経ݧさΕるɻ
　本講演Ͱ、現ࡏの硝子体手術、特に黄斑疾患
に対する手術基本手技をհし、硝子体手術の現
状をཧしたいɻさらに演者がこΕ·Ͱ経ݧした
硝子体手術合ซ症の病態とͦのղܾ๏をఏࣔす
るɻ࠷後に硝子体手術のࠓ後のల։にͭいて、い
ͭ͘かの༧උσーλをަえ、ࢲ見をड़べたいɻ

　スϖクトラルυϝイン光ׯব断ܭ（4D-OCT）
がٴී͘し、網膜ܗ態のৄ細がؒ࣌Ͱඇ৵ऻ
的に評価ͰきるΑうになΓ·したɻ4D-OCT
ৗ診療にܽ͘ことのͰきないଘࡏとなったとݴっ
てաݴͰ͋Γ·ͤΜɻ網膜ిਤ（E3(）ݹ
͘からߦΘΕている検査Ͱすが、4D-OCTとΈ
合ΘͤることͰ、眼底疾患の病態がΑΓ໌֬とな
Γ·すɻ
　眼底疾患の中に、眼底所見と症状が一கしな
い、͋るい眼底所見が΄とΜどແいたΊに診断
となる症ྫ「目に見えない眼底疾患」が͋Γࠔ

·すɻͦのΑうな症ྫのଟ͘Ͱ4D-OCTを用いる
ことͰҟৗ所見が検ग़Ͱき、E3(所見とΈ合Θ
ͤることͰ֬ఆ診断にࢸΓ·すɻしかし、OCT
所見をৄ細にղੳして、診断へのޱࢳが௫Ίな
い症ྫが͋るの事࣮Ͱすɻͭ·Γ、網膜ܗ態が
正ৗͰ機能障をきたす疾患がଘࡏし·すɻこ
のΑうな症ྫͰ、E3(が特的な所見をఄして、
診断のܾΊ手となΓ·すɻ
回の講演Ͱ、4D-OCTとE3(をΈ合Θͤࠓ　
ることͰ「目に見えない眼底疾患」をՄ視Խした
いとࢥい·すɻ

　硝子体手術の現状と課題

　目に見えない眼底疾患を診断する

ྛ眼科病Ӄ　平　田　　　憲

獨協医科大学越୩病Ӄ眼科　ڭत　町　田　繁　樹

第25回下野眼科談話会
平成28年３月18日㈮

於：宇都宮グランドホテル
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　ਓޱの高齢Խにい、高齢者の糖尿病が૿えて
いるɻ高齢糖尿病認知機能低下や体機能低下
にΑΓ、セルフケアがͰきな͘なる合がগな͘
なΓ、治療をࠔにする合がগな͘ないɻ本講
演Ͱᶃ高齢者糖尿病の合ซ症のة険Ҽ子、ᶄ糖
尿病と認知機能低下、認知症、ᶅ糖尿病とフレイ
ル、ᶆ低݂糖、ᶇ݂糖コントロール目ඪにͭいて
ड़べたいɻ
　高齢者糖尿病Ͱ高݂糖細খ݂症やಈ຺ߗ
Խ性疾患などの合ซ症のة険Ҽ子Ͱ͋るɻ高齢糖
尿病患者を対象とした̒年ؒのௐ査Ͱ͋る+-
ED*T研究Ͱ、-D--コレスςロール（-D--C）
高が糖尿病黄斑症進ߦと݂ڏ性心疾患の発症の
ѹ網膜症のスςー݂ظ険Ҽ子Ͱ͋ったɻऩॖة
ジの進ߦのة険Ҽ子Ͱ͋ったɻ)bA̍c高、ऩ
ѹ高、OoO-)D-コレスςロール高݂ظॖ
ଔ中発症のة険Ҽ子Ͱ͋ったが、)bA̍cと
ଔ中発症のؒに+-カーブ現象が見らΕたɻ
　高齢者糖尿病認知機能低下や認知症をおこし
やすいɻ糖尿病における認知機能低下、注意ྗ、
·機能、視֮記ྗなどのྖҬに見らΕるɻߦ࣮
た、認知機能低下ᶃインスリン抗性、ᶄ高݂
糖や低݂糖、ᶅಈ຺ߗԽのة険Ҽ子、ᶆ低ӫཆに
Αって加するɻ
　高齢者糖尿病フレイルになΓやすいɻフレイ
ル加齢にって༧උ能が低下し、స、要հޢ、

にいたΓやすい状態Ͱ͋るɻ糖尿病におけるࢮ
フレイルᶃサルコϖニアの合ซ（体能ྗの低
下）、ᶄ高݂糖や低݂糖、ᶅಈ຺ߗԽ性疾患の合ซ、
ᶆ低ӫཆなどにΑっておこΓうるɻ糖尿病におけ
るフレイルの対ࡦとしてᶃレジスλンストレーニ
ング、ᶄे分なΤωルΪーઁऔ、ᶅ高݂糖低݂
糖ないదな݂糖コントロール、ᶆ体重ݮগに
対する注意などが͋るɻ
　高齢者糖尿病重症低݂糖をおこしやす͘、低
݂糖認知症、స、2O-低下、心݂疾患、
険Ҽ子となるɻインスリン治療、4U薬ةのࢮ
用、)bA̍c低（7�0�未ຬ）、心݂疾患合ซ
Ҏ֎に認知症、うͭ、#.*低（20未ຬ）、ਛ機
能低下（e('345Nl�NJO�1�73N̎未ຬ）などの重
症低݂糖のリスクҼ子を評価することが大Ͱ͋
るɻ低݂糖のリスクが大きい合、հޢ者をؚ
Ίた低݂糖対ࡦをߦう必要が͋るɻ
　上記のことΑΓ、高齢者糖尿病のཧにおいて
、݂ѹ、࣭ࢷ、݂糖のコントロールにΑる合ซ
症༧に加えて、低݂糖対ࡦ、レジスλンストレー
ニングをؚむӡಈ療๏、ӫཆサϙート、心ཧサϙー
ト、社会サϙートにΑる心機能や2O-のҡ࣋
が大Ͱ͋るɻ高齢者糖尿病の݂糖コントロール
目ඪに関して認知症、フレイル、低݂糖のリス
ク、社会サϙートなどの݅にΑΓ、̎ஈ֊にす
べきͰ͋ると考えるɻ

認知機能低下やフレイルを考慮した
　　　　高齢者糖尿病の包括的治療

東京健康ण医療センλー糖尿病・ँ・内分ൻ内科　荒　木　　　厚

Ҏ上の成ਓにおける緑内障の༗病શ体ࡀ40　
Ͱ5�0ˋͰ͋るが、年別Ͱ、40、50Ͱ
̎～̏ˋͰ͋るのに対して60Ͱ̒ˋ、70
Ҏ上Ͱ10ˋҎ上に૿加するɻ同༷に高齢Խとと
に༗病が高͘なる白内障Ͱ手術治療にΑっ
て視ྗのվળがಘらΕ、黄斑変性症Ͱվળ、ҡ
しているのに比べشに硝子体注ࣹ薬がޮՌを発࣋
て、緑内障ඇՄٯ性の進ߦ性疾患Ͱ͋Γ、治療
の目的現状ҡ࣋Ͱ、治療ޮՌの།一のΤビσン
スが眼ѹ下߱Ͱ͋ることから、薬物をظ用し
てཧする必要が͋るɻ近年、緑内障Ͱ௨Ӄ加療
中の患者が、ଞ科をड診したࡍや検査࣌に「緑内
障なのͰ用Ͱきない薬ࡎ」が͋る、と͛ࠂらΕ
る機会をしし経ݧするɻ本医療ใセン

λーにΑる+AP*C2015年൛医療用一般用医薬
集にΑる本の医薬21、中、緑内障禁忌ࡎ311
ったɻ͋ࡎ255શ体の5�9ˋ、1ࡎ用注意の薬
ͦのうͪ、抗コリン作用にΑるのが77ˋ、スς
ロイυが11ˋ、ͦのଞが12ˋͰ͋ったɻ緑内障
ղ学的にด۱࠹角ܕと։์۱角ܕに分ྨさΕる
が、本においてશ緑内障のׂ̔が։์۱角ܕ
Ͱ͋るɻスςロイυ۱角のܗ状と関な͘眼ѹ
上ঢを来すが、抗コリン作用薬ͦの΄とΜどが
ด۱࠹角、۱ڱ角を対象としているたΊ、։์۱
角Ͱ用Մ能な合がଟいɻͦのたΊ、緑内障
Ͱ௨Ӄ加療中Ͱ用Մ能な合が͋るのͰ、
用にたって眼科ओ治医との連ܞにΑΓ治療の
選択ががるՄ能性が͋るɻ

緑内障治療薬－β-blockerと
　　　緑内障禁忌薬－抗コリン作用

原眼科病Ӄ　Ӄ　原　　　　　岳

第９回栃木県内科眼科関連疾患懇話会
平成27年10月８日㈭

於：宇都宮グランドホテル
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　近年、༷ʑな疾患において慢性炎症との関ΘΓ
がΘかってきたɻ慢性炎症と、֎ইやײછなど
をܖ機に生͡るٸ性炎症とҟなΓ、発、発、
ज்、᙭௧など認Ίないが、炎症性サイトカイ
ンやケϞカインなどٸ性炎症と共௨のϝカニζム
にΑるԠが慢性にଓ͘状態Ͱ͋るɻϝλϘリッ
クシンυロームやがΜなどͰͦの関༩がいΘΕて

いるɻ
　網膜疾患において、糖尿病網膜症、加齢黄斑
変性などに慢性炎症が関༩していることがΘかっ
てきたɻ加齢黄斑変性の発症ϝカニζムに大き͘
関Θっているɻ
回加齢黄斑変性を中心に、慢性炎症と網膜ࠓ　
疾患にͭいてड़べるɻ

　オキュラーサーフェス角݁膜と眼ᛐなどから
なる眼ද໘Ͱ͋Γ·すが、さ·͟·な炎症性疾患
が生͡る部ҐͰ͋Γ·すɻ本ଟ͘ΈらΕ
るオキュラーサーフェスの炎症性疾患の中Ͱ、ア
レルΪー性疾患と角膜Ҡ২をྫにとって、ࢲたͪ
の研究成Ռを中心にお話しいたしたいと考えてお
Γ·すɻ
　アレルΪー性݁膜疾患Ͱय़قカλルやアト
ピー性角݁膜炎が重症ܕとして、૿৩性病変に
Αって、従来から治性として知らΕてい·したɻ
近年、免疫抑制眼薬のಋೖにΑって、ͦの治療
成向上してい·すが、࠶発を܁ΓฦすたΊに、
ظ的なཧґવとしてࠔͰすɻྦӷサイト
カインの経࣌的なղੳにΑって、࠶೩を༧ଌͰき
ないかଌఆをߦいڵຯਂい݁ՌがಘらΕ·したɻ

同༷の治療ޮՌに関する問題として、角膜Ҡ২後
のڋઈԠが͋Γ·すɻશ角膜Ҡ২後に͘ݹ
からڋઈԠが͋Γ、平ۉ的に20�લ後Ͱ͋
ると知らΕてい·すɻ内ൽҠ২にΑって、ͦのස
低下してい·すが、ͦの༧ଌґવとしてࠔ
とさΕてい·すɻࢲたͪ角膜Ҡ২後症ྫにͭ
いて、経࣌的にྦӷサイトカインଌఆをߦって、
༧ଌや༧的治療がՄ能かどうかのղੳをߦい·
したのͰ、ͦの݁Ռにͭいてซͤてղઆいたし
たいとଘ͡·すɻ·た࠷近問題になっている大ؾ
Ԛછに関連する眼ද໘へのӨڹとして、黄࠭のア
レルΪー性݁膜疾患における関連を、࣮ࡍの症ྫ
の検体を用いて検౼しておΓ·すɻҬ的に中ࠃ
に近接している福岡ならͰのσーλおࣔしい
たしたいと考えておΓ·すɻ

慢性炎症と網膜疾患
　　加齢黄斑変性を中心に

オキュラーサーフェス疾患の臨床と免疫学

ࣗ治医科大学　眼科学講࠲　講ࢣ　井　上　裕　治

福岡大学医学部　眼科学ࣨڭ　ओڭत　内　尾　英　一

第５回栃木ぶどう膜炎カンファレンス
平成27年10月２日㈮

於：宇都宮グランドホテル

　角膜ڧ膜ととに眼ٿの֎นͰ͋Γಁ໌かͭ
光学レンζの一部をߏ成する৫Ͱ͋るɻしかし
Կらかの原ҼにΑΓ生͡た角膜ࠞやܗ態的なҟ
ৗにΑって角膜ىҼの視機能の低下が生͡た
合、֎科的な治療をߦうことにΑΓ視ྗのվળが
ಘらΕるɻしかし角膜手術の原ଇࠓੲ病的
部Ґをআし必要にԠ͡て角膜Ҡ২をߦうことに
変ΘΓな͘、一୴ҟৗとなった৫を正ৗな
のとすることͰきないɻ
　角膜手術を要する疾患に角膜ジストロフΟー
やײછ後、手術や֎ই後、ԁਲ਼角膜など༷ʑͰ͋
るɻͦのなかͰԁਲ਼角膜角膜Ҡ২の༧後ྑ
Ͱ͋るが、疾患にͰ͋Γ患者のຬྑ

Αって角膜Ҡ২の༧後ෆྑͰ͋Γ、回の手
術を要するのやかえって視ྗの低下をきたして
し·うྫ͋るɻ
　手術をडける患者視ྗ回෮に対するظ大
き͘、症ྫにΑって患者のࢥいඳいていたの
と手術後の݁Ռの相ҧが͋Γ、ͦの݁Ռにෆຬを
๊͘ྫ͋るɻ·た角膜手術目的にӃへのհ
いたとして現状Ͱ症状のվળをಘること
しいたΊやむな༷͘子をΈていただ͘ྫ͋るɻ
なっߦ回の講演Ͱզʑが角膜疾患に対してࠓ　
ている࣮ࡍの手術のదԠ基४や手術の方๏、手術
後の༧後やىこΓಘる合ซ症に対してެ演をߦ
うɻ

角膜移植の実際

獨協医科大学　眼科学ࣨڭ　ॿڭ　石　丸　慎　平

第４回　栃眼医獨協眼科病診連携の会
平成27年10月30日㈮

於：宇都宮グランドホテル
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　ʑ緑内障の診療をしていると、いかに患者さ
Μがࣗ分の病ؾにͭいて、֮ࣗしていないかを࣮
していないということײを࣮ؾするɻࣗ分の病ײ
、どういうことになるかというと、眼のෆ徹
底、௨Ӄ治療からのམ、という緑内障診療のܧ
ଓの࠷大の問題、アυώアランスのѱさにͭな
がっているとݴえるɻ·た、ࣗ ֮症状のないྫ、
早ظだけͰな͘、かなΓの進ྫߦͰଟ͘、見
えていないことを知らない患者さΜがී௨にࣗಈ
ंをӡసして֎来にやって͘るɻ医ࢣが注意をし
たとして、「なͥこΜなになΜとないのにӡ

సをやΊなけΕならないのか」とෆຬを࿙らし
ӡసをܧଓしているਓいるɻͰ、医ࢣ、ど
の͙らい見えないਓに、ӡసをやΊるΑうにࢦಋ
するべきなのͰ͋Ζうか・・ɻ
　ަ௨๏かΘΓ、医ࢣの૿大しているɻ
どこが見えていて、どこが見えていないਓがةな
いのかにͭいてのใ·だগないɻ
　緑内障診療の中Ͱのこうした問題、病ؾに対す
る֮ࣗとৗ生׆にͭいて考える機会গないの
ͰࣗྫݧをؚΊて考Ҋするɻ

　日常生活と緑内障

た͡Έؠ瀬眼科　Ӄ　岩　瀬　愛　子

　緑内障眼薬の第一選択ྗڧな眼ѹ下߱ޮ
Ռ、શ性の෭作用がগない、̍̍回眼の
རศ性からP(関連眼薬Ͱすɻしかし、P(関連
眼薬Ͱϊンレスϙンμーがଘࡏする、͋るい
特༗の眼ہ所෭作用（眼ᛐ色素ண、࠼色素
ண、ᛁໟ߶ໟԽ、上眼ᛐਂߔԽ）がग़現するこ
とが問題Ͱ͋るɻP(関連眼薬の選択にͭいて
お話し·すɻ　
ॳの一手のP(関連眼薬Ͱ眼ѹ下߱ޮՌが࠷　
ෆे分な症ྫͰ、眼薬の変ߋや加がߦΘΕ
·すɻどのΑうな眼薬に変ߋさΕているのか、
͋るいどのΑうな眼薬が加さΕているのͰ

しΐうかɻP(関連眼薬の࣍の一手とͦのλイ
ミングにͭいてお話し·すɻ
　·た、眼薬の加を͘Γฦすとଟࡎซ用とな
Γアυώアランスが低下し·すɻこの問題をղܾ
するたΊに緑内障合眼薬が։発さΕ·したɻ
緑内障合眼薬2010年から2014年にかけて５
छྨ発ചさΕ·したɻ緑内障合眼薬にΑΓ、
患者のアυώアランスが向上し、眼ѹがさらに下
がることがظさΕ·すɻ緑内障合眼薬の眼
ѹ下߱ޮՌ、෭作用にͭいてࣗྫݧؚΊてお話
し·すɻ

　神経眼科ྖҬの࠷近の話題の一ͭに抗アクアϙ
リン̐抗体が͋るɻ視神経障との関連性ղ໌が
進むにい、視神経炎とଟ発性ߗԽ症、視神経
炎のؑ別に免疫学をഎܠとした新たな֓೦がఏ
এさΕてきているɻしかしながら、ৗ臨床Ͱ視
神経障に接したࡍに、「回෮向のڧい特発
性性視神経炎をදとする視神経炎」と、「回

෮を見ࠐΈいඇಈ຺炎性݂ڏ性視神経症をओと
する視神経症」とのؑ別をߦい、దな治療選択
をߦうことが大事Ͱ͋ることに変ΘΓないɻ本
講演Ͱ、視視神経のղ・生ཧから病ྺௌऔ、
診技๏ɼ画૾診断·Ͱを網ཏした視神経障の
ॳؑظ別診断のϙイントを͝հするɻ

緑内障薬物治療
　最初の一手、次の一手、そのタイミング

視神経障害の早期鑑別診断と
　　　　　　　　治療選択のポイント

井上眼科病Ӄ　井　上　賢　治

手Ҵܢਔ会病Ӄ眼ᜰ神経眼科センλー　鈴　木　康　夫

第８回下都賀眼科診療セミナー
平成27年９月25日㈮

於：宇都宮グランドホテル
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　近年の高齢Խ社会の౸来にΑる白内障手術݅
の૿加ととに、術後の眼内レンζ（*O-）ภҐ、
མ下ྫのใࠂ૿ٸしているɻӃにおいてա
ԟ症طૠೖ術の手術݅と眼࣍10年ؒの*O-二ڈ
ྺの内༁にͭいてௐべたとこΖ、手術݅の૿加
ととに、Ҏલ術後ແ水থ体眼のׂ合が࠷ଟ
かったが、࠷近Ͱ術後*O-ภҐ、མ下ྫのׂ合
が࠷ଟい݁ՌをಘたɻこのΑうな症ྫに対し、
ΘがࠃͰ*O-๓ண術を用いて෮術がߦΘΕて
きたɻ
　しかし๓ண術、*O-ภ心、ࣼなどの合ซ症
ととに、࠷近Ͱ๓合ࢳの経年ྼԽにΑる術後
の*O-ภҐが問題となっているɻこのΑうな状گ
下Ͱ、ԤถͰ新しい*O-二࣍ૠೖ術として*O-
膜内固ఆ術がొして注目を集Ίているɻͦのڧ

基本術ࣜ、眼内にૠೖした*O-の࣋ࢧ部をᮍ子
Ͱ࣋してڧ膜ΑΓ眼֎へൈきग़し、ͦの࣋ࢧ
部ઌをڧ膜トンωル内にૠೖして固ఆするとい
うのͰ͋るɻ๓ணࢳにて*O-࣋ࢧ部をໟ༷ߔや
ፏ平部に固ఆする従来の๓ண術とҟなΓ、眼内Ͱ
の固ఆྑͰ*O-のภ心やࣼ΄とΜど認Ί
ないɻ
　本術ࣜの֓೦(aborらが2007年にॳΊてใࠂ
し、2008年にAHarXalらがフΟブリンކを用
いる術ࣜをใࠂしたɻ演者:-pYatJoOtecIOJRue
を用いた新しい*O-ڧ膜内固ఆ術を考Ҋしてใࠂ
し、࠷近Ͱվ変ܕͰ͋るT-pYatJoOtecIOJRueを
用いてྑな術後成をಘているɻ本講演Ͱ
T-pYatJoOtecIOJRueを中心に、࠷近૿ٸしている
*O-Ґஔҟৗ眼の対ॲ๏にͭいてड़べたいɻ

特別講演

ＩＯＬ位置異常眼の対処法
―ＩＯＬ強膜内固定術を中心に―

ॱఱಊ大学医学部ෟଐ੩岡病Ӄ眼科ڭत　太　田　俊　彦

第21回栃木県眼科手術談話会
平成28年５月20日㈮

於：宇都宮市医師会館５階講堂

１．抗ＶＥＧＦ抗体硝子体内注射時に後嚢破損を
きたした白内障手術の１例

獨協医科大学眼科ʓ後　藤　憲　ਔ
妹　尾　　　正

【背景】抗̛̫̜̚抗体硝子体内注ࣹ࣌に後೯ഁ
ଛをきたし、ͦの後、白内障進ߦにΑΓ白内障
手術をߦࢪした̍ྫにͭいてใࠂするɻ

【症例】67ࡀ、男性ɻӈ眼糖尿病黄斑ුजにて、
アフリϕルセプト（アイリーア�）硝子体内注
にܹし͘ॠ目し、後೯に30̜が৮Ε࣌ߦࢪࣹ
たɻͦの後、白内障（後೯ࠞ）が૿ѱし、硝
子体注ࣹの̐か݄後に白内障手術をߦࢪしたɻ
後೯ଛইのՄ能性が͋Γ、ϋイυロμイセク
ションをߦΘͣにԻೕԽٵҾ術をߦࢪɻ֩
Ҿ後に後೯ഁଛを֬認し、25̜硝子体カッٵ
λーにてલ部硝子体আ、ൽ࣭ٵҾをߦい、̏
ピース眼内レンζの࣋ࢧ部を೯֎固ఆし、光学
部をલ೯։にキャプチャさͤたɻ術લڲ正視
ྗ（0�3）から術後（1�2）·Ͱվળしたɻ

【結論】抗̛̫̜̚抗体硝子体内注ࣹにΑΓ水থ
体ଛইをきたした白内障手術Ͱ、લ೯։を
、Θͣߦい、ϋイυロμイセクションߦશに
眼内レンζ光学部をલ೯։にキャプチャさͤ
る方๏が༗用Ͱ͋るɻ

２．ＥＸＰＲＥＳＳ挿入眼に対するＹＡＧレー
ザーマネージメント

原眼科病Ӄ˓原　　　　　岳
橋　本　ঘ　子
本　山　祐　大
大Տ原　ඦ合子
原　　　たか子
原　　　　　ࢨ

　E9P3E44手術、従来のઢҡபଳআ術と比
較してपล࠼আを要ͤͣ、術中のग़݂要素が

るたΊ、手術৵ऻのগない༗用な手術๏Ͱ͋͡ݮ
るɻ
　ᖤա手術後の眼ѹ上ঢ、ڧ膜หのᚄࠟܗ成、
݁膜ᖤա๔のऩॖにΑって生͡、ͦのఔにԠ͡
て/eedlJOH、ᖤա๔ݐ࠶術͋るい࠶のᖤա手
術、ଞの眼ѹ下߱手術がߦΘΕるが、E9P3E44
ૠೖ眼Ͱ、ͦΕࣗ体のด࠹を考慮すること重
要Ͱ͋るɻߏ上、の中ؒにҐஔするϫイϠー
ΑΓプレートଆのด࠹に関して、૿৩膜のআ
部ଆޱが༗ޮな合が͋るɻϫイϠーΑΓ։ڈ
のด࠹に関して、۱角ڸを用いた:A(レーβー
রࣹが༗ޮな合が͋るとࢥΘΕるɻ

３．太田式ＩＯＬ強膜内固定術
たかし眼科ʓ高　橋　雄　二

　眼内レンζ	Ҏ下*O-
膜内固ఆ術、*O-を固ڧ
ఆするṚがଘしていない症ྫに対する*O-二࣍
ૠೖ術Ͱ͋るɻ本術ࣜの֓೦2007年に(aborら
がॳΊてใࠂし、2008年にAHarXalらがフΟブ
リンކを用いる術ࣜをใࠂしたɻଠ田ら:-pYa
tJoOtecIOJRueを用いた新しい*O-ڧ膜内固ఆ術を
考Ҋしてใࠂし、࠷近Ͱվ変ܕͰ͋るT-pYatJo
OtecIOJRueを用いてྑな術後成をಘているɻ
本術ࣜ、ڧ膜をઠして*O-の࣋ࢧ部を眼֎に
ग़す必要が͋るたΊ、৵ऻの大きい手術としてܟ
ԕさΕる合が͋るɻ従来の*O-二࣍ૠೖ術のࡍ
に用する๓合ࢳ久性など༏Εたઐ用のの
͋るが、খさいクリニックͰ用機会がな͘
Εとなることগな͘ないɻ本術ࣜ、特ݶظ
別なࢳやফ必要な͘、一道۩をଗえてし
·えۮ発的な*O-ӓྫに特別な用意を必要
とͤͣに手術をすることがͰきるɻしか本
術ࣜ、׳Εてし·え従来の*O-๓ண手術ΑΓ
手技が୯७Ͱ༰қͰ͋るɻӃͰࠓ·Ͱに経ݧし
たશ症ྫにͭいて、合ซ症、成などをใࠂしたɻ

一 般 演 題
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●日時：平成27年６月28日㈰９時～15時30分
●場所：ザ・キャピトルホテル東急「鳳凰」
●出席者：本県より　原　　　裕　　吉澤　　徹
●代議員総数142名、出席代議員133名で、会は
成立した。

高野会長挨拶
̍）C-のަにͭいてɻલ回の݄̐の議員会Ͱ、

C-診療にͭいて、選択ࢶが二ͭग़来た、とઆ
໌したが、ͦ の後のަのシスςムにͭいて、
ຖ年一回、厚࿑ল事務ہに対しC-のަと
ஈにͭいてのใٛࠂ務をෛう事がܾఆしたɻ
ͦうした資ྉにͭいて、ͦΕらをݸ別ࢦಋの
Θない、とઆ໌をडけたが、ަにྉにࡐ
ͭいて一ͭϋーυルが૿えた状گͰ͋るɻ

̎）+�+社のアイケアωットϫークにͭいて、
厚࿑লのաڈの௨ୡやC-ڭ会のࣗओ基४に
一部৮するのͰないかとࢥΘΕるɻこΕに
ͭいて、本眼科医会として、このシスςムͰ
のൢച中ࢭの要ॻを݄̒25にఏग़したɻ

̏）新ઐ門医制にͭいて、眼医として、新
しいߋ新基४ҊをすͰにఏग़しているɻߋ新に
ͭいて、ݧࢼߦΘΕない༧ఆͰ、手術経ݧ
݅からআ֎さΕͦうɻ新し͘ઃఆさΕた
50୯Ґをクリアする必要が͋Γ、֤県眼科医会
会の臨床࣮ূ໌Γͦうɻͦのଞ、学ߍ
医を務Ίる事が୯Ґの一ͭとなるՄ能性が͋
るɻࠓ後ઐ門医の݅ઃఆ࣍第Ͱ、眼医の
#会員がݮগするՄ能性が͋Γ、注意を要するɻ

̐）ビジョンόンにͭいてɻ来年݄̏Ͱࡂ෮ڵ
事ܭۀ画が終Θるɻࠓ後の方として、ٶ県
ཧのओ体からୀき、ӡ用ओ体と所༗ݖ
眼医にҠる༧ఆɻͦΕにい、来年から̐年ܭ
画Ͱの新しい׆ಈҊを新し͘ఏএしたいɻ
へのฦؐۚをग़さな͘てすむΑうに、·た、な

るべ͘眼科医会の༧ࢉをΘな͘てΑい方๏を
考えるɻ

５）学ߍͰの色֮検査にͭいてɻ来年から新制
が࢝·るɻͦΕに͋たって、眼科医のたΊの検
査基४、資ྉなどを作中Ͱ͋るɻ·た、ࠃຽ
発のたΊのϗームϖージ新߲目を作Γアッܒ
プする༧ఆͰ͋るɻ·た、ཆڭޢ་のたΊのϚ
ニュアルࠓ年９݄ࠒを目安に作中Ͱ͋るɻ

̒）本眼科医会ৗཧ事が֤県の講演会などͰ
ってΏߦಈ方などをઆ໌する事Ҿきଓき׆
きたいのͰ、֤県Ͱ夫してґཔして΄しいɻ

議事について
第一号議案　平成26年度公益社団法人日本眼科
医会　会務ならびに事業報告の件

第二号議案　平成26年度公益社団法人日本眼科
医会決算の件

　議がܾ࠾した݁Ռ、第一߸、第二߸議Ҋఆ
に基づき、ঝ認さΕたɻ

物故会員報告の件
　26年の物ނ会員75໊の໊ࢯがใࠂさΕ、ग़੮
者શ員がཱىし、້ 福をفってを๋͛たɻ（
県Ͱ石井ল࣍ઌ生、久保田๕雄ઌ生、田ޱଠ郎
ઌ生が֘）

表彰の件
　ද彰نఔにΑΓ、会ද彰93໊、ँײ状໊̏、
会໊̐のද彰がߦΘΕたɻ（県Ͱ֘者
なし）

回のද࣭問Ͱ、27題の࣭問が֤ブロックࠓ　
ΑΓఏग़さΕたが、議県Ͱ࣭問をした
+�+社のC-ωットൢചに対する対Ԡをどうする
か、に対しଟ͘のؒ࣌がׂかΕたɻ眼医が݄̒

平成27年度　公益社団法人日本眼科医会
定時代議員会

議員　吉　澤　　　徹（鹿沼市）

25にఏग़した要ॻにͭいて、ܾ࣋ࢧ議をऔる
べき、というಈ議ఏग़さΕたが、݁ہ、ಈ議の
ఏग़݅にͭいて問題͋Γ、という事になΓ、か
ΘΓに後֤県眼科医会からಠࣗに要ॻをఏ
ग़してらいたい、というܾ議がѹ的ଟͰ࠾
ܾさΕたɻ

　ͦのଞ、色֮検査、ӡస免ߋڐ新࣌の視野検査
のಋೖ、新ઐ門医に対する対Ԡ、C-ॲ方ᝦの๏
制Խ問題、ビジョンόンӡ用問題など、眼医が
ओにऔΓΜͰいる事ܭۀ画にͭいて、෯い࣭
問にͭいてのหがߦΘΕたɻ
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●日時：平成28年
　　　　４月２日㈯17：00～19：30（代議員会）
　　　　　　２日㈯19：30～21：00（懇 親 会）
　　　　　　３日㈰９：30～14：00（代議員会）
●場所：東京コンファレンスセンター・品川
●出席者：当県より　原　裕　　吉澤　徹
●代議員総数143名、出席代議員142名で、会は
成立した。

Ͱ選ग़さΕたڍ回、眼医にΑる直接選ࠓ　
143໊の議員にΑるॳΊての会となΓ、議員
会議・෭議選ڍ、ཧ事・事選ࡋ、ڍఆ委員
選ڍがߦΘΕたɻ·ͣ議員࠷年の向井ষ議
員がԾ議となΓ、川野࢚ߊ議員が議として
選ग़さΕたɻ
　ͦの後ߦΘΕた員選ڍにおいて、高野લ会
がແථ選となΓ、͋と二年のظԆがܾఆ
したɻ
　ͦの後、Ҏ下の৬がྃঝさΕたɻ

■執行部役員
会　長
… 高野　　繁… 神奈川県…（લ会）

副会長
… 白井正一郎… Ѫ知県… （લ෭会）
… 山岸　直矢… 奈ྑ県… （લ෭会）
… 神ௗ　高ੈ… ௗऔ県… （લৗཧ事）

常任理事
… ദ井ਅཧ子… 京… （લৗཧ事）学ߍ保健部
… օྑ田研հ… 福岡県… （લ　ཧ　事）経ཧ部
… খ　彦… ҵ県… （લৗཧ事）ใ部
… 白ࠜ　雅子… …島県 （લৗཧ事）૯務部ཧ
… ਿӜ　ಪ男… 大ࡕ… （લৗཧ事）学術部

… 高橋　ത… …手県ؠ （લৗཧ事）医療対ࡦ部
… 野中　ོ久… 野県… （લৗཧ事）社会保険部
… 福田　හ雅… 東京… （લৗཧ事）ެऺӴ生部
… લ田　རࠜ… 東京… （લৗཧ事）勤務医部
… দ下　郎… ւ道… （લৗཧ事）૯務部ا画

理　事
… 大ᤵ༝子… 大分県… （新　）
… ֟田　哲彦… ઍ༿県… （લཧ事）
… 加藤　ܓ一… …県ٶ （新　）
… 野　ྑ໌… 神奈川県…（新　）
… ۨ井　　ܿ… …լ県࣎ （新　）
… 　子… Ѫ知県… （લཧ事）
… …Ӝ　　徹ٶ 大ࡕ… （લཧ事）
… 平௩　ٛफ… 東京… （લཧ事）
… ༄田　夫… ੩岡県… （લཧ事）
… 山田　昌… 東京… （લཧ事）
… 山下　秀໌… ฌݿ県… （લཧ事）

監　事
… 中山　ః೭… ԭೄ県… （現事）

˞ظ݄̒ఆ࣌議員会終ྃ࣌·Ͱ
… 吉田　　ത… Ѫඤ県… （લ事）
… 福下　ެ子… 東京… （લ෭会）

˞ब݄̒ఆ࣌議員会終ྃ࣌

■代議員会
議　長
… 川野　࢚ߊ… 鹿ࣇ島県…（લ෭議）

副議長
… ຑಽ　　܆… ઍ༿県… （新）

■裁定委員
… ୩川一郎… ւ道

… 野　　ୡ… 福島県
… ळݩ　ਗ਼一… 神奈川県
… 朝　信彦… 東京
… খޱ　๕久… 東京
… ୮Ӌ　　… Ѫ知県
… ঙ࢘ਗ਼子… 大ࡕ… （新）
… 井೭川ኍߐ… 島県
… Ӭ　正ߒ… …լ県ࠤ （新）

高野会長挨拶
̍ɽظࡾ目の会を務Ίるに͋たって、27ਓ中23

ਓのཧ事がཹして͘Εた事にँײし、ࠓ後ఀ
のないΑうにͪ࣋ؾを新たにしてۀ務にྭΈ
たいɻ

̎ɽࠓ後二年ؒの重߲目として、
̍）安ఆした事ۀのਪ進と本眼科医会のࡒ

ӡӦ
̎）新たな勤務医対ࡦ、勤務医のཧ事の૿員

をしたい
̏）平成30年の診療ใुվఆ対ࡦ、特にଟয

眼内レンζのѻいをどうするかɻ
̏ɽͦのଞの重߲目として、ビジョンόンのӡ

用、コンλクトレンζ問題、ެ的眼科健診制
のઃ、新ઐ門医制への対Ԡなどɻ

議　事
１．第一号議案　平成28年度公益社団法人日本眼
科医会会費賦課徴収の件

000年·Ͱと同͘͡、̖会員年ֹ̐ສ5ࡢ　ԁ、
̗会員年ֹ̍ສ5000ԁ、̘会員年ֹ7000ԁ

２．第二号議案　公益社団法人日本眼科医会定款
および定款施行細則改正の件

　来年から݄̐の議員会をഇࢭし、݄̒に年
一回の։࠵とするɻͦΕにい、ཧ事のظ̒
݄の議員会·Ͱとし、事ܭۀ画、༧ࢉにͭいて

、݄̒にใࠂするΑうに変ߋとなるɻ
　免আ会員の年齢を、医に合Θͤて83ࡀからと
するɻ

報　告
１．平成28年度公益社団法人日本眼科医会事業計
画の件

　こΕにͭいて、શࠃから29݅のブロックද࣭
問がͤدらΕ、二ؒにΘたΓ෯い観から౼
議がߦΘΕたɻ
２．平成28年度公益社団法人日本眼科医会予算の
件

　ެӹ๏ਓԽにい、ࠓ·Ͱ内部ཹ保ۚをݮらす
目的のݩにࣈを༰認してきたが、ࠓ後方を
変え、ࡒ務状گの健શԽをਤるɻͦのたΊに本༧
̐、にͭいてࢉ 回のࡒ務体࣭վળプロジェクト、
ཧ事会ঝ認を経て、ことし݄̍の議員会૯務・
経ཧ合同ৗ委員会にࢾΓ、本議員会に上Ѹし
たɻ
　ブロック࣭問の話題として、ビジョンόンにͭ
いて平成28年からࠃからの׆ಈ資ۚがग़な͘
なるたΊ、眼医がٶ県眼科医会からӡӦをҾ
き͙ܧことになるɻ༧ࢉの制を第一に考えるこ
とになるが、ࠓ後/PO๏ਓとࣗӴୂが協ྗして
画が進Μܭಈに参加する׆うパラオの眼科診療ߦ
Ͱいるとの事ɻ
　̟�+社が࢝Ίた̡̘ωットൢചにͭいて、
一見眼科医へのड診をうながすΑうなޱ上をड़べ
ながら、ͦの࣮眼科医の関༩なしにߪೖがͰきて
し·うのが問題Ͱ͋るɻこΕにͭいて、眼医
対Ͱ͋Γ、ੈքઌ進ࠃの中Ͱ本とυイπだけ
が眼科医のॲ方がな͘てインλーωットͰ̡̘
後厚࿑লに問ࠓೖがग़来るΑうになっているɻߪ
題をௐ査しใࠂをߦいͭͭ、レンζॲ方の๏制
ԽをؚΊた対ࡦを考えてΏ͘必要が͋るɻ

平成28年度　公益社団法人日本眼科医会
定例臨時代議員会

議員　吉　澤　　　徹（鹿沼市）
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●日　時：平成27年10月18日㈰９時～14時
●場　所：東京コンファレンスセンター・品川

高野会長挨拶
　本眼科医会のࡒ務状態に関し、ࣥߦ部の中に
務体࣭վળプロジェクトチームを作Γ、来年かࡒ
らࣈࠇ༧ࢉを目ࢦして༧ࢉをΜͰい·すɻ議
員会を年̎回を̍回にするとલ後の委員会ؚ
Ί1000ສԁ͙らいݮになるɻ֤道県に֤10
ສԁͣͭ470ສԁิॿを来年だけ一ࢭ࣌Ίさ
ͤていただけると͋ΓがたいのͰ協議してきた
いɻとにか͘来年ࣈࠇ༧ࢉͰ臨Έたいɻ
　本ઐ門医機ߏの方からߔ田ઌ生に来ていただ
きお話をいただけ·すɻ平成27年９݄̓に眼科
機ߏが本ઐ門医機ߏの方から眼科ྖҬઐ門医ߋ
新基४のঝ認とઐ門研मプログラムの४උ基४
が、本眼科学会を中心と見た、基本ྖҬのઐ門
委員会からࢾ問していたਃがग़·したɻ近いう
ͪに本眼科学会からこΕが発දさΕるとࢥい·
すɻこΕを౿·えて本眼科医会から正ࣜなจ
ॻがग़·すɻ「本の眼科」にग़るとࢥい·すɻ
目診療ใुͰすɻ本診療ใु検౼委員ͭࡾ　
会に、山岸෭会がग़੮して眼科の要をݴって、
重ީิというの࠷会のなかͰࢣ終的に本医࠷
を比べるɻ眼科関連Ͱࡏ医療における一医療
機関の見直し、ظࡏ手術基本ྉ̏のおかし
いとこΖを議してきたいというおئいをいた
し·したɻ中医協Ͱظࡏ手術基本ྉ̏にͭ
いての一ͭの方がग़·したɻ݄̔20に֎保
連を௨͡ての保険部の正نのώアリングが͋Γ·
したɻ一ͭి子画૾制ཧྉということを要
し·したɻ白内障とཌྷ状ยの手術を同一Ͱ
認ΊてらえるΑうに、手術௨ଇ14のվ正という
のをおئいしたɻσーλをしっかΓଗえて白内障
手術の୯যのが下がる、ͦΕから検査を丸

ΊにさͤらΕるというのがどΕだけࠃຽにࠞཚを
Ҿきىこすかというお話しして、ݮがԾにϚイ
ナスվఆだった࣌に、眼科の方にӨڹが来ないΑ
うに࠷ળのྗをしていきたいとࢥっているɻ
　ͦの΄か、コンλクトレンζの医療機関Ͱのަ
どうなっているか、ジョンιンˍジョンιン
どうなっているか、健診どうなっているか
色ʑ話が͋Γ·すɻ医療体制のこと࣭問に͋
がってい·すのͰ、ͦの࣌に୲にお話しいて
Կか加の࣭問が͋Εࢲから·たお話をさͤて
いただき·すɻ

山岸副会長説明
　ظࡏ手術基本ྉ̏Ͱすが、10݄14の中
医協Ͱ議がさΕて、ととこΕ医療課のఏ
Ҋを中医協の委員がঝ認するかどうかということ
Ͱ͋Γ·す、ঝ認しなかった合·た別の݅を
ఏҊし·すɻ

議　題
【１】執行部提出議題について
１．新専門医制度について（学術部）

̍）講演ɿߔ田　३　ఇ京大学医学部眼科学講
तڭओ࠲

（本ઐ門医機ߏ　ઐ門医認ఆ・ߋ新部門委
員会委員）

部આ໌ߦࣥ（̎
２．代議員会の選出について（総務部）
　ઌ般、議員選ग़نఆが議員会Ͱ変ߋさΕ
たɻ平成28年の議員から༧උ議員のิܽ選
にう一連のスケڍをすることになΓ·すɻ選ڍ
ジュールに基づき、道県内Ͱのௐなど必要
な対Ԡをおئいしたいとࢥってい·すɻ
３．代議員会の年一回開催について（総務部）
務上の問題がු上しࡒͰ、本会のࢉ年のܾࡢ　

平成27年度　都道府県眼科医会連絡会議

議員　原　　　　　裕（大田原市）

·したɻ平成28年݄̐ఆྫ臨࣌議員会にて、ఆ
したいɻߦを、平成29年から࣮ߋの変
４．都道府県眼科医会会員規定の平準化について
（総務部）
　白井෭会ΑΓ、આ໌が͋ったɻ

【２】執行部報告事項について（下線がないもの
は資料の配布のみとなります）

１．総務部管理（白根常任理事）
　̍－̍）ブロック๚問にͭいて

年̐ブロックを๚問さͤていࠓ　
たɻ

　̍－̎）道県の׆ಈに対するॿ成にͭいて
　֤県10ສԁおししておΓ·すが、来
年一年ݶΓなのをظし·すが、見
合ΘͤてきたいとࢥっておΓ·すɻ

　̍－̏）会員福ར厚生プランにͭいて
　ଛ保ジャパンの所ಘิঈ制という保
険を会のօ༷に͝Ҋ内さͤていただいて
おΓ·したɻ来年から東京ւ上ಈ
に参ೖしてき·して会員のօ༷に༗
རな保険を͝Ҋ内し·すɻ

　̍－̐）員講ࢣݣにͭいて
　本会Ͱ員が講演をさͤてけるݒ
Ҋを用意さͤていておΓ·すɻ

　̍－５）֤委員会։࠵方๏にͭいて
　本会の委員会نఆͰすɻ

２．総務部企画
　̎－̍）ビジョンόンの׆ಈにͭいて（白井෭

会）
　平成25年݄̏17にビジョンόンにΑ
る検診事ۀが࢝·Γ·したɻ̏年ؒࠃ
の༧̍ࢉԯԁのなかͰ、作අ・医療අ
Ͱ7000ສ、Γ3000ສ̍年1000ສԁ
のӡస資ۚͰしたが、28年Ҏ߱、ࠃՈ
༧ࢉ終ྃさΕてい·すɻٶ県͋るい
ަࠃলから正ࣜな28年Ҏ߱の࣋͝ࢧが
ग़ておΓ·ͤΜけΕど、本眼科医会
がओ体的にऔΓむというܗͰ·いΓ·
すのͰ、ΑΖし͘おئいし·すɻ

　̎－̎）ブロック内男女共同参画ਪ進事ۀへの

ิॿにͭいて（ཧ事）
　ྫ年௨Γ֤ブロック͝とに、ิॿをઃ
ఆさͤていておΓ·すɻ

　̎－̏）平成27年「医学生」研म医をサϙー
トするたΊの会」にͭいて

　̎－̐）֤道県眼科医会の男女共同参画୲
者にΑるωットϫークߏஙにͭいて
年から֤道県に男女共同参画のࡢ　
をஔいていただき༗う͟͝い·すɻ

　̏－̍）眼医のࡒ務状گにͭいて
　内ֳఏग़用Ͱすが、こΕ·Ͱ議員
会Ͱ議Ҋをఏग़しておΓ·した内部ཧ
用資ྉとݴい·して、ࠓの議員会か
らこΕをとに協議をしたいと考えて
おΓ·すɻ

　̏－̎）ެӹ๏ਓ事ۀ協ྗۚにͭいて
　平成26年714ສ、ࠓ·だظͰ
すが、この年ࠓのとこΖ320ສとい
うことͰগしͣͭམͪてきておΓ·すɻ

　̏－̏）眼医のࠓ後の事ۀならͼにࡒ務状گ
にͭいて
務体࣭վળプロジェクトというのをࡒ　
։いておΓ·すɻ

４．公衆衛生部（福田常任理事）
　̐－̍）平成27年「目のѪޢσー」ߦ事にͭ

いて
　目のѪޢσー、目の健康講࠲Ͱ本会が
っている健診に関して、ଟ大なる͝協ߦ
ྗをいただき·して༗う͟͝い·すɻ
厚͘ྱޚをਃし上͛·すɻ

　̐－̎）「目のి話相談」事ۀにͭいて
　ެӹ社ஂ๏ਓになってから本会が直接
としてなかなかۀなうެ共事ߦຽにࠃ
ଞにແい、ࢭΊてし·うというΘけに
いかないのͰなΜとかଓけΑうというこ
とͰؤுっているΘけͰすɻ

５．広報部（小沢常任理事）
　５－̍）本眼科医会「記者懇談会」にͭいて

６．学校保健部（柏井常任理事）
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　̒－̍）学保「ࣇಐ生ెの健康診断Ϛニュ
アル（վగ൛）」の発ߦにͭいて
　資ྉにԊってઆ໌が͋ったɻ大き͘変
Θったの視ྗ検査ɻ

　̒－̎）眼科ઐ門医制の研मࢪઃにおける色
֮診療体制に関するௐ査ใࠂ

　̒－̏）色֮関連ใのϗームϖージࡌܝにͭ
いて
　一般のϖージから色֮関連ใのϖー
ジを作Γ、会のϝッセージととにࢲ
たͪが色֮検査をどのΑうにߦってい͘
かというのを発信しておΓ·すɻ

　̒－̐）第69回本臨床眼科学会における学ߍ
　保健部ا画のセミナーにͭいて

７．学術部（杉浦常任理事）
　̓－̍）第69回本臨床眼科学会にͭいて

　資ྉ、眼医関連ا画一ཡをとにઆ
໌が͋ったɻ

８．社会保険部（小沢常任理事）
　　̔－̍）道県眼科医会健保୲ཧ事連絡

会にͭいて
　　̔－̎）道県眼科医会հࡏ・ޢ医療୲

ཧ事連絡会にͭいて

９．医療対策部
　̡̘にͭいてઆ໌༧ఆͰしたが、道県から
࣭問が͋Γ·したのͰ、ͦ ͪらͰઆ໌いたし·すɻ

10．勤務医部（前田常任理事）
　10－̍）眼科後ظ研म医の事態ௐ査にͭいて

　平成27年新眼科医ௐ査݁Ռ、ྫ年
のਪҠがΘかるΑうになっておΓ·すɻ

　10－̎）本の眼科－࠲談会ࡌܝ「抗7E('ࡎ
をऔΓ࠷͘ר近の」

　10－̏）サϚーキャンプ参加者ࢧԉのऔΓΈ
にͭいて
　ͦΕͧΕの۠の大学から、どΕ͙ら
いの参加者が͋ったかというのが分かる
Αうになっているɻ

　10－̐）第69回本臨床眼科学会　イブニング

セミナー「眼科ٸٹ医療」
　ԣ、໊ݹ、大、ࡕ島、京から
眼科のٸٹ医療のษڧをڭえて͘こと
になっているɻ

　10－５）第16回શࠃ勤務医連絡協議会の։࠵に
ͭいて

　10－̒）本の眼科 ʖ「眼科勤務医の勤務ڥ
検౼খ委員会からのఏݴ」
　Ҏલに議員会Ͱ勤務医のڥ検౼委
員会というのを一回な͘したΘけͰす
が、෮׆さͤてどうだという͝ఏҊを
いただき、෮׆さͤておΓ·すɻ

　福下෭会ΑΓ第̏回なͰしこ会にͭいてઆ໌
が͋ったɻ
　男女共同参画事ۀへの͝ཧղをどうͧΑΖし͘
おئいいたし·すɻ

【３】都道府県眼科医会提出議題について
１．山形県（黒澤会長）
　̟ˍ̟社のωットൢചにͭいて、ࠓ後の対Ԡと
లをおいしたいɻ

　∁橋ৗཧ事ΑΓ回とઆ໌が͋ったɻこの問
題に関してこΕからಈいてい͘とࢥうのͰ、
ใऩ集、対Ԡをしてい͘とड़べらΕたɻ

２．大阪府（佐堀会長）
　લ回の議員会において、コンλクトレンζ
のަのٛ務が医療๏ਓの̐ۀ務のうͪのいͣΕ
のൣᙝにೖるかが໌֬にࣔさΕておらͣ、し本
来ۀ務に相するということͰ͋Ε、コンλク
トレンζ診療がࠞ合診療と認ఆさΕるݒ೦が͋る
のͰ、ਵۀ務のൣᙝにೖるという厚࿑লの見ղ
をٻΊるべきͰないか、というझࢫの࣭問をさ
ͤていただいたが、ͦの後の進లと厚࿑লの認識
にͭいておฉきしたいɻ

　∁橋ৗཧ事ΑΓ回したɻ

３．大阪府（佐堀会長）
　眼薬の̤̩̘Խ（スイッチ̤̩̘）にͭいて

　࣪薬、眼薬の̤̩̘Խが現࣮ຯをଳͼ、
科ྖҬͰ࣪薬の保険֎しに対し、ॺ໊֎ܗ
ӡಈ、ࠃへのಇきかけ、ϚスコミをݺΜͰのઆ໌
などଟ࠼なӡಈをߦっているɻ眼薬に関して、
ώアレインを͡Ίとするυライアイの関、抗
アレルΪーࡎなどॱ̘̩̤࣍ԽさΕ、ক来的に
慢性疾患のදͰ͋る緑内障の眼など̤̩
̘ԽさΕてい͘ことがݒ೦さΕるɻセルフϝσΟ
ケーションの໊のとに安શ性と༗ޮ性をΘ
ຽの健康をୣいかͶないスイッチ̤̩̘のࠃ、ͣ
ਪ進にͭいて厚࿑লやに৻重な対ԠをٻΊる
べきと考えるが、ࠓ後眼医としてどのΑうな
対Ԡをしてい͘のかをおฉきしたいɻ

　福下෭会ΑΓ回したɻ∁橋ৗཧ事ΑΓ、
̤̩̘ԽさΕるかどうかओに本薬学会にݶݖ
が͋るとઆ໌が͋ったɻ

４．岩手県（近藤会長）
　新ઐ門医制の୯Ґにͭいて、۩体的なことが
分かΓ·したらڭえて下さいɻ

　খৗཧ事ΑΓ回したɻ

５．北海道（田川会長）
　新ઐ門医制における眼科学会のׂに関して
　こΕ·Ͱの学会認ఆのઐ門医制Ͱ、講演会
Ͱのऔಘや、勤務ূ໌の認ఆに関して、֤
道県眼科学会のׂが͋Γ·したɻ新制Ͱ
同༷のׂがさΕるのͰ͋Ε、加ೖの低下
をら͛るޮՌがظͰきるとࢥΘΕ·すɻ勤務
ূ໌に関してしい問題͋Γ·すが、眼科学
会のଘのたΊに、֤道県眼科学会が眼
医と連ܞをとってੵۃ的に関Θってい͘べきと
考えてい·すɻࣥ 部の見ղをおฉかͤ͘ださいɻߦ

　高橋ৗཧ事ΑΓ回したɻ
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●日時：平成27年１月23日㈮～11月21日㈫
ʻ眼医ɿ社会保険部要ʼ

さ࠵ΘΕるόーチャル会議が։ߦ回ִ年Ͱࠓ　
Ε·したɻ要事߲29題ɼ࣭問事߲24題、ٙٛղ
ऍに関する࣭問５題の58ܭ題が協議͡·Γ、࠶
࣭問̓題が加さΕ検౼さΕ·したɻ
　この会のझࢫ保険医療内༰の向上、ద正保険
診療のใఏڙなどに関して౼議し、現ࡏとক来
の保険制に関Θるॾ問題をظ的・ઓུ的に検
౼し、要をग़してい͘会議ͰすɻこのΑうな目
的をͭ࣋会のたΊఏग़議題診療ใुに向けた要
が21題、࣭問が̎題͋Γ·したɻ
　診療ใुの基本に目を向けた議題のఏग़Ͱ、શ
の眼科医会が๊える問題や要などのใ共༗ࠃ
がग़来たΑうに͡ײ·したɻͦの中に͋ってコ

ンλクトに関するॾ問題未だに眼科医にとって
高い関心事Ͱ͋Γ、抗7E(薬の࣭問がଟ͘なっ
たの眼科医療経ࡁにٴ΅すӨڹの大きさをة৻
しての事態の現ΕだとࢥΘΕ·したɻ
　栃木県から、緑内障治療ࢦಋཧྉの新ઃの
要、抗7E(薬の薬価Ҿき下͛の要、ϕーチュ
Τット病Ͱ)-A検査の認Մの要、̏ܭ題をఏ
ग़し·したが、いͣΕ早ظにࠔとの見ղͰ
したɻ೦Ͱすɻ

　この会議のৄ細、)28年݄̎20発ߦの「
本の眼科」第87ר第̎߸にʰ記録ʱとしてࡌܝさ
Ε·したのͰ͝参র͘ださいɻ

さΕる࠵に։ࡍ回)28�11�16 東京にて࣮࣍　
༧ఆͰすɻ

●日時：平成28年１月27日㈬～２月26日㈮
ʻ眼医ɿ社会保険部要ʼ

ΘΕ·Ε、ఏߦͰ会議がࣜܗ年όーチャルࠓ　
ग़さΕた議題42題が協議さΕ·したɻ
なる高齢Խにい、一ਓらしの૿加ɼߋ後のࠓ　
方Ͱの௨Ӄ手ஈのݮগなどにΑΓ、眼科に௨Ӄ
Ͱきな͘なる高齢者の૿加ආけらΕ·ͤΜɻ　
ͦこͰす͙に考えͭ͘事ԟ診診療Ͱすが、眼科
医にԟ診にׂؒ࣌͘的༨裕গな͘ɼ診療ใु
上ࢉ࠾がとΕͣしい問題Ͱすɻ
　しかし、ԟ診だけにとらΘΕͣ眼医のఏএす
る「サϙート௨Ӄ」という考え༗用と考え·すɻ
　հޢ保険の「௨Ӄ߱հॿ」のサービス、障

サービࢱ福の障「ޢԉߦ同」ԉ๏のࢧ者૯合
ス、׆用Մ能な制をཧղしてお͘ことが重要
とࢥΘΕ、Ҭ包括ケアシスςムに協ྗする、
ࠒからྑな連ܞ関をߏங重要Ͱすɻ
　ԟ診し͘て、サϙート௨Ӄならଟ͘の眼
科ࢪઃがՄ能ͰΑうɻ
　現ࡏ͋·Γհࡏ・ޢ医療に関心のগない眼
科医ଟいかしΕ·ͤΜがこΕආけらΕない問
題ͰすのͰ、ক来のたΊにগしͣͭใのऩ集を
Ίし·すɻקお͘ڧΊる事を࢝
　この会議のৄ細、)28年５݄20発ߦの「
本の眼科」第87ר第５߸にʰ記録ʱとしてࡌܝさ
Ε·したのͰ、ͰきΕ会員のօ༷に͝一ಡ͘さ
ΕるΑうおئいいたし·すɻ

平成27年度
都道府県眼科医会健保担当理事連絡会

平成27年度
都道府県眼科医会介護・在宅医療担当理事連絡会

保険୲ཧ事　井　岡　大　治（足利市） 保険୲ཧ事　井　岡　大　治（足利市）
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●日　時：平成27年６月22日㈪
●場　所：宇都宮医師会館
●出席者：社保　千葉桂三先生、木村純先生、大

野研一先生／国保　吉澤徹先生　苗加謙
応先生　健保担当　城山力一先生　井岡
大治

　)27年第̍回栃木県社保ࠃ保৹査員連絡会Ͱ
話し合ΘΕた事߲のൈਮをお知らͤし·すɻશࠃ
৹査員連絡協議会、関ブロ健康保険委員会の౼議
内༰を協議、֬認しながらߦΘΕ·したɻ

（શࠃ৹査員連絡協議会のৄ細な記録ʻ本の
眼科)27年݄̔߸ʼにࡌܝさΕてい·すɻ）

＜指導、管理料など＞
˘ୀӃ࣌リϋビリςーションࢦಋྉ、ظࡏ

手術基本ྉ̏にؚ·ΕるたΊ別్にࢉఆͰき
ないɻ

＜検査＞
˘ࣗ発ܬ光ࡱӨにͭいて病໊が合っていΕ　݄

̍回͘らいのٻがଥと考えらΕるɻ
˘白内障術後の検査Ͱ、診療࣮と同͡回Ͱ、

正視ྗ、ਫ਼ີ眼ѹ検査（高眼ѹや緑内障の病ڲ
໊な͘）、ਫ਼ີ眼底検査（྆眼）ଟす͗る
と৹査ଆ考えているのͰ、視ྗ、眼ѹٻ
の̎�̏͘らい、眼底検査、લ後眼部̍-̎回
がଥと考えらΕているɻ

˘眼底カϝラをٻする合、「糖尿病性網膜症
ٙい」「網膜੩຺分ࢬด࠹症ٙい」などのٙい
病໊や、「高݂ѹ」「糖尿病」などの内科病໊だ
けͰࠓのとこΖٻෆՄͰすɻ

˘術લ検査「本臨床病ཧ学会	現本臨床検
査医学会）の基本的検査	̎）	վఆҊ）	ೖӃ࣌
͋るい֎来ॳ診࣌Ͱ必要の͋るときߦう）」

にԊって考え、Ҏ下ののٻՄɻ
̍ɽ尿検査�色ௐ、ࠞ 、p)、比重、白、糖、જ݂、

尿ᕓ
̎ɽ݂ӷ検査�白݂ٿ、ϔϞグロビン、݂ٿ、

݂খ൘、ধ݂ӷ૾
̏ɽ Խ 学 検 査 �TP、Alb、T-#Jl、*-#Jl、A4T、

A-T、-D、A-P、Ѝ-(T、コリンΤスςラーθ、
尿素素、クレアチニン、尿ࢎ、ਵ݂࣌糖、૯
コレスςロール、中性ࢷ

̐ɽ݂ӷ検査�)#T抗原検査、)C7抗体、കಟ݂
ਗ਼Ԡ

５ɽڳ部୯७9ઢࡱӨ
̒ɽ心ిਤ検査に加え、݂ӷ凝固ܥ検査として
̓ɽ凝固スクリーニング検査�PTAPTTフΟブリ

ϊήン
˘�D265-̎角膜ܗ状ղੳ検査�　݄に一回·Ͱɻ

దԠ̍）ॳظԁਲ਼角膜などの高の角膜変ܗ
患者、̎）角膜Ҡ২後の患者、̏）高角膜ཚ
視をう白内障患者の手術લ�後

˘緑内障術後の患者にβイσルςストをߦった
合、角݁膜疾患病໊がແ͘て生体છ色検査	生
体છ色細ܺ౮ݦඍ࠶ڸ検査�48）をࢉఆՄ能
Ͱ͋るɻただし保険者をؚΊて৹査上のࠞཚを
ආけるたΊに、「緑内障の術後」の病໊と「β
イσルݧࢼをߦった」の注記が·しいɻ

＜手術＞
˘白内障手術࣌に用さΕる̐ˋキシロカイン

ย眼̍-̎Nlがଥɻ

＜投薬＞
˘一回の眼ॲ方がଟྔͰ͋る合にͭいてɻ

と眼本のόランスが໌らかにৗ識ؒظ診࠶
֎と断さΕるΑうな合、ͦのཧ༝をコϝ
ントする事をקΊ·すɻࠓ後ࡏ患者が૿える

ことにΑΓଟΊの眼をرさΕる事͋るͰ
しΐうから、ͦ のࡍコϝントに৸たきΓ、「一
ਓらし௨Ӄ方๏にݶΓ͋Γ」などのཧ༝を
ೖΕるとྑいとࢥΘΕ·すɻ

˘ଳ状๔にκビラックスణをう合、ೖ
ӃしなけΕ用ͰきないのͰ͝注意下さいɻ

˘白内障などの術後࠼炎の病໊をうؒظ術
後̎-̏ϲ݄͘らいがଥとࢥΘΕ·すɻ

˘薬ࡎใఏڙจॻのޮ能、ޮՌに記ࡌさΕてい
る病໊ͰなけΕ、ฦさΕるケースが૿えて
きているたΊ、こΕ·Ͱ問題ないと用してい
た薬ࡎͰ、一ఴจॻの֬認をして下さいɻ
దԠ病໊ないと査ఆさΕ·すɻ

˘特にଟいؒҧえ、アレルΪー性݁膜炎の病໊
Ͱ抗ࡎە眼やώアルロンࢎ眼ٻෆՄɻ

Ҏ上

平成27年度　第１回栃木県社保国保審査委員連絡会

保険୲ཧ事　井　岡　大　治（足利市）
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●日　時：平成27年11月25日㈬
●場　所：宇都宮医師会館
●出席者：社保　千葉桂三先生、木村純先生、大

野研一先生／国保　吉澤徹先生　苗加謙
応先生　健保担当　城山力一先生　井岡
大治

　)27年第̎回栃木県社保ࠃ保৹査員連絡会Ͱ
話し合ΘΕた事߲のൈਮをお知らͤし·すɻ　

˘白内障術લ検査ͰフレアセルϝーλーがదԠ֎
と事務方にࢦఠさΕた৹査員がいたがが௨した
とのことɻࠓ後同༷のฦが͋った合注
意して下さいɻ

˘ϋルシオン（ਭಋೖࡎ）術લにॲ方して
ఆՄとするɻ（શての手術Ͱないが、必要ࢉ
な合దԠ病໊を加した方が安心Ͱすし、
術લと分かるレセプトの作成をおئいし·す）

˘प術ظの術લの抗生ࡎ眼Մだが、内ෆ
Մ、（ミυリン眼こΕ·Ͱ௨ΓෆՄ）

˘白内障手術に関する۶ં検査、֤眼術後Ͱ同
݄に̍回·Ͱ྆眼だと݄̎回·Ͱ　（術લとし
ての۶ં検査ෆՄ、ୠしॳ診݄࣌に྆眼手術
Ͱ͋Ε࠷高̏回·ͰՄとなΓ·す）

˘Ϙトックス注ࣹのִؒ̏ϲ݄Ҏ上͋けるΑう
にする

ࠔ後、௨Ӄしていた患者が高齢ԽにΑΓ௨Ӄࠓ˘
にؕることが考えらΕるɻこの合なるべ
͘ԟ診というܗͰ経ա観をܧଓすることが
·しいがɼ్中ͰՈが薬のॲ方ᝦرͰ来Ӄ
さΕる合が考えらΕるɻ

　　いΘΏる「ແ診療薬」禁ࢭさΕているが、
Ոからे分な症状のઆ໌をडけ薬すること
医ࢣのの࣋てるൣғ、医ࢣのݖྔࡋのൣ
ғにおいてՄ能と考え·すɻカルςに「৸たき
ΓのたΊ௨ӃෆՄ能」などの記ࡌと

　　ՈからのฉきऔΓ݁Ռを記ࡌするとྑいͰ
しΐうɻ

　　ただし、࠶診ִؒとॲ方ྔとがదになるΑ
う慮すべきͰしΐうɻ

˘抗7E('ࡎの硝子体注ࣹ、̐िؒҎ上ִؒが
ۭけ同݄内ͰՄとするɻ

˘白内障手術の࣌ߦࢪにഁ೯を生͡合ซ症ॲཧの
たΊ硝子体আをߦった合、「白内障手術中
のトラブルに·ͭΘる硝子体手術ٻͰきな
い」

　　ୠし、術લから白内障手術と硝子体手術をซ
する༧ఆの合、ͦのదԠ病໊を໌記するࢪ
Αう注意する

　分からない事やෆࢥ議なฦ、ೲಘͰきないฦ
などが͋Γ·したら、栃眼医事務ہ·た୲
の井岡·Ͱ࣭問をおئいし·すɻ

平成27年度　第２回栃木県社保国保審査委員連絡会

保険୲ཧ事　井　岡　大　治（足利市）

●日　時：平成27年９月27日㈰　10：00～15：00
●場　所：東京グランドホテル
●出席者：苗加

平成26年度事業報告
̍　関連ஂ体との連ڧܞԽ

　จ部科学ল　ใަٴͼ「学ͼのイϊϕー
ション事ۀ」
　本医ࢣ会　学ߍにおける色֮の対Ԡにͭい
て（学ߍ保健講習会シンϙジム）
　本学ߍ保健会　色֮ܒ発資ྉ作成委員会へ
の参画

̎　学ߍ保健の知識のීٴと現状のѲ
　カラーコンλクトレンζの眼障に対する知
識のීٴ
　本の眼科に学ߍ保健に関するใをࡌܝ
　色֮ҟৗを正し͘ཧղするたΊに（খ子）
　খࣇに対する色֮、一般診療の手Ҿき（খ
子）
　)P上Ͱのใఏڙ　学ߍ現Ͱのコンλク

トレンζ用状گௐ査
̏　֤छࡐڭなどの検౼

　眼科学ߍ保健イラスト集を
　学ߍ現向け「学ߍ保健ࡐڭ」を作成、)P
上にࡌܝ

̐　શࠃ学ߍ医連絡協議会の։࠵
５　学ߍ保健委員会の։࠵

平成27年度事業計画
　平成26年同༷の事ܭۀ画となっているが、新߲
目として
̍　学ߍ医向けの眼科学ߍ医健診Ϛニュアルの作

成、४උを։࢝するɻ
̎　ԂࣇのたΊの視ྗ検査のϚニュアルのීٴを

ଅすɻ
̏　色֮に関するॾ問題を検౼する委員会を新し

͘ઃஔするɻ

などの߲目が加えらΕたɻ

第39回日眼医全国眼科学校医連絡協議会出席報告

学ߍ保健୲ཧ事　苗　加　謙　応（宇都宮市）
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●日　時：平成27年６月13日㈯　17：00～18：30
●場　所：水戸京成ホテル４階「若竹」
●出席者氏名（所属）
　神奈川県：益原　奈美（茅ヶ崎市立病院）
　　　　　　岡田和四郎（理事・二俣川眼科医院）
　埼 玉 県：小島　孚允（常任理事・小島眼科医院）
　　　　　　鈴木　利根（常任理事・獨協医大越谷病院）
　千 葉 県：水野谷　智（常任理事・山王病院）
　栃 木 県：上田　昌弘（理事・国際医療福祉大塩谷病院）
　山 梨 県：阿部　圭哲（理事・山梨県立中央病院）
　新 潟 県：松田　英伸（常任理事・新潟大総括医長）
　群 馬 県：高山　秀男（理事・高山眼科緑町医院）
　　　　　　秋山　英雄（理事・群馬大）
　長 野 県：保谷　卓男（常任理事・長野赤十字病院）
　　　　　　京本　敏行（常任理事・信州大統括医長）
　茨 城 県：加畑　隆通（常任理事・水戸済生会総合病院）
　　　　　　平岡　孝浩（理事・筑波大）
　　　　　　勝又　俊二（理事）
●議事進行：加畑　隆通（担当常任理事）
●協議事項
１．「短期滞在手術等基本料３」その後の対策と
工夫について（千葉県）

年（平成26年）݄̐の診療ใुվఆͰ、白内ࡢ　
障手術（水থ体ݐ࠶術）をೖӃしてߦった合、
ೖӃからࢉىして５·Ͱのؒظ、「ظ
093手術基本ྉ̏（27ࡏ）」Ͱٻすること
になったɻこΕにΑΓ、ೖӃして５Ҏ内に྆眼
の白内障手術をߦった合、上記基本ྉが̍回し
かࢉఆͰきないたΊ、大෯なݮऩになるɻ·た、
認知症がڧい高齢者やখࣇの白内障手術など、શ
ຑਲ下Ͱ྆眼の手術をߦった合Ͱ、上記基
本ྉͰٻすることになΓ、こΕ·た大෯なݮऩ
となってし·うɻこΕをආけるたΊ、֤県ग़੮者
の所ଐする病ӃͰ、白内障手術のఔをどのΑう
に夫しているか、ͦ ΕͧΕ意見ަがߦΘΕたɻ

　֤病Ӄと、基本的にࡢ年の方と特に変
ΘΓな͘、「原ଇとして̍回のೖӃͰ྆眼の手
術ߦΘͣ、ย眼ͣͭೖӃしてߦう」という病Ӄ
がଟかったɻ
　現状Ͱ、「ग़来高」ͰࢉఆするΑΓ「ظ
ࡏ手術基本ྉ̏」Ͱࢉఆした方が૿ऩとなる
たΊ、「̍眼目の手術が終ྃしたら、なるべ̍͘
िؒҎ上ۭけてから࠶ೖӃし、̎眼目の手術をߦ
う」というࢪઃがଟかったɻ۩体的に、同༵͡
に手術をߦう合、「̍眼目の手術の̎िؒ
後に̎眼目の手術を༧ఆする」というࢪઃが΄と
ΜどͰ͋ったɻ
　·た、̍回のೖӃͰ྆眼の手術をߦう合、ଟ
গೖӃ͘なるが、「̎眼目の手術をೖӃ後̒
目Ҏ߱にߦう」というࢪઃ͋ったɻ

２．コンタクトレンズ等の医療機器やサプリメン
ト等の食品販売に関する通達について（茨城県）

　平成26年݄̔、厚࿑ল医ہから「医療機関に
おけるコンλクトレンζの医療機ثやサプリϝ
ントの৯のൢചにͭいて」という௨ୡがग़さ
ΕたɻこΕをडけて、ͦΕͧΕの病ӃͰԿかಈき
が͋Εڭえていただきたいɻ
　ग़੮者の所ଐする病ӃͰ特にಈきな͘、「し
ら༷͘子をΈる」という意見が΄とΜどͰ͋っ
たɻ·た、サプリϝント、すͰに病Ӄのചళ
にஔいてらいߪೖͰきるΑうになっているࢪઃ
がଟ͘、大学病Ӄやެ的病ӃͰコンλクトレン
ζをѻっていないࢪઃଟかったɻ

３．勤務医不足に対する対策（女性医師活用、新
入局者の獲得など）について、各県で新しい取
り組みや工夫があれば教えていただきたい（茨
城県）

　֤県におけるࠓ年（平成27年）の新ೖہ者（新

●日　時：平成27年６月13日㈯
●場　所：茨城県　水戸京成ホテル
●出席者：苗加　謙応（理事・国保審査委員）
　　　　　井岡　大治（理事）

　֤県から社保・ࠃ保৹査員、健保୲ཧ事らܭ
18໊のग़੮をಘて։࠵さΕたɻ５県から事લに議
題ఏग़が͋ったɻ
　ྫ年会議લに֤県の回をಘてからの։࠵Ͱ
͋ったが、ࠓ回会議Ͱの直接回をग़して
らうܗͰ会議が進ΊらΕたɻ
　関ブロ健康保険委員会ɼશࠃの会議とҧいଞ
Ҭの৹査ใをಘることにΑΓ、৹査の査ఆや
後の注意を୳るࠓ、ใをಘてߦ৹査のྲྀ࠶
たΊの会合と考えてい·すɻ
　ͦこͰҎ下にଞ県からの࠷近ؾになる、ࠔった
事Ҋがいͭ͘か͛ڍらΕたのͰ記し·すɻ

ʻҎ下の内༰「このΑうな事Ҋが͋ったのͰ͝
注意͘ださい」という意ຯ合いͰすのͰաに心
しないΑうおئいし·すɻʼ

˘ॳ診ྉにͭいてのฦ、査ఆが૿えた（診ظ
ؒが̎-̏ϲ݄Ҏ内の合）

˘ॳ診・࠶診において、こΕ·Ͱ۶ં病໊だけͰ

眼底検査がٻՄͰ͋ったが࠷近、࠶৹査が૿
えたɻ

保のॎཡͰ眼本がଟいとฦが͘ることࠃ˘
が͋るɻ

˘同݄内にOCT（ݩ࣍ࡾ眼底ղੳ）とਫ਼ີ眼底
検査の྆方のٻいかがなのかʁとのฦ
が͋った

˘同͡病໊（白内障、近視）ͰカリーϢニ̒本ॲ
方し̒ϲ݄後に、࣍の診Ͱॳ診ٻすると「࠶
診Ͱないかʁ」とのฦ経ݧが͋ったɻ

　Ҏ上のใࠂ一ͭの県Ͱな͘、ޒ県からใࠂさ
ΕたのͰすɻ

　໌らかにٻに問題のないฦや、ࠓ後ݫし͘
対ॲさΕるՄ能性が͋Γͦうなඍົな事ྫ͋Γ
·すɻ
　こΕ·ͰにԿおえしてき·したが、ి子
レセプトのීٴにΑΓ、こΕ·ͰΑΓ細かな内
༰Ͱのฦ・査ఆが૿えて͘るՄ能性が高いたΊ、
会員のօ༷からのใが重要になΓ·すのͰ、ٙ
問が͋Γ·したら、栃木県眼科医会事務ہ·た
健保୲井岡にお知らͤ͘ださいɻ

平成27年度
関ブロ勤務医委員会出席報告

平成27年度
関ブロ健康保険委員会出席報告

勤務医୲ཧ事　上　田　昌　弘（国際医療福祉大学塩谷病院）保険୲ཧ事　井　岡　大　治（足利市）
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眼科医）、࡛ۄ県໊̏、ઍ༿県໊̒、ҵ県
໊̔、栃木県໊̐、山ས県໊̏、新ׁ県໊̏、܈
അ県໊̏、野県໊̏Ͱ͋ったɻ
　新ೖہ者の֫ಘに向けて、֤大学とฒʑなら
͵ྗをしているɻ大学Ͱのさ·͟·なऔΓΈ
の中Ͱ特に新しいとࢥΘΕるのなかったが、
眼科に回ってきた学生やॳظ研म医に対し、手術
のॿ手を務ΊさͤたΓ、とにか͘心にڭえて͋
͛ることが大、との意見がଟかったɻ·た、ஜ
大のΑうに、「ڭतがઌ಄にཱって学生のק༠
にたっている大学いい݁Ռがग़ている」とい
う印象Ͱ͋ったɻただ、学生࣌に眼科のັྗを
一生໋ݒえて、ͦの後̎年ؒ、ॳظ研मͰଞ
科を回っているؒにすっかΓΕてし·い、݁ 、ہ

ଞ科にೖہしてし·う研म医গな͘ない、との
意見͋ったɻ
　શࠃ的にΈると、ࠓ年（平成27年）݄̐の新ॳ
研म医、લ年と比べて500໊近͘૿加しておظ
Γ、̎年後に൴らが後ظ研मを։࢝するࡍ、新ਓ
眼科医૿えるՄ能性が͋るɻҵ県Ͱ、Ҭ
Ͱ医学部にೖ学した学生、ଔۀ後、ॳظ研म
だけͰな͘後ظ研म·Ͱ県のհೖが͋Γ、眼科を
選択することがしい事ྫが͋ったɻҬͰ医
学部にೖ学した学生や、学生࣌にग़県から
学ۚをらっていた学生が、ଔۀ後、県からどの
ఔのٛ務を課ͤらΕているかにͭいて、ଞ県の
ग़੮者に͋·Γใがなかったɻ

●日　時：平成27年11月３日（火・祝）
　　　　　10時～15時
●場　所：東京コンファレンスセンター・品川
●出席者：都道府県代表：47名
　　　　　勤務医委員（各ブロック代表者）：16名
　　　　　勤務環境検討小委員会委員：４名
　　　　　日眼医執行部：７名
　　　　　オブザーバー：１名
●総合司会：前田　利根（担当常任理事）

●高野　繁会長　挨拶
ᾇ新しいઐ門医制にͭいて
にߏ年（平成27年）９݄̓、本ઐ門医機ࠓ　
ΑΓ、眼科ྖҬઐ門医ߋ新基४内༰と眼科のઐ門
医研मプログラムのඋ基४がঝ認さΕたɻߋ新
に必要な୯Ґ、こΕ·Ͱ５年ؒͰ100୯Ґだっ
たが、新ઐ門医制Ͱ50୯Ґにݮগɻͦのଞ、
ܾΊらΕた講習会へのग़੮や勤務࣮態のࣗݾਃ
（ࠂ100症ྫ΄どの؆୯なใ）診療࣮のূ໌、ࠂ
などが必要となるɻ·た、本眼科医会に加ೖし
ていな͘て眼科ઐ門医をऔಘͰきるΑうになる
たΊ、眼医の৫が低下するՄ能性が͋るɻ
	̎
来年（平成28年）の診療ใुվఆにͭいて
　ظࡏ手術基本ྉ̏に関する要が、本
医ࢣ会からの要としてೖったɻ·た֎保連から、
֤学会߲̎目ͣͭ、16߲ܭ目の要をఏग़してい
るɻ

○講　演
（テーマ）「医療事故調査制度の開始にあたって」
（講　師）長尾　能雅（名古屋大学医学部附属病

院　医療の質・安全管理部　教授）
【講演要旨】
１．はじめに（医療事故調査制度始まる）
ௐ査ނ年（平成27年）10݄̍ΑΓ、医療事ࠓ　

制が։࢝さΕたɻ本ߘͰ、こΕ·Ͱの経Ңを
ৼΓฦΓながら、制։࢝に͋たって֬認してお
͘べき基本的ཧ೦や、ӡ用上の課題にͭいてड़
べるɻ

２．重大事故調査における第三者性の確保の重要
性

のނにදさΕるΑうな重大な事ނ事ࢮ　
合、特घなௐ査体制が必要となるɻͦのཧ༝とし
て、下記の̎が͛ڍらΕるɻ
ᾇ医療ߦҝ高にઐ門的Ͱ、࣌にด的なۭؒ

ͰߦΘΕるたΊ、ࢮ事ނをӃ内関者のΈͰ
ௐ査してҨにઆ໌したとして、Ҩͦの
信ጪ性に֬信が࣋てないɻ

ᾈ重大事ނにおける事࣮関のཧやഎܠ要Ҽの
分ੳに、医療安શཧ学上のઐ門的スキルや
知識がٻΊらΕるɻ

ʬ平成12年、京大学病ӃͰىこった加࣪ث内Τ
λϊールޡ༩事ނʭ
　ਓثٵݺの加࣪ث内にࢣޢがޡってΤλ
ϊールをೖΕଓけ、患者が͘なった事ྫɻ
　Ҩら内部関者のΈにΑってߦΘΕた病Ӄ
ଆのௐ査やઆ໌にೲಘͰきͣ、事ނのਅ相ղ໌の
たΊ、ظにる૪を選択ͤ͟るをಘなかったɻ
事ނ࣌、Θがࠃに·だ医療安શཧ体制が本
֨的にಋೖさΕておらͣ、医療事ނを分ੳして࠶
発ࢭにͭな͛るシスςムがཱ֬していなかっ
たɻこの事ྫにදさΕるى࣌こったଟ͘のෆ
幸なग़来事、医療事ނௐ査における第ࡾ者性の
֬保やシスςムアプローチにΑる検ূの重要性を
後ੈに͛かけることになったɻ

３．外部参加型医療事故調査会設置の試み
ʬ平成14年、໊ݹ大学病ӃͰىきたෲڸߢ下手
術中の大ಈ຺ଛইにΑるࢮ事ނʭ

第16回全国勤務医連絡協議会出席報告

勤務医୲ཧ事　上　田　昌　弘（国際医療福祉大学塩谷病院）
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　࣌の病Ӄ「ಀ͛ない、Ӆさない、͝·か
さない」というϙリシーを早ظにఏࣔし、「
を֎部ઐ門ՈͰߏ成する事ނௐ査会をઃஔし事ނ
原Ҽを究໌する」ことを、ҨとϝσΟアに対し
એݴしたɻ同Ӄ、患者ଆห࢜ޢやϝσΟア関
者を֎部事ނௐ査委員としてটᡈし、̏カ݄
Ͱใࠂॻに·とΊ、ͦの݁Ռをͦの··Ҩにఏ
٬」ܯ、にಧけらΕたがܯނしたɻ事ڙ
観性の高い事ނௐ査をするのͰ͋Ε、ͦのௐ査
݁Ռをͭ」との方を同Ӄにえたɻ݁Ռ的に
同事ނܐ事Խを回ආし、ຽ事的手ଓきのΈͰ終
݁したɻこの໊ݹ大学病Ӄの事ނ対Ԡ、ͦの
後の重大医療事ނ発生࣌の一ͭのϞσルケースと
なったɻ

４．新制度の内容
　新制Ͱ、医療ߦҝにىҼして（ٙいをؚ
む）医療機関のཧ者が༧ظしなかったࢮやࢮ
ԉセࢧௐ査ނཧ者医療事、が発生した合࢈
ンλーにใࠂし、ࢧԉஂ体など֎部のࢧԉをٻΊ
ながら、ͦの原Ҽを໌らかにするたΊのௐ査（Ӄ
内事ނௐ査）をߦうこととなったɻさらにௐ査終
ྃ後、ཧ者ௐ査݁ՌをҨにઆ໌した上Ͱ、
医療事ނௐ査ࢧԉセンλーにใࠂすることになっ
たɻしかしながら、どのΑうな事ྫͰಧけग़をߦ
い、どのΑうな手๏Ͱௐ査して݁Ռをಋきग़すか
という、医療事ނௐ査のඪ४Խをظしたが、ͦ
こ·Ͱにࢸらなかったɻなお、ௐ査をߦうかど
うか、患者ଆがܾΊるのͰな͘、͋͘·Ͱ医

療機関のཧ者がܾΊることになっているɻ

５．信頼される制度運用のために
　ච者、制がެ正にӡ用さΕるに、Ҏ下の
̏ͭのલఏが必要Ͱ͋ると考えているɻ
ᾇ֤医療機関がਫ਼高͘医療事ނをѲする体制

を֬保していること
大学病Ӄにおける平成24年～26年のインݹ໊　
シσント・アクシσントใࠂにΑると、医ࢣ̏
年ؒに100݅のレϕル̐Ҏ上の事ྫ（重大な後Ҩ
障をした事ྫ～ࢮ事ྫ）をใࠂしているɻ
こΕ医ࢣҎ֎の৬छの2�4ഒͰ͋Γ、医ࢣͦ
のۀ務の性࣭上、重大なग़来事を࠷ଟ͘経ݧし
ているɻしかし、医ࢣがこΕらをੵۃ的にใࠂし
ないݶΓ、この現状認識さΕないɻしたがって、
医ࢣからのインシσント・アクシσントใࠂۃ
Ίて重要Ͱ͋るɻ
ᾈ検ূすべき事ྫをదに選ఆする体制を֬保し

ていることɻ
ᾉެ正なௐ査をՄ能とする体制を֬保しているこ

とɻ

　講演後にߦΘΕた࣭ٙԠ、おΑͼன৯後にߦ
ΘΕた「眼医ใࠂ」、「ࢧ部ఏग़議題おΑͼσΟ
スカッション」にͭいて、ࢴ໘の関Ͱলུさ
ͤていただき·すɻ
　ৄし͘、「本の眼科」݄̏߸（平成28年）
を͝ཡ͘ださいɻ

●日　時：平成27年６月13日㈯　17時～
●場　所：水戸京成ホテル
●出席者氏名（敬称略）
神奈川県　ۚ井　　光（ཧ事・議員）
　　　　　Տ野ஐ英子（ཧ事）
一（ৗཧ事・議員）ߒ　県　　部ۄ࡛
　　　　　ཆ田　๕子（ৗཧ事・議員）
　　　　　田　幸子（ৗཧ事）
ઍ༿県　　瀬ݹ　　歩（ৗཧ事）
　　　　　高網　ཅ子（ৗཧ事）
ҵ県　　ઘ　　雅子（ཧ事）
　　　　　ҏ藤　ກ子（ৗཧ事）
　ྑ彦（ཧ事）ࡔ　　　　　
栃木県　　大༄　੩߳（ཧ事）
　　　　　細川美奈子（ཧ事）
山ས県　　大　ߐ（ཧ事）
　　　　　Ֆྠ　क彦（ཧ事）
新ׁ県　　大川ਅ໊子（ཧ事）
๕（ཧ事）لഅ県　　新田安܈
本　道子（ཧ事）ࡔ　　　　　
　　　　　木ଜ　吉美（ཧ事）
野県　　野原　雅彦（ৗཧ事）

１、男女共同参画の意義
越しの議題Ͱ͋った（ͦͦͪ࣋年からのࡢ　
男女共同参画とԿか）にͭいての意見ަ
がおこなΘΕたɻ౼、
いにޓがおࢣ女性医、ࢣ年と同༷に男性医ࡢ　
ॿけ合いおこなってい͘のが男女共同参画Ͱ
ないかとの観からଟ方໘の意見ަがさΕ

たɻ
　ͻとͭ、݁ࠗ、ग़࢈、ҭࣇ、のなかͰ女性
医ࢣがܧଓ的に勤務に参加しଓけることがՄ能
となることが、男女共同参画本来の意ຯͰと
いう意見Ͱ͋Γ、ଞ方、おޓいにॿけ合うこと
が男女共同参画なら、男性医ࢣに対してのࢧԉ
やԉॿが͋っていいのͰないか、の意見
がださΕ·したɻ·たͦΕに関し֤医療機関Ͱ
のऔΓΈを۩体的にհし͋い、׆発な౼
がさΕ·したɻ

２、男女共同参画実現のための対策についてのア
ンケート結果
　神奈川県からの議題Ͱ、男女共同参画の࣮現
のたΊにどのΑうな対ࡦが必要かを問う眼科医
会からのアンケートにͭいての検౼がߦΘΕ·
したɻؒ・ٳ・·た病ࣇ・病後ࣇ保ҭとい
う問題֤県共௨Ͱ͋るΑうͰしたɻ·た、ઍ
༿県からࡢ年にҾきଓき県の眼科医ओ࠵の講
演会のୗࣇ所のઃஔに対する意見ださΕ·し
たɻ

３、茨城県内の病院、病院勤務女性医師へのアン
ケート結果
　女性医ࢣの勤務状گや֤病Ӄの女性医ࢣに対
するࢧԉࡦなどをѲすることにΑΓ、女性医
のたΊの基礎資ྉとするこڙに対するใఏࢣ
とを目的としてௐ査がߦΘΕたɻ
࣌発な議がさΕてきたたΊにे分な׆にط　
ؒがな͘、ใࠂのΈとなるɻ

男女共同参画୲ཧ事　細　川　美奈子（鹿沼市）

平成27年度関ブロ男女共同参画委員会出席報告
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●日　時：平成27年10月17日㈯17時～19時
●場　所：東京コンファレンスセンター・品川
●進　行：小沢会計責任者職務代行者

　ఆࠁに։会、高野委員、ࡾ࠷高ސ問のѫࡰ
後、খ会ܭ者৬務ߦ者が議事を進ߦɻ

議題
【報告】
ᾇ平成26年׆ಈใࠂにͭいて

　高野委員から資ྉをとに、26年色֮
関のہ௨知発ग़へのಇきかけ、議連のઃཱ
४උ、12݄のऺ議Ӄ選ڍ対Ԡがओな׆ಈͰ͋っ
たことのใࠂが͋ったɻ

ᾈ平成26年会ܭใࠂにͭいて
　神ௗ会ܭ者から資ྉをとに、26年
2000ສԁのࢉܾࣈͰ͋ったことのใࠂが
͋ったɻ·た、吉田事から査ใࠂが͋ったɻ

ᾉ平成27年中ؒ׆ಈใࠂにͭいて
　高野委員から、݄̏にࣗ༝ຽओౘ「眼科医
療ࡦਪ進議員連ໍ」ઃཱ医会૯会が͋Γඇৗ
に会Ͱ͋ったことɻͦの後、૯会Ͱઆ໌した

「ެ的眼科健診プログラムのઃ」に関して、
厚生࿑ಇলとのަবした経աใࠂɻ同͘͡、厚
生࿑ಇলとの科研අに関する໘談にͭいて
ใࠂさΕたɻ　·た、ظ࣍診療ใुվఆに向け
て、白内障手術のద正評価、ओ要な眼科学的検
査のݮと包括Խ્ࢭを議連װ部にઆ໌を
おこなったことがใࠂさΕたɻ特に、ଟয眼
内レンζのઌ進医療のऔΓѻいに関するಈき
のઆ໌がなさΕたɻ

ᾊアンケート݁Ռにͭいて

　協議委員から、アンケートの݁Ռにͭい
てใࠂさΕたɻଟذにΘたる意見のަが͋っ
たɻ·た、アンケートの回ऩが28か所と低ௐͰ
͋ったことをडけ、ࠓ後アンケートをߦう࣌に
、夫が必要Ͱ͋るとの意見がग़さΕたɻ

（議題としてࠓ後検౼する内༰）
̍　連ໍのࢧ部ઃཱՄ能か֬認する必要が͋

るɻ๏的にՄ能として、ࢧ部Ͱ͋Ε、
経අを೧ग़し·とΊてܾࢉใࠂする必要が͋る
のͰ、現࣮的にしいɻ

̎　֤道県Ͱಠࣗに連ໍをઃཱすること検
౼すべきɻ東京眼科医会Ͱ東京眼科医連
ໍをઃཱしたとのใࠂが͋ったɻ

ᶅC会員ແྉにして、ক来、#会員やA会員
になったときに、会අをいただ͘ことを検౼
すべきɻ

̏　ೖ会者໊を連ໍの)Pにࡌܝして、ೖ会ଅ
進にཱてることを検౼すべきɻ

【協議】
ᾇࢧԉ議員にͭいて

　高野委員から、ࢧԉ議員ܾఆに関するルー
ルのઆ໌の後に、現状のࢧԉ議員にͭいてઆ໌
さΕ、ྃঝさΕたɻ

ᾈ平成27年ೖ会ਃࠐ状گにͭいて
　খ会ܭ者৬務ߦから、資ྉのઆ໌が
͋ったɻ特に、ա５ڈ年ؒのೖ会者のਪҠを
検౼し、ࠓ後のೖ会者の大෯な૿加見ࠐΊな
いとのઆ໌が͋ったɻͦΕをडけて、来年の
༧ࢉにͭいて、会員نを3500໊ఔと

平成27年度　日本眼科医連盟協議委員会出席報告

栃木県眼科医会会　原　　　　　裕（大田原市）

ఆし、のৎに͋ったنͰ進Ίることがࢾら
Ε、ྃঝさΕたɻ

ᾉ֤道県へのަۚにͭいて
　神ௗ会ܭ者から、ࡢ年のަۚに関す
るใࠂと、ަۚのアンケート݁Ռのઆ໌が
͋ったɻަۚの必要性の༗ແにͭいて、ଟ
の意見がग़さΕたɻ࠷終的に、ࠓ年のަۚ
にͭいて、近中にॻ໘Ͱ、必要の༗ແをっ

てߦうことがྃঝさΕたɻ

ᾊͦのଞ
　井上信治ऺ議Ӄ議員がग़੮さΕ、ѫࡰをいた
だいたɻ

　Ҏ上をって議事を終ྃし、白井෭委員がด
会のѫࡰをしたɻ
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●日　時：平成27年６月13日㈯　16:00～17:00
●場　所：水戸京成ホテル４F　若葉

̍ɽ։会のࣙ　　ҵ県
̎ɽ協議事߲
　　ઍ༿県　ɿ̍）関ブロ֤県の連ܞをີにする

たΊに、Կらかの方ࡦを୳Γ
たいとࢥい·すɻ特に本眼
科医会議員会の議題のௐ
のたΊ、関ブロ連絡協議会の
લに、֤県から議題をఏग़
し、連絡をとΓ͋ってԿ
Ͱしΐうかɻ

　　ҵ県　ɿ̍）「医薬、医療機ثの࣭、
༗ޮ性ٴͼ安શ性の֬保に関
する๏」（چ薬事๏）への
対Ԡ

　　　　　　　　　　ઌ、ֳ議ܾఆとしてえ
らΕた内༰にͭいて࣭問さͤ
ていただき·すɻコンλクト
レンζならͼにサプリϝント
などのൢച、医療機関ͰՄ
能Ͱ͋るࢫの内༰Ͱしたが、
本眼科医会として、こΕ
らのൢചにͭいて、ࠓの所
ٸに断ͤͣに眼科医会の
方から厚生লに問い合Θͤの
݁ՌがͰる·Ͱ従来௨Γと
し、৻重に経Ңを見कった方
がྑいとのࢦಋだったΑうに
֮えてい·すɻࠓ後、ֳ議ܾ
ఆ௨Γの内༰が認ΊらΕた

合、医療機関、高ཧ医
療機ൢثച所としてのਃが
新たに必要なのかにͭいてٙ
問が͋Γ·すɻ·た、医療機
関から୭か、医療機ث・ൢച
のཧ者としての講習会にۀ
ग़る必要が͋るのかにͭい
て、֤県の眼科医会の見ղに
ͭいておいしたいとଘ͡·
すɻ

　　栃木県　ɿ̍）厚生࿑ಇল医ہ૯務課ΑΓ
݄̐17Ͱ「医療機関にお
けるコンλクトレンζのൢച
に関する࣭ٙԠ集	2�A

のૹにͭいて」がૹさΕ
·したが、֤県ͰどのΑう
にしておΓ·すかɻ

　　　新ׁ県　ɿ̍）厚࿑লからのC-ൢചの
関する࣭ٙԠ集の連絡後の
֤県の対Ԡにͭいて

̏ɽใࠂ事߲

̐ɽ第52回関東甲信越眼科学会։࠵にͭいて
栃木県

　࣌ɿ平成28年݄̒18・݄̒19 
　所ɿӉٶグランυϗςル

５ɽͦのଞ

̒ɽด会のࣙ　　栃木県

平成27年度　第１回
関東甲信越眼科医会連合会会長会議開催報告

栃木県眼科医会会　原　　　　　裕（大田原市）

●日　時：平成27年６月13日㈯17:00～18:30
●場　所：水戸京成ホテル２F　瑠璃東

１．開会の辞
　　ҵ県眼科医会会　　中ଜ　୮雄

２．世話人挨拶
　　छ田　๕郎

３．日眼医会長挨拶
　　高野　　繁

４．議題
　̍）ੈ話ਓΑΓఏҊ・協議事߲
　　ᾇ平成26年事ۀใࠂにͭいて
　　　Ԟ議員
　　ᾈ平成26年ܾࢉใࠂにͭいて
　　　ळ山議員

　　ᾉ平成26年ܾࢉ査ใࠂにͭいて
下関ブロ事ٶ　　　
　　ᾊͦのଞ
　̎）֤県からのఏग़議題・ใࠂ事߲
　̏）眼医ใࠂ　　খৗཧ事
　̐）第52回関東甲信越眼科学会にͭいて
　　栃木県
　　ఔɿ平成28年݄̒18・݄̒19 
　　所ɿӉٶグランυϗςル
　　ओ࠵ɿ栃木県眼科医会

５）平成27年第̎回関ブロ連絡協議会にͭいて
　神奈川県

　　࣌ɿ平成28年݄̏̒ 
　　所ɿϗςルキャϝロットジャパン（ԣࢢ）
　̒）ͦのଞ

５．閉会の辞
　　栃木県眼科医会会　原　裕

平成27年度　第１回
関東甲信越地区眼科医会連合会連絡協議会次第開催報告

栃木県眼科医会会　原　　　　　裕（大田原市）
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●日　時：平成27年３月６日㈰　11:00～12:00
●場　所：ホテルキャメロットジャパン
　　　　　４Fフロンティア

１．開会の辞　　छ田๕郎　ੈ話ਓ

２．協議事項
　　神奈川県ɿ̍）眼医員選ग़にͭいて
　　　　　　　̎）平成28年・29年֤県員ਓ

事にͭいて
　　ҵ県　ɿ̍）ࡒ務体࣭վળプロジェクトに

ͭいて眼医૯務からใࠂが
͋Γࠓ後のྗにظしたい
とこΖͰすが、֤道県眼
科医会に対するิॿۚとして

ᾇ　目の健康講࠲ॿ成ۚ
　2000000ԁ
ᾈ　ブロック内男女共同参画ਪ

進事ۀへのิॿۚ上ݶ
　400000ԁ
ᾉ　ブロック内勤務医׆ಈඅへ

のิॿ　上400ݶ000ԁ
　　　　　　　　　が͋Γ·すが、֤道県の

ਓޱや会員にΑΓ։ن࠵
がҟなるたΊ、ࡒのお
Γ、࣮ࡍにかかったඅ用のΈ
をԉॿしてらうのが本来͋
るべき࢟とࢥΘΕ·すが、࣮
ٻ֤ブロック共にຬֹࡍ
しているΑうͰすがΑΖしい

Ͱしΐうかɻ
　　　新ׁ県　ɿ̍）下記眼科医会会員のऔѻい

にͭいて
　　　　　　　　　　保険৹査委員をݸਓ的に

ᨱするจॻ、ߦҝをߦう会員
にࠔっておΓ·すɻ「ఆ会
員の務　第10　会員、
医ࢣのྙཧを֮ࣗし社会の信
པにഎ͘ߦҝをしてならな
いと」の߲に৮すると考
えらΕるのͰすが、こうした
会員をどうѻうべきかɻ

報告事項
　　ҵ県　ɿ̍）…第51回関東甲信越眼科学会։

ࠂใ࠵
　　ઍ༿県　ɿ̍）…目の健康講h࠲ ʱ࠲ຽެ։講ࢢ

։࠵ใࠂ

３．第52回関東甲信越眼科学会開催について
　　࣌ɿ平成28年݄̒19 
　　所ɿӉٶグランυϗςル

４．次回開催日時・場所
　　࣌ɿ平成28年５݄28
　　所ɿパレスϗςル大ٶ　৯ಊ「ᓏ」

５．その他

６．閉会の辞　　原　裕　会（栃木県）

平成27年度　第２回
関東甲信越眼科医会連合会各県会長会議次第開催報告

栃木県眼科医会会　原　　　　　裕（大田原市）

●日　時：平成28年３月６日㈰　13:00～15:00
●場　所：ホテルキャメロットジャパン
●出席者：本県より　原　　　裕　　吉澤　　徹
　　　　　　　　　　宮下　　浩

１．開会の挨拶
　　関ブロੈ話ਓ　छ田　๕郎
　छ田ઌ生がࠓ年݄̏Ͱੈ話ਓをࣙさΕるた
Ί、後のখޱ久ઌ生が関ブロ懇親会のѫࡰを
することになったɻ

２．黙祷
　27年（݄̍̍～12݄31）12໊ܭの物ނ会
員が͋Γ、本県からの֘者なし

３．議題
　̍）ੈ話ਓΑΓఏҊ・協議事߲
　　ᾇ平成28年事ܭۀ画Ҋにͭいて
　　　Ԟ　ݡ一（神奈川県）
　　ᾈ平成28年༧ࢉҊにͭいて
　　　ळ山　म一（神奈川県）

　28年事ۀඅとして、会会議අを40ສ
上ͤすることになったɻ

　　ᾉ平成28・29年֤県員ਓ事にͭいて
　　ᾊ眼医員選ग़にͭいて
　　ᾋ眼医議員会̏ৗ委員会委員のਪન

　૯務ৗ委員を原裕議員から吉澤徹議
員へ
ᾌ眼医ެऺӴ生・社会保険・医療対ࡦ・勤

務医委員会委員のਪન
　༗床診療所委員を原裕議員から吉澤徹
議員へ
ᾍ眼医眼科勤務医の勤務ڥ検౼খ委員会

委員のਪન
ᾎ平成28年眼医ఆྫ臨࣌議員会ブロッ

クද࣭問にͭいて

　関ブロから̐題を選ΜͰఏग़することになった
̍ɽコンλクトレンζのӃ内ൢചに関して厚࿑ল

の࢟どのΑうな状گかɻ（ઍ༿）
̎ɽ新ઐ門医制への現状と眼医の対Ԡにͭい

て（ҵ）
̏ɽコンλクトレンζॲ方ᝦの๏制Խを進Ίるべ

き（栃木、神奈川）
̐ɽ眼医の経ཧの状گにͭいて

　ެӹ๏ਓへのҠߦにさいし、内部ཹ保ۚのֹݮ
を目ࢦしଟ͘のग़අがܭ画さΕたΑうだが、ࠓ後
の健શなӡӦに問題ないかɻ

　̎）֤県ΑΓఏग़議題
̍ɽ眼医からの֤道県眼科医会に対するิ

ॿۚのٻ状گにͭいて（ҵ）
̎ɽ保険৹査委員をݸ別にᨱする会員にͭいて
（新ׁ）

̏ɽ関ブロ学会のࠓ後のࡏΓ方にͭいて（新ׁ）
̐ɽC-ަにͭいて֤県医療機関の状֬گ認（

野）

　̏）֤県ΑΓใࠂ事߲
̍ɽ目の健康講h࠲ ࠲ຽެ։講ࢢ にɦͭいて（ઍ༿）
̎ɽ第51回関東甲信越眼科学会։࠵ใٴࠂͼྱޚ
（ҵ）

̏ɽ第17会本ロービジョン学会学術૯会։࠵ɿ
平成28年݄̔26～28（新ׁ）

　̐）眼医ใࠂ
　　　খ　彦（ৗཧ事）
　平成29年から、眼医議員会一年に一
になる༧ఆͰ͋るɻ高野会͋と̎年ཹの༧

平成27年度　第２回
関東甲信越地区眼科医会連合会連絡協議会開催報告

෭会　吉　澤　　　徹（鹿沼市）
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ఆとのことɻ

５）眼医議員会　૯務ŋ経ཧ合同ৗ委員
会ใࠂ

　　　૯務　原　　　裕（議員）
　　　経ཧ　খޱ　久（議員）

　̒）関ブロ会ใฤ集委員会ใࠂ
　　　神奈川県眼科医会
　݄̎̓に։࠵さΕたɻ本年分݄̏にక
ΊΓとなΓ、５݄16ࠒに発ߦさΕる༧ఆɻ

　̓）第51回関東甲信越眼科学会։࠵ใࠂ

　　　ҵ県眼科医会

　̔）第52回関東甲信越眼科学会にͭいて
　　　栃木県眼科医会
　　࣌ɿ平成28年݄̒18　17ɿ00～18ɿ30
　　（会会議５݄28パレスϗςル大ٶ）
　　所ɿӉٶグランυϗςル

　９）ͦのଞ
県山ས県ɿ内田徹也ઌ生࠵։ظ࣍　　　

４．閉会の挨拶
　　খޱ　久（神奈川県）

●日　時：平成28年５月28日㈯　19：00～21：00
●場　所：パレスホテル大宮　和食堂「欅」

１．開会の辞
　　栃木県

２．世話人挨拶

３．協議事項
　̍）ఏग़議題
　　神奈川県ɿᾇ関ブロ会ใのૹ方๏にͭいて
　　　　　　　ᾈ۽本の۽本県眼科医会への

ٛԉۚにͭいて
　　　　　　　ᾉ眼医員૿員選ڍにͭいて

　̎）眼医議員会ブロックද࣭問
　　神奈川県ɿʻ本の眼科݄̐߸ࡌܝの医療対

部からの「オルιケラトロジーࡦ
に関するアンケートௐ査集݁ܭՌ
ใࠂ」の݅ʼ

ʦ関東甲信越ブロック　Ӊ津見ٛ一（30）ʧ
　　　　　　　　本の眼科݄̐
߸にࡌܝさΕた医療対ࡦ部からの

「オルιケラトロジーに関するア
ンケートௐ査集݁ܭՌใࠂ」にお
いて、ࡌܝに眼医ཧ事会のঝ
認後にࡌܝさΕ·すのͰ、眼医
がオルιケラトロジーをਪして
いる内༰とղऍさΕ·すɻ従来の
学ߍ保健部からのオルιケラトロ
ジーの৻重な考え方とҟなると
い·すが、どのΑうに考えていࢥ
るのͰしΐうかɻ

県　ɿなしۄ࡛　　
　　ઍ༿県　ɿʻఆおΑͼఆߦࢪ細ଇの変ߋʼ

ʦ関東甲信越ブロック　ࠤ野研二（21）ʧ
の۠ڍ会議員の選ࠃ般本のࠓ　　　　　　　　

̍ථの֨ࠩੋ正の議੮分๏の一ͭ
としてถࠃの第̒大౷ྖアμム
ζがఏএしたとさΕるアμムζ方
ࣜ（道県のਓޱを͋るఆͰ
ׂってಘらΕたのখҎ下を
Γ上͛̍議੮を加えたのをͦ
のࣗ治体の議੮とする）にΑΓ
খਓޱ選۠ڍの議੮を֬保し、֤
道県のਓޱ比をөしやす
いといったརが͋るとさΕて
いるɻ本眼科医会における議
員のࢉఆআが100のたΊ会
員の૿ݮが直接議員ఆに
өし、現14ࡏ000ਓͰ143໊、
20000ਓに૿加した合200
໊、10000ਓにݮগした合
100ਓとなるɻ議員ఆがগな
͘なると一ਓ議員眼科医会がए
加するが、議員ఆに変ಈ૿ׯ
がແい事がӡӦ上、経අ໘ؚ
ΊてΑΓྑいのͰないかと考え
るɻ議員ఆのݮとͦの選ग़
方๏のఆ変ߋを検౼さΕてい
かがͰ͋Ζうかɻ

　　　　　　　　·た、ブロック୯ҐͰ事ۀを進
Ίる機会ଟ͋͘Γ、ブロックへ
の対ԠのۉԽをਤるたΊブロッ
ク議員֨ࠩੋ正必要なのͰ
ないかɻւ道ブロック議員
に対し̒ഒの議員となる̎
ブロックがଘࡏするɻ֤ブロック
議員֨ࠩを̎ഒにੋ正Մ能
となるւ道ブロックと東ブ

平成28年度　第１回
関東甲信越眼科医会連合会会長会議出席報告

栃木県眼科医会会　原　　　　　裕（大田原市）

W150mm×H30mm
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ロックを合ซし、શࠃを̓ブロッ
ク体制とするఆߦࢪ細ଇ変ߋを
ఏҊするɻւをִてている的
問題、भおΑͼ中ࠃ࢛ࠃブ
ロックがԁにӡӦさΕているこ
とから問題ແ࣮͘現Մ能とࢥΘΕ
るɻ

　　　　　　　　来年の議員会Ͱのܾఆが͋Ε
࣍回議員選ڍから࣮ࢪՄ能Ͱ
͋るのͰ、ੋඇ͝検౼いただきた
いɻ

　　ҵ県　ɿなし
　　栃木県　ɿʻ障者対ࡦʼ

ʦ関東甲信越ブロック　原　裕ʧ
　　　　　　　　障者૯合ࢧԉ๏の障ࢧԉ۠

分のたΊの医ࢣ意見ॻに、現ࡏ眼
科ྖҬͰ記ࡌがग़来るの、࠷後
の特記事߲のΈͰすɻ࠷近この医

する患者さرをࡌ意見ॻの記ࢣ
Μが眼科Ͱ૿加しておΓ·すɻ
うとこΖݴの認ఆとޢ来ਓհݩ
からىこっておΓ、やや本ےとҟ
なる事なのか知Ε·ͤΜが、障
がೖっていう重大な障ݴ者と
ないとݴうのいかがかとࢥい·
すɻظ࣍վఆに向けて本眼科医
会Ͱ資֨障の評価をするཝをઃ
けるΑうにӡಈしていかがͰ
しΐうかɻ

　　山ས県　ɿなし
　　新ׁ県　ɿなし
അ県　ɿなし܈　　
　　野県　ɿなし

４．その他

５．閉会の辞　　山ས県

平成28年度栃木県眼科医会総会開催報告

●日　時：平成28年４月17日㈰
●場　所：自治医科大学
●出席数：出席者83名、委任状28名、計111名

　ग़੮者・委状の合ܭが111໊Ͱ૯会成ཱし
たɻ૯務部から平成27年栃木県眼科医会会務
ใࠂおΑͼ平成28年栃木県眼科医会事ܭۀ画Ҋ
を議題ఏग़、·たཧ事会৬務分୲දをఏग़ɻいͣ
Εࢍ成ଟͰঝ認さΕ·したɻ

૯務୲ཧ事　福　島　一　哉（宇都宮市）
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１．総務関係
　⑴会員数（̝28ɽ̏ɽ31ɽ現ࡏ）
　　̖会員63໊、̗会員84໊、̘会員15໊、　̢会員໊̓、　合169໊ܭ

　⑵会員の異動
　　ೖ会者ɿ໊̐
… ̘… 岡　安　ල　彦（獨協医大眼科）
… ̘… ҏ　藤　　　ӫ（獨協医大眼科）
… ̘… ఴ　田　Ί͙Έ（ࣗ治医大眼科）
… ̘… 高　橋　ྑ　ଠ（ࣗ治医大眼科）
　　సೖ者ɿ໊̐
… ̗… 　　　ܓ　հ（ࡍࠃ医療福ࢱ大学病Ӄ眼科）… 県ΑΓۄ࡛
… ̗… 中　島　ཧ　ز（ࡍࠃ医療福ࢱ大学病Ӄ眼科）… അ県ΑΓ܈
… ̗… 井　上　裕　治（ࣗ治医大眼科）… 東京ΑΓ
… ̗… 田　ޱ　　　朗（栃木医療センλー眼科）… 大ࡕΑΓ
　　సग़者ɿ５໊
… ̗… 　　ཅ　子（獨協医大眼科）… ւ道へ
… ̗… 石　丸　৻　平（獨協医大眼科）… 高知県へ
… ̗… ฒ　木　࣎　（獨協医大眼科）… 県へۄ࡛
… ̗… 　田　ᣈ　ᣦ（ࣗ治医大眼科）… 山県へ
… ̗… 中　島　ཧ　ز（ࡍࠃ医療福ࢱ大学病Ӄ眼科）… 県へۄ࡛
　　ୀ会者ɿ໊̏
… ̗… 早　津　ঘ　夫（Ӊࢢٶ　早津眼科医Ӄ）
… ̖… 齋　藤　　久（ಹਢԘ原ࡈ　ࢢ藤クリニック）
… ̖… 山　川　高　子（Ӊࢢٶ　山川ࣖඓҺ科医Ӄ）
　　ҟಈ者ɿ
　ᶃ会員छ別の変ߋ
　　　　̗ˠ̖… Ӭ　澤　一　ܙ（Ӊࢢٶ　いͪえ眼科クリニック）
　　　　̗ˠ̖… 石　橋　生　朗（ಹਢԘ原ࢢ　いしし眼科）

　ᶄ勤務ઌ変ߋ
… ̗… 大　প　　　म（獨協医大眼科）
… ̗… 澤　野　फ　ݦ（獨協医大眼科）
… ̗… 大Տ原　ඦ合子（原眼科病Ӄ）

平成27年度栃木県眼科医会会務報告
栃木県眼科医会総会

૯務୲ཧ事　福　島　一　哉（宇都宮市）

… ̖… Ӭ　澤　一　ܙ（Ӊࢢٶ　いͪえ眼科クリニック　新ن։ઃ）
… ̖… 石　橋　生　朗（ಹਢԘ原ࢢ　いしし眼科　新ن։ઃ）
　ᶅࣗॅ所変ߋ
… ̗… 齋　藤　จ　信（獨協医大眼科）
… ̗… 大　প　　　म（獨協医大眼科）
… ̗… 澤　野　फ　ݦ（獨協医大眼科）
… ̗… 大Տ原　ඦ合子（Ӊࢢٶ　原眼科病Ӄ）
… ̗… 　ר　　　ᜨ（Ӊࢢٶ　ҏ野田眼科クリニック）
　⑶定例総会開催（̍回）̝27ɽ５ɽ10 　ԙɿࣗ治医大
　⑷理事会開催（̒回）
　　第̍回　̝27ɽ５ɽ20 　ԙɿӉࢢٶ医ࢣ会ؗ
　　第̎回　̝27ɽ̓ɽ15 　　　　　　ʏ
　　第̏回　̝27ɽ９ɽ15 　　　　　　ʏ
　　第̐回　̝27ɽ11ɽ10 　　　　　　ʏ
　　第５回　̝28ɽ̍ɽ20 　ԙɿӉࢢٶ医ࢣ会ؗ
　　第̒回　̝28ɽ̏ɽ16 　　　　　　ʏ
　⑸中央及び関ブロ諸会議に出席
　　̝27ɽ̐ɽ̐　平成26年眼医ఆྫ臨࣌議員会（東京）… …原（裕）、吉澤（徹）ग़੮
　　̝27ɽ̐ɽ５ 　　　　　　　　ʏ… …原（裕）、吉澤（徹）ग़੮
　　̝27ɽ̒ɽ13　平成26年第̍回関ブロࢧ部会議、関ブロ連絡協議会։࠵（水ࢢށ）
… … … … 下、原（裕）ग़੮ٶ
　　̝27ɽ̒ɽ13　平成26年第̍回関ブロ男女共同参画委員会։࠵（水ࢢށ）… 大༄、細川ग़੮
　　̝27ɽ̒ɽ28 　第̎回平成26年眼医ఆྫ臨࣌議員会（東京）… …原（裕）、吉澤（徹）ग़੮
　　̝27ɽ10ɽ18 　眼医道県眼科医会連絡会（東京）… … 原（裕）ग़੮
　　̝28ɽ̏ɽ̒ 　平成26年第̎回関ブロࢧ部会議、関ブロ連絡協議会（ԣ）
… … … 下、原（裕）、吉澤ग़੮ٶ…

２．経理関係
　ᾇ栃木県アイόンクのݙ眼ӡಈ協ྗืۚ
　ᾈ会අのۜ࠲ޱߦΑΓのࣗಈҾམし方ࣜのਪ進

３．学術関係
　⑴栃木県眼科集談会
　　第69回　̝27ɽ５ɽ10 　ԙɿࣗ治医大… … 75໊ग़੮
　　一般演題ɿ̓題
　　特別講演ɿ「眼炎症疾患ɿ࠷近のトピックΑΓ」
　　　　　　　岡田アナϕル͋やΊ　ઌ生（ҍྛ大学医学部　眼科　ڭत）
　　第70回　̝27ɽ11ɽ13 　ԙɿӉࢢٶ医ࢣ会ؗ… … 74໊ग़੮
　　一般講演ɿ５題
　　特別講演ɿ「後発白内障抑制に向けて～基礎から臨床へ～」
　　　　　　　青瀬　雅資　ઌ生（獨協医科大学眼科学ࣨڭ）
　⑵栃木県眼科医会研究会
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　　第53回　̝27ɽ̒ɽ26 　ԙɿӉٶグランυϗςル（ϊόルςΟスファーϚと共࠵）… 42໊ग़੮
　　̍ɽ「弱視の病態と治療ŉ
　　　　牧野　伸二　ઌ生（ࣗ治医科大学眼科学講࠲　講ࢣ）
　　̎ɽ「眼科医にとってのロービジョンケア～աڈ・現ࡏ・未来～」
　　　　安藤　伸朗　ઌ生（ࡁ生会新ׁ第二病Ӄ　眼科部）
　　第54回　̝28ɽ̍ɽ21 　ԙɿӉٶグランυϗςル、本眼薬研究所と共࠵… 50໊ग़੮
　　̍ɽ「－視野だけを見ていたら遅い!?―OCT所見に基づいた緑内障治療の選択」
　　　　丸山　勝彦　ઌ生（東京医科大学臨床医学ܥ眼科学分野　講ࢣ）
　　̎ɽ「緑内障薬物治療update」
　　　　相原　　一　ઌ生（東京大学大学Ӄ医学ܥ研究科֎科学ઐ߈
（तڭ　眼科学　࠲ӡಈ機能医学講・֮ײ　　　　　　　　　　　　　
　⑶獨協医大眼科栃眼医合同講演会
　　第38回　̝27ɽ̓ɽ24 　ԙɿ獨協医大… … 56໊ग़੮
　　̍ɽ「網膜硝子体分野のトピックス」
　　　　近藤　峰生　ઌ生（ࡾ重大学大学Ӄ医学ܥ研究科臨床医学ܥ講࠲眼科学　ڭत）
　　̎ɽ「注意すべき炎症性眼疾患」
　　　　水木　信久　ઌ生（ԣཱࢢ大学大学Ӄ医学研究科視֮ث病態学　ओڭत）
　⑷栃木眼科セミナー… … 66໊ग़੮
　　第23回　̝28ɽ̎ɽ26 　ԙɿӉٶグランυϗςル、ࣗ治医大・ڵ薬共࠵、会後ԉ
　　ミニレクチャー「網膜色素変性症の評価～未来への治療に向けて」
　　　　　　　　　井上　裕治　ઌ生（ࣗ治医科大学眼科学講࠲　講ࢣ）
　　特別講演　　　「ブラッシュアップ　白内障手術」
　　　　　　　　　大鹿　哲郎　ઌ生（ஜ大学眼科ڭत）
　⑸下野眼科談話会
　　第25回　̝28ɽ̏ɽ18 　ԙɿӉٶグランυϗςル、獨協医大ओ࠵、会後ԉ… 68໊ग़੮
　　特別講演̍ɿ「硝子体手術の現状と課題」
　　　　　　　　平田　　憲　ઌ生（医療๏ਓ社ஂ研英会　ྛ眼科病Ӄ）
　　特別講演̎ɿ「目に見えない眼底疾患を診断する」
　　　　　　　　町田　繁樹　ઌ生（獨協医科大学越୩病Ӄ眼科ڭत）
　⑹栃木県内科眼科関連疾患懇話会
　　第９回　̝27ɽ10ɽ̔ 　Ӊٶグランυϗςル… … 63໊ग़੮
　　講演̍ɿ「緑内障治療薬－βʖblockerと緑内障禁忌薬－抗コリン作用」
　　　　　　原　　　岳　ઌ生（原眼科病Ӄ　Ӄ）
　　講演̎ɿ「認知機能低下やフレイルを考慮した高齢者糖尿病の包括的治療」
　　　　　　荒木　　厚　ઌ生（東京健康ण医療センλー糖尿病・
　　　　　　　　　　　　　　　　ँ・内分ൻ内科　内科医౷括部）
　⑺栃木ぶどう膜炎カンファレンス
　　第５回　̝27年10݄̏ 　ԙɿӉٶグランυϗςル… … 56໊ग़੮
　　ミニレクチャー　「慢性炎症と網膜疾患　加齢黄斑変性を中心に」
　　　　　　　　　　　井上　裕治　ઌ生（ࣗ治医科大学　眼科学講࠲　講ࢣ）
　　特別講演　　　　「オキュラサーフェス疾患の臨床と免疫学」
　　　　　　　　　　　内尾　英一　ઌ生（福岡大学医学部　眼科学ࣨڭ　ओڭत）

　⑻栃眼医獨協眼科病診連携の会
　　第̏回　̝27年10݄30 　ԙɿӉٶグランυϗςル… … 47໊ग़੮
　　　　　　「角膜Ҡ২の࣮ࡍ」　　　石丸　৻平　ઌ生（獨協医科大学眼科学ࣨڭ　講ࢣ）
　　　　　　「ৗ生׆と緑内障」　　ؠ瀬　Ѫސ　ઌ生（た͡Έؠ瀬眼科）
　⑼下野眼科診療セミナー
　　第̔回　̝27年９݄25 　ԙɿӉٶグランυϗςル… … 67໊ग़੮
　　　　　　「緑内障薬物治療　　࠷ॳの一手、࣍の一手、ͦのλイミング」
　　　　　　井上　ݡ治　ઌ生（井上眼科病Ӄཧ事）
　　　　　　「視神経障の早ؑظ別診断と治療選択のϙイント」
　　　　　　　鈴木康夫　ઌ生（手Ҵܢਔ会病Ӄ眼ᜰ神経眼科センλーओ医）

４．医療安全対策及び福祉関係
　⑴眼科コメディカル講習会
　　講習会関東֤県共同ओ࠵（ԙɿఇ京大）
　⑵栃眼医親睦ゴルフコンペ
　　第82回　̝27ɽ５ɽ31 　　ٶのカントリー۞ָ部… … 14໊参加
　　༏勝ɿ加藤　　健　　　४༏勝ɿ石﨑　道治
　　第83回　̝27ɽ11ɽ29 　　ଠ平༸クラブӹ子… … 12໊参加
　　༏勝ɿ高橋　Ղ二　　　४༏勝ɿ大久保　彰
　⑶栃眼医忘年会開催
　　̝27ɽ12ɽ̏ 　ԙɿӉٶグランυϗςル… … 26໊ग़੮
　⑷平成25年度日眼医眼科医事紛争事例調査実施
　　栃木県内֘　̌ྫ

５．保険関係
　⑴中央及び関ブロの会議
　　̝27ɽ５ɽ24 　眼医શࠃ৹査委員連絡協議会（東京）… … ઍ༿　ग़੮
　　̝27ɽ̒ɽ13　関ブロ健康保険委員会（水ࢢށ）… … 井岡、බ加　ग़੮
　　̝27ɽ10ɽ23 　道県眼科医会健保୲ཧ事連絡会（όーチャル）… 井岡　ग़੮
　　　　～11ɽ24 
　　̝28ɽ̍ɽ27 　平成26年道県眼科医会հࡏ・ޢ医療୲ཧ事連絡会（όーチャル）
　　　　～̎ɽ26 … … 井岡　ग़੮
　⑵健保研究会
　　̝27ɽ５ɽ10 　栃眼医૯会と同࣌։࠵（ࣗ治医大）
　　̝27ɽ11ɽ13 　集談会後։࠵（Ӊࢢٶ医ࢣ会ؗ）
　⑶栃木県社保国保審査委員（眼科）連絡会
　　̝27ɽ̒ɽ22 　Ӊࢢٶ医ࢣ会ؗ　　　ઍ༿、木ଜ、ٶ澤、吉澤（徹）、බ加、山、井岡ग़੮
　　̝27ɽ11ɽ25 　Ӊࢢٶ医ࢣ会ؗ　　　ઍ༿、木ଜ、大野、吉澤（徹）、බ加、山、井岡ग़੮

６．広報関係
　ᾇ栃木県眼科医会ใ（第48߸）発ߦ（平成27年݄̒）
　ᾈཧ事会だΑΓ（̒回）発ߦ
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　ᾉ関ブロ会ใฤ集委員会　̝28ɽ̎ɽ7 （ԣࢢ）… … 大野ग़੮
　ᾊ関ブロ会ใに「会ѫࡰ」「֤県だΑΓ」「ਵච」「第52回関東甲信越眼科学会Ҋ内」ߘ
　ᾋϗームϖージ

７．学校保健関係
　⑴中央の会議に出席
　　眼医શࠃ眼科学ߍ医連絡協議会　̝27ɽ９ɽ27 （東京）… … බ加ग़੮
　⑵栃医学校保健部会理事会（第̍回）̝27ɽ９ɽ13 とͪ͗健康の… … බ加ग़੮
　　　　　　　　　　　　　（第̎回）̝28ɽ̎ɽ25 ࠃޢ会ؗ… … බ加ग़੮

８．公衆衛生関係
　ᾇ栃木県眼科一ٸٹ࣍診療൪දを会員にૹ
　ᾈ「目のѪޢσー記೦ߦ事ŉ४උ委員会（݄̔̒ Ӊࢢٶ健康センλー（ララスクΤアビル９֊））
… … … … 福島、堤ग़੮
　ᾉ「目のѪޢσー記೦ߦ事ŉ（Ӊࢢٶ健康センλー（ララスクΤアビル９֊））
　　̝27ɽ10ɽ̐ 
　　　14ɿ00～15ɿ00　目の健康講࠲ɿ
　　　　　　　　　　　「σジλルライフͰのർΕ目とͦの༧๏」
　　　　　　　　　　　原　　直ਓ　ઌ生（ࡍࠃ医療福ࢱ大学保健医療学部視機能療๏学科）
　　　15ɿ00～16ɿ00　眼科ແྉ相談会・ແྉ眼ѹଌఆ　
　　　　　　　　　　　相談員ɿ井上直لઌ生、ळ正子ઌ生、ଞ栃眼医୲ཧ事
ಈ׆ใ˞　　
　　　・ϙスλー、ͪらし
　　　・下野新ฉに10݄̏ߘد … … 早津（宏）ཧ事
　　　・新ฉ意見ࠂ下野、ಡച֤ࢴ
　　　・栃木์ૹ、ใ
　ᾊ栃木県網膜色素変性症協会（+3P4）医学講話
　　̝27ɽ10ɽ18 　井಄Թઘチャットパレス講ࢣɿ関本৻一郎　ઌ生
　ᾋݙ眼ืۚശ（栃木県アイόンク）を֤眼科डにઃஔしืۚӡಈに協ྗ　

９．医療対策関係
　ᾇ平成27年栃木県高ཧ医療機ൢثചཧ者ܧଓ研म会（̝27ɽ11ɽ29 とͪ͗健康の）
… … … … 101໊ग़੮
　　講演̍　「医薬医療機ث๏に基づ͘医療機ൢثചۀのཧにͭいて」
　　　　　　୩　ܙ子　ઌ生（栃木県保健福ࢱ部　薬務課薬事৹査୲）　
　　講演̎　「学ߍͰのコンλクトレンζの用現状と対Ԡ」
　　　　　　Ӊ津見　ٛ一　ઌ生（ެӹ社ஂ๏ਓ本眼科医会ཧ事）

10．勤務医関係
　ᾇ関ブロおΑͼ中ԝの会議にग़੮
　　̝27ɽ̒ɽ13　　関ブロ勤務医委員会（水ࢢށ）… … 上田ग़੮
　　̝27ɽ11ɽ̏ 　　第15回શࠃ勤務医連絡協議会（東京）… … 上田ग़੮

　ᾈ栃木県眼科手術談話会
　　第20回　̝27ɽ５ɽ23 　ԙɿӉࢢٶ医ࢣ会ؗ… … 42໊ग़੮
　　一般演題ɿ̏題
　　特別講演ɿ「フェイコプレチョップと症ྫ」
　　　　　　　Ҵଜ　װ夫　ઌ生（Ҵଜ眼科クリニックӃ）

11．日本眼科医連盟関係
　ᾇ眼医連ໍ協議委員会
　　̝27ɽ10ɽ17　（東京）… … 原（裕）ग़੮
　ᾈ本年連ໍ会අೲೖ者（本県分）… … 76໊（44ˋ）
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平成27年度　栃木県眼科医会一般会計決算報告
自平成27年4月1日～至平成28年3月31日

収入の部

අ　　　　目 平成27年
༧　　　ࢉ

平成27年
ࢉ　　　ܾ

比　　　　較
උ　　　考

૿ ݮ

̍ 関ブロ分୲ۚ 418000 432000 14000 － ̖ʷ64　̗ʷ79　̘ʷ14

̎ 眼 科 医 会 අ 4268000 4397000 129000 － ̖ʷ64　̗ʷ79　̘ʷ14

̏ ೖ 会 ۚ 150000 300000 150000 －

̐ ิ ॿ ۚ 200000 274600 74600 － 本眼科医連ໍ
本眼科医会、県医ࢣ会

５ ͦ の ଞ 1000 1248 248 － རଉ

̒ ܁ 越 ۚ 5306985 5306985 0 －

合 ܭ 10343985 10711833 367848 0

支出の部

අ　　　　目 平成27年
༧　　　ࢉ

平成27年
ࢉ　　　ܾ

比　　　　較
උ　　　考

૿ ݮ

̍ 関ブロ分୲ۚ 418000 419000 1000 － ̖ʷ62　̗ʷ78　̘ʷ15

̎ 事 務 ௨ 信 අ 650000 497340 － 152660

̏ ૯会学会ิॿ 800000 609010 － 128101

̐ ग़ ு අ 450000 365000 － 85000

５ 会 議 අ 700000 602346 － 97654

̒ ܚ ீ අ 100000 121572 21572 －

̓ ਓ ݅ අ 1500000 1483560 － 16440

̔ ͦ の ଞ 500000 187821 － 312179

合 ܭ 5118000 4285649 22572 792034

10711833ԁ－4285646ԁʹ6426187ԁ（平成28年へ܁Γ越し）
上記会ܭใࠂを査しద正な事を認ূするɻ

… 平成28年݄̐̒　　栃木県眼科医会事　　　鈴　木　㑑࣍郎　
… 　ߒ　　　下　ٶ

収入の部

අ　　　　目 平成27年
༧　　　ࢉ

平成27年
ࢉ　　　ܾ

比　　　　較
උ　　　考

૿ ݮ

̍ 対 ࡦ අ 1635000 1675000 40000 － ̖ʷ64　̗ʷ79

̎ ॿ 成 ۚ 200000 400000 200000 － 栃木県医療̎ࡦ年分

̏ ͦ の ଞ 10000 11435 1435 － アイόンクॕいۚ
རଉ

̐ ܁ 越 ۚ 8598107 8598107 － －

合 ܭ 10443107 10684542 241435 0

支出の部

අ　　　　目 平成28年
༧　　　ࢉ

平成28年
ࢉ　　　ܾ

比　　　　較
උ　　　考

૿ ݮ

̍ 事 務 ௨ 信 අ 110000 4104 － 105896 ϗームϖージ作成
ৼࠐ手ྉ

̎ ߦ 事 ։ ࠵ අ 400000 283120 － 116880 目のѪޢσー

̏  ࠂ අ 750000 586500 － 163500 新ฉ・ラジオ̢̘

̐ ͦ の ଞ 200000 1610 － 198390 障保険
一ަٸٹ࣍௨අֹࠩ

合 ܭ 1460000 875334 0 584666

10684542ԁ－875334ԁʹ9809208ԁ（平成28年へ܁越し）
上記ܾࢉใࠂを査し、ద正な事を認ূするɻ

… 平成28年݄̐̒　　栃木県眼科医会事　　　鈴　木　㑑࣍郎　
… 　ߒ　　　下　ٶ

平成27年度　医事対策費及び日本眼科医連盟会費収支決算報告
自平成27年4月1日～至平成28年3月31日
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収　入
… લ年ΑΓの܁越ۚ… ̍̔̏̔̐̍ԁ
… …ྉ　　　第̐̔߸（̎̒社）ࠂ ５̎５̌̌̌ԁ
… 別ۚ… ̏̌̌̌ԁ
… ར　ଉ… ̍̐ԁ

… 合　ܭ… ̓̍̍̔５５ԁ

支　出
… 第̐̔߸　印… ５９̓̓̔̌ԁ
… ༣ศ、ૹྉ… ̐̐５̒９ԁ
… 事務ফ… ̏̔̍̎ԁ

… 合　ܭ… ̒̐̒̍̒̍ԁ

… ऩ　ೖ… ̓̍̍̔５５ԁ
… …ग़　ࢧ ̒̐̒̍̒̍ԁ

… …高　 ̒５̒９̐ԁ…（平成28年に܁Γ越し）

平成28年݄̏31
　　　　　栃木県眼科医会ใฤ集委員… 大　༄　੩　߳　

平成28年݄̐̒
　　　　　　　　　栃木県眼科医会事… 鈴　木　㑑࣍郎　
… 　ߒ　　　下　ٶ

平成27年度　栃木県眼科医会報会計報告 平成28年度　栃木県眼科医会事業計画

１．総務部
ᾇఆྫ૯会։࠵（̍回）
ᾈཧ事会։࠵（̒回）
ᾉ眼医道県会会議、議員会へのग़੮

と会議内༰の会員へのୡ
ᾊ関ブロ眼科医会連合会の֤छ会議へのग़੮と

会議内༰の会員へのୡ
ᾋ眼ٴͼ眼ઐ門医制委員会連絡事務
ᾌ第52回関東甲信越眼科学会։࠵

２．経理部
ᾇద正な会අの検౼ٴͼ会අऩ๏の合ཧԽ

の検౼
３．学術部

ᾇ栃木県眼科集談会の։࠵（̎回）
ᾈ獨協医大眼科栃眼医合同講演会の։࠵
ᾉ栃木県眼科医会研究会、本医ࢣ会・ͦのଞ

の生֔ڭҭ׆ಈ（講演会、症ྫ検౼会）の
後ԉ、࠵画、։ا

ᾊ֤छ学会ͦのଞの学術ߦ事に関する会員への
Ҋ内

４．医療安全対策及び福祉部
ᾇ眼科コϝσΟカル講習会の։࠵
ᾈ眼科コϝσΟカル講習会スライυෳのିग़
ᾉॾछ会員親ກߦ事のا画、࣮ࢪ
　ゴルフ（̎回）、ͦのଞのझຯの会の։࠵、

懇親会、年会のا画
ᾊ医療事ނࢭ対ࡦ

５．保険部
ᾇશࠃ৹査委員連絡協議会ग़੮と会議内༰の会

員へのୡ
ᾈ֤道県健保୲ཧ事連絡会ग़੮と会議内

༰の会員へのୡ
ᾉ৹査委員との連絡ڧԽとద正な保険医療の検

౼
ᾊ健保研究会、ٴͼ勤務医会員、新ن։ۀ会員

対象の保険診療講習会の։࠵
ᾋվ正આ໌会の։࠵
ᾌ社保ࠃ保৹査委員連絡会։࠵

６．広報部
ᾇ会ใ発ߦ（年̍回）
ᾈཧ事会だΑΓ発ߦ（年̒回）
ᾉ関ブロ会ใฤ集会議へのग़੮
ᾊ一般対֎ܒ׆ಈのਪ進（検眼、̡̘औΓѻ

いに関する正しい知識、視ྗ回෮センλー
に関するܒ׆ಈ）

ᾋ対内、対֎ใ*TԽਪ進（ϗームϖージ
ཧ）

７．学校保健部
ᾇશࠃ眼科学ߍ医連絡協議会ग़੮と会議内༰の

会員へのୡ
ᾈ健康相談としての色֮検査の࣮ࢪ
ᾉ学ߍ保健委員会の׆用とཆڭޢ་へのܒ׆

ಈのਪ進
ᾊ学ߍ保健׆ಈのたΊのܒ、ࡐڭ発資ྉの

උ、ିしग़し
８．公衆衛生部

ᾇ栃木県眼科一ٸٹ࣍診療
ᾈ目のѪޢσー記೦ߦ事
ᾉアイόンク事ۀへの協ྗ
ᾊ県ײછ症サーϕイランス事ۀへの協ྗ
ᾋ糖尿病に関する病診連ܞのਪ進
ᾌ栃木県+3P4への講ࢣݣ

９．医療対策部
ᾇඇ医ࢣの医ߦࣅྨۀҝ問題、特にコンλクト

レンζҧ๏ॲ方事ྫへの対Ԡ
ᾈ栃木県高ཧ医療機ൢثചཧ者ܧଓ研म

会։࠵
10．勤務医部

ᾇ勤務医会員の๊えるॾ問題の検౼
ᾈ栃木県眼科手術談話会の։࠵
ᾉ関ブロ勤務医委員会おΑͼશࠃ勤務医連絡協

議会ग़੮と会議内༰の会員へのୡ
11．男女共同参画

ᾇ男女共同参画のਪ進
ᾈ学術講演会におけるୗࣨࣇઃஔのਪ進
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平成28年度　栃木県眼科医会一般会計予算

収入の部

අ　　　　目
平成27年
༧　　　ࢉ

平成28年
༧　　　ࢉ

比　　　　較
උ　　　考

૿ ݮ

̍ 関ブロ分୲ۚ 418000 449000 31000 － ̖ʷ65　̗ʷ85　̘ʷ15

̎ 栃 眼 医 会 අ 4268000 4530000 262000 － ̖ʷ65　̗ʷ85　̘ʷ15

̏ ೖ 会 ۚ 150000 150000 － －

̐ ิ ॿ ۚ 200000 200000 － －

５ ͦ の ଞ 1000 1000 － －

̒ ܁ 越 ۚ 5306985 6426187 1119202 －

合 ܭ 10343985 11756187 1412202 0

支出の部

අ　　　　目
平成27年
༧　　　ࢉ

平成28年
༧　　　ࢉ

比　　　　較
උ　　　考

૿ ݮ

̍ 関ブロ分୲ۚ 418000 449000 31000 －

̎ 事 務 ௨ 信 අ 650000 650000 － －

̏ ૯会学会ิॿ 800000 1800000 1000000 － 第50回本眼炎症学会

̐ ग़ ு අ 450000 450000 － －

５ 会 議 අ 700000 700000 － － ཧ事会

̒ ܚ ீ අ 100000 100000 － －

̓ ਓ ݅ අ 1500000 1500000 － －

̔ ͦ の ଞ 500000 500000 － －

合 ܭ 5118000 6149000 1031000 0

収入の部

අ　　　　目
平成27年
༧　　　ࢉ

平成28年
༧　　　ࢉ

比　　　　較
උ　　　考

૿ ݮ

̍ 対 ࡦ අ 1630000 1725000 95000 － ̖ʷ65　̗ʷ85

̎ ॿ 成 ۚ 200000 200000 － －

̏ ͦ の ଞ 10000 10000 － －

̐ ܁ 越 ۚ 7688752 9809208 2120456 －

合 ܭ 9528752 11744208 2215456 0

支出の部

අ　　　　目
平成27年
༧　　　ࢉ

平成28年
༧　　　ࢉ

比　　　　較
උ　　　考

૿ ݮ

̍ 事 務 ௨ 信 අ 110000 510000 400000 － ϗームϖージཧඅ、ৼࠐ手ྉ

̎ ߦ 事 ։ ࠵ අ 400000 2300000 1900000 － 目のѪޢσー、第52回関ブロ

̏  ࠂ අ 750000 600000 － 150000 新ฉ、ラジオ̢̘

̐ ͦ の ଞ 200000 200000 － － 障保険

合 ܭ 1460000 3610000 2300000 150000

平成28年度　栃木県眼科医会医事対策費予算

平成28年度　栃木県眼科医会年会費

ʤ　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　ʥ

内　　　　༁ ̖ 会 員 ̗ 会 員 ̘ 会 員 ४ 会 員

関 ブ ロ 会 අ 4000 2000 1000 0

栃 眼 医 会 අ 52000 13000 3000 52000

医 事 対 ࡦ අ 20000 5000 0 20000

合 ܭ 76000 20000 4000 72000

平成28年栃木県眼科医会会අೲೖのおئいがಧき࣍第、おৼئࠐい·すɻ
˞　ࣗಈৼࠐ機（̢̖̩）からのおৼࠐՄ能ͰすのͰ͝ར用͘ださいɻ

རۜߐ　ߦી島ࢧళ　ళ൪߸109　࠲ޱ൪߸3799666　ී௨༬ۚ
栃木県眼科医会　会ܭ　山　ྗ一

˞　ঘ、おৼࠐのࡍ、ৼࠐ者໊ࢯཝ所ଐ病Ӄ໊Ͱな͘、ݸਓ໊（フルωーム）にておئいகし·すɻ
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栃木県眼科医会役員　　平成28－29年度

栃木県眼科医会理事職務分担表　　平成28－29年度

問　ސ 会　 ෭会 ཧ　　　　事 　事

ಹ ਢ 原　　　裕

Ԙ ୩ 高橋　雄二

上  լ 吉澤　　徹 堤　　雅弘、細川美奈子 鈴木ོ࣍郎

Ӊ  ٶ 旭　　英幸
大久保　彰、බ加　ݠԠ
福島　一哉、早津　宏夫

ߒ　　下ٶ

下  լ
山　ྗ一、斉藤　哲也
石࡚　道治

খ 山 ો　　ᔗ܇、大༄　੩߳

ࠤ 野 大野　研一

 ར ദ瀬　फ弘 井岡　大治

๕ լ

ࣗ 治 川島　秀俊 牧野　伸二、井上　祐治

獨 協 妹尾　　正 後藤　憲ਔ、Ӭ田ສ༝美

ެ的病Ӄ 上田　昌弘

୲෭会 ୲ཧ事（正） ୲ཧ事（෭）

૯ 務 吉澤（徹） 福島 井岡、早津（宏）

経 ཧ 吉澤（徹） 山 ો

学 術 旭 大久保（彰） 早津（宏）、牧野、井上（祐）、後藤、Ӭ田（ສ）

医 療 安 શ 対 ࡦ
ٴ ͼ 福 ࢱ

旭 斉藤（哲） 石࡚、井岡、堤（雅）

保 険 吉澤（徹） 井岡 山、ો

 ใ 旭 大༄ 大野、早津（宏）、牧野、後藤

学 ߍ 保 健 旭 බ加 斉藤（哲）

ެ ऺ Ӵ 生 吉澤（徹） 堤（雅） 福島、高橋（雄）

医 療 対 ࡦ 旭 高橋（雄） 斉藤（哲）、堤（雅）

男 女 共 同 参 画 吉澤（徹） 細川 高橋（雄）、大༄、Ӭ田（ສ）

勤 務 医 吉澤（徹） 上田 牧野、井上（祐）、後藤、Ӭ田（ສ）

　栃眼年会、平成27年12݄̏ にӉٶグランυϗςルにてߦΘΕ·したɻ26໊の会員のઌ生方
のग़੮が͋Γ·したɻ
、回の年会ࠓΘΕ·したɻߦ演習を݉Ͷてߦ年の年会来年݄̒の関ブロ学会の懇親会の༧ࠓ　
カラオケをօͰָしΈ、ྫ年に·してΓ上がった会となΓ·したɻ

平成27年度栃木県眼科医会忘年会開催報告

医療安શ対ٴࡦͼ福ࢱ୲ཧ事　斉　藤　哲　也（栃木市）

原眼科医員 原　　　　　裕 ۚ子眼科 ۚ　子　ᜌ　子
吉眼科 吉　澤　　　徹 原眼科病Ӄ 原　　　　　岳
旭眼科内科クリニック 旭　　　英　幸 獨協医科大学 妹　尾　　　正
しΖや·眼科 　山　ྗ　一 獨協医科大学 দ　島　ത　೭
石﨑眼科 石　﨑　道　治 獨協医科大学 Ӭ　田　ສ༝美
大野眼科クリニック 大　野　研　一 獨協医科大学 岡　安　ල　彦
大༄内科眼科 大　༄　੩　߳ 獨協医科大学 ҏ　藤　　　ӫ
細川内科֎科眼科 細　川　美奈子 ࣗ治医科大学 ఴ　田　Ί͙Έ
たかし眼科 高　橋　雄　二 ࣗ治医科大学 高　橋　ྑ　ଠ
おお͘΅眼科 大久保　　　彰 ࣗ治医科大学 ҏ野田　　　ޛ
福島眼科医Ӄ 福　島　一　哉 ͭͭΈ眼科クリニック 堤　　　雅　弘
のうか眼科 බ　加　ݠ　Ԡ 下眼科ٶ ߒ　　　下　ٶ
さいとう眼科医Ӄ 藤　哲　也　ࡈ Ҵ༿眼科 Ҵ　༿　શ　郎
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平成27年度「目の愛護デー」記念行事報告

ެऺӴ生୲ཧ事　堤　　　雅　弘（宇都宮市）

　本年、平成27年10݄̐ Ӊࢢٶ保健セ
ンλーにおき·して、「目のѪޢσー」記೦ߦ事
を։࠵いたし·したɻޕ後̎࣌ΑΓ「目の健康講
大学保ࢱ医療福ࡍࠃし·したɻ本年࠵を։「࠲
健医療学部視機能療๏学科　原　直ਓઌ生をおট
きし「σジλルライフͰのർΕ目とͦの༧๏」
と題し·して、ޚ講演いただき·したɻ参加者
52໊の方に͝来いただき、講演後の࣭ٙԠ
スϚートϗンやPCのීٴってか༷ʑな࣭問
がඈͼަっておΓ·したɻ講演会にҾきଓき、ޕ
後̏࣌からޕ後̐࣌·Ͱ「目の健康相談」を։࠵
し·したɻ相談員井上直لઌ生、ळ正子ઌ生、
い·したɻ相談ߦͼ栃木県眼科医会ཧ事໊Ͱٴ
者22໊の方に͝参加いただき、օさΜ心に
͝相談さΕ、͝ೲಘのおإͰおؼΓにならΕたΑ

うͰすɻ·た։ؒ࣌࠵中、眼科関連ϝーカーのօ
༷の協ྗにて、「眼ѹແྉଌఆ」をߦい·したɻ
こͪらگͰ参加者32Ͱしたɻ
　本年県の࣮ࢪする、Ҭ医療にΘる県ຽ
協ಇ事ۀに認ఆさΕておΓ、県からのॿ成をいた
だいておΓ·すɻࠓ後栃木県、Ӊࢢٶ、·た
ҬॅຽとΑΓྑい連ܞをऔΓͭͭ大に։࠵Ͱ
きΕとظしておΓ·すɻ
にかかΘらͣ͝参ٳ、後になΓ·したが࠷　
加͝協ྗき·したօ༷に厚͘ྱޚਃし上͛·
すɻ·た、本年関東甲信越眼科学会։࠵さ
Ε、来年本ߦ事ΑΓ大に։࠵してい͘༧
ఆとなっておΓ·すɻͭき·して会員のօ༷に
おかΕ·して、本ߦ事への͝ࢧԉのఔどうͧΑ
Ζし͘おئいਃし上͛·すɻ

●日　時：平成28年２月７日㈰　12時～14時
●場　所：新横浜プリンスホテル
●出席者：
神奈川県　種　田　芳　郎（関ブロ世話人・支部長）
　　　　　小　口　和　久（関ブロ運営部担当副会長）
　　　　　奥　脇　賢　一（関ブロ運営部担当理事）
　　　　　秋　山　修　一（関ブロ会計担当理事）
　　　　　河　野　智英子（関ブロ会報担当理事）
　　　　　松　本　　　覚（関ブロ会報担当理事）
茨 城 県　中　村　悦　子（編集委員）
栃 木 県　大　野　研　一（編集委員）
群 馬 県　馬　場　敏　生（編集委員）
千 葉 県　田　村　雅　弘（編集委員）
埼 玉 県　石　川　　　隆（編集委員）
山 梨 県　保　坂　　　理（編集委員）
長 野 県　畠　山　　　晃（編集委員）
新 潟 県　中　山　　　徹（編集委員）

議題：関ブロ会報45号の編集について
発ߦ༧ఆ　平成28年５݄16
原ߘక　平成28年݄̏31

　第52回関東甲信越眼科学会が平成28年݄̒18
、݄̒19に栃木県Ͱ։࠵さΕるɻ୲県Ͱ͋
る栃木県が、දר、ࢴ಄ѫࡰおΑͼ関東甲信越眼
科学会の講演抄録を୲するɻ
　第51回関東甲信越眼科学会の印象記、֤委員会
ใࠂҵ県が୲するɻ
　眼医ใࠂをখ　彦ઌ生（ҵ県）、目の
健康講࠲をઍ༿県が୲するɻ
　会のこと、֤県だΑΓٴͼਵච֤県と
ఏग़するɻ
　栃木県から、会のことɿ原裕会、֤県
だΑΓɿ原裕ઌ生、　ਵච、Τッセイɿો　ᔗ܇
ઌ生の「ࢢ」、ฤ集子ᅤݴɿ大野研一をఏ
ग़したɻ

平成27年度関ブロ会報編集委員会報告

ใ୲ཧ事　大　野　研　一（佐野市）
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石﨑　道治 本やっͪ·ったΑɻ100だͥɻ
高橋　Ղ二 /E8クラブͰスコアͻどいことにɻ࣍回にظʂ
බ加　ݠԠ すָ͘͝しΊ·したɻ
ઍ༿　ࡾܡ 30年ぶΓ͘らいに参加し·したɻແ事に·ΘΕ·したɻ
中ଜ　ګ子 ラッキーなショットにॿけらΕ·したɻ女子が̍ਓだったのがさΈしいかなとࢥい

·したɻ
東　　ࡔ ઍ༿ઌ生がແ事ͰྑかったͰすɻ
大久保　彰 が௧いɻ
大௩　信ߦ 朝פかったけど、෩なָ͘しΊ·したɻ
加藤　　健 一ͭだったҝ、白したコンϖとなΓ·したɻָしい̍ࠓ、օさΜのௐ子がࠓ

Ͱしたɻ·たٓし͘おئいகし·すɻ
木ଜ　彦 いランυとなΓ·したがָし͘·Θる事がͰき·したɻ͋Γがとう͟͝い·しפ

たɻ
ଜ　　ਔࣉ ॳ参加さͤてき·したɻࠓ͝をかけないΑうに࿅習して参加さͤてき

·すɻ
下　直樹ࡕ ఱؾշͰྑかったͰすが、スコア࠷低Ͱしたɻ࣍回·たؤுΓ·すɻ

ゴルフコンペ成績表
NAME OUT IN グロス HDCP NET NAME OUT IN グロス HDCP NET

1 木ଜ　彦 57 48 105 35�6 69�4 7 石﨑　道治 46 54 100 22�4 77�6
2 高橋　Ղ二 50 52 102 30�8 71�2 8 ઍ༿　ࡾܡ 56 62 118 40�4 77�6
3 大久保　彰 53 55 108 33�2 74�8 9 中ଜ　ګ子 54 51 105 27�2 77�8
4 加藤　　健 46 53 99 23�6 75�4 10 下　直樹ࡕ 62 59 121 38 83
5 බ加　ݠԠ 54 55 109 33�2 75�8 11 東　　ࡔ 60 53 113 28�4 84�6
6 大௩　信ߦ 54 53 107 30�8 76�2 12 ଜ　　ਔࣉ 66 67 133 44 89

第83回栃木県眼科医会親睦ゴルフコンペ　一言コメント

2015年11݄29 
ଠ平༸アιシΤイπӹ子コース

NAME OUT IN グロス HDCP NET NAME OUT IN グロス HDCP NET
1 Ҵ༿　શ郎 43 44 87 15�6 71�4 9 石﨑　道治 55 44 99 20�4 78�6
2 木ଜ　彦 41 38 79 7�2 71�8 10 ઍ༿　ࡾܡ 58 53 111 32�4 78�6
3 関本৻一郎 44 45 89 13�2 75�8 11 ઍ༿　ஐ子 58 52 110 31�2 78�8
4 東　　ࡔ 44 45 89 13�2 75�8 12 大௩　信ߦ 51 51 102 22�8 79�2
5 බ加　ݠԠ 50 44 94 18 76 13 中ଜ　ګ子 54 54 108 27�6 80�4
6 ҵ木　信ത 53 41 94 16�8 77�2 14 加藤　　健 52 50 102 21�6 80�4
7 大久保　彰 52 43 95 16�8 78�2 15 下　直樹ࡕ 52 54 106 25�2 80�8
8 ദ瀬　फ弘 56 49 105 26�4 78�6 16 ଜ　　ਔࣉ 59 53 112 30 82

石﨑　道治 本ఱなΓɻ来る݄̒18関ブロゴルフ大会の下見という事Ͱ大たたきͰしたɻ
関ブロͰؤுΓ·すɻ

東　　ࡔ ఱؾྑ͘、ָし͘ゴルフがͰき·したɻ࣍回ؤுΓ·すɻ
ઍ༿　ࡾܡ શ͘上手͘なΓ·ͤΜɻࠓ女にෛけ·したɻ
ઍ༿　ஐ子 ॳΊて参加さͤてき·したが、օさΜにͭいていけてྑかったͰすɻָし·ͤて

き·したɻ
大久保　彰 石﨑ڭत、パλーڭޚत͋Γがとう͟͝い·したɻ࣍ʑि༏勝ͰきͦうͰすɻ
関本৻一郎 ఱؾにܙ·Ε、ָし͘ゴルフがͰき·したɻパットがೖらないの道۩のͤいだ

とࢥってい·すɻ
බ加　ݠԠ લ回にҾきଓきָし͘ゴルフͰき·したɻ࣍回·た参加さͤてき·すɻ
大௩　信ߦ いகし·すɻئ回ٓし͘お࣍
Ҵ༿　શ郎 ̌パットが̎回、̍パットが５回、̎回と大Ͱしたɻ༏勝Ͱき͋Γがとう͟͝

い·したɻ
中ଜ　ګ子 ுΓ·すɻؤ回·た࣍Ͱき·したɻݧO#、ϙチャ、όンカーと色ʑ経ࠓ
加藤　　健 なかなか上手͘なΕ·ͤΜが、きͰやってい·すɻ·たٓし͘おئいகし·すɻ
ദ瀬　फ弘 後ςークόックͰクラブをࢭΊるΑうにしたらΑ͘なΓ·したɻ
ଜ　　ਔࣉ ઌ生方に͝をおֻけしながらָし͘プレーさͤてき·したɻこΕから࿅習

して参加さͤて下さいɻ
木ଜ　彦 本ఱؾྑָ͘し͘ランυする事がͰき·したɻ·たٓし͘おئいகし·すɻ
下　直樹ࡕ い·すɻࢥ回100をきΓたいと࣍100をきΓたかったͰすɻࠓ

ゴルフコンペ成績表

第84回栃木県眼科医会親睦ゴルフコンペ　一言コメント

平成28年݄̒５ 
のカントリー۞ָ部ٶ
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御　略　歴
生年月日：大正13年９݄10（1924年）
学　　歴：
ত20年９݄（1945年）… 東京医学ઐ門学ߍଔۀ
　同年10݄… ԣࠤࢢ藤眼科病Ӄ医員
ত24年݄̏（1949年）… 東京医科大学ॿ手
ত26年12݄（1951年）… 医学ത࢜औಘ「色ײに関す

る研究」
ত28年９݄（1953年）… 東京医科大学講ࢣ
ত38年݄̎～10݄（1963年）

ϕルΪーཱࠃϔント大学ཹ学
　　同年12݄… 東京医科大学ॿڭत
ত48年݄̐（1973年）… 獨協医科大学ڭत
ত50年10݄（1975年）… 獨協医科大学病Ӄ෭Ӄ
ত56年10݄（1981年）… に対するޭۀඪ४Խ事ۀ

にΑΓ௨ۀ࢈大ਉද彰
ত61年݄̐（1986年）… 獨協医科大学越୩病ӃӃ
平成ݩ年݄̐（1989年）… ཟद๙ষडষ
平成̎年݄̐（1990年）… 獨協医科大学໊༪ڭत

故　関　　　亮　名誉教授追悼

࠲る)28年݄̐21に獨協医科大学眼科学講ڈ　
ॳڭतͰいらっしΌった関྄ڭतが੦ڈさΕ·
したɻۘΜͰおչやΈをਃし上͛·すɻ
　関ڭत東京医科大学の͝ग़Ͱ、獨協医科大
学։学ॳから本学の։学・発లにد༩さΕたઌ
生のおͻとΓͰいらっしΌい·したɻͦの後本
Ӄの෭Ӄや大学評議員をྺさΕ、ࢲがೖہ
したত61年࣌本Ӄのओڭतと獨協越୩病
ӃのӃを݉さΕておΓ、たいͦうしͦうに
さΕておいͰͰしたɻ࣌ڭतといえ研म医
にとってӢの上のଘࡏͰ特にお話しする機会が
ଟʑ͋ったΘけͰないのͰすが、ؒ࣌が͋ると
研म医શ員を৯事に連Εてߦって͘ださい·し
たɻ͘ڻことに৯事会の࣌に研म医がަͰӡ
సをするのͰすが、ڭतࣗ͝ӡసをさΕない
にかかΘらͣ、どΜなにԕい所Ͱৄ細に道
を֮えておいͰͰ関ڭतのナビのと、いΖいΖ
な所に連Εてߦっていただき·したɻ

तୀ後࣮͝Ոの͋る東京にらΕたのڭ　
Ͱ、お会いする機会ことさらগなかったのͰす
が、ࢲの眼科ڭतब後に、Կか関ઌ生のࣗ͝
におअຐしたことが͋Γ·すɻͦの࣌おڭえい
ただいたڭतとしてのཹ意をඍྗながら࣮ߦ
し、ͦの甲൹͋ってかઙ学ᣴ࠽のͰなΜとか
तの体を成しておΓ·すɻ·たԿ目かにおअڭ
ຐした࣌、このμンϘール܅に͋͛るといって
いただいたDuke-Elder、ࠓͰࢲのๅ物Ͱすɻ
ෆࢥ議なことに、ࢲが࠷ෆಘ意な「ᶜࣼר視弱
視」の一だけが།一ແいのۮવかռΊなのか
ࠓとなってղΓ·ͤΜɻ
　ԿΕにͤΑॳ関ڭत、̎目খڭत、̏
目খ原ڭतと͝ࢦಋをࠓ͗ڼのࣗ分が͋ること
をৗにΕͣに、医ہ繁ӫにਚྗしてΏ͘ことこ
ͦがࢣへのԸฦしと心ಘ、おչやΈのݴ༿とさͤ
ていただき·すɻ

関　　　亮教授を偲ぶ

獨協医科大学眼科学ڭࣨڭत　妹　尾　　　正
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　関ڭतに、ँײしてँײしてँײしきΕ
ない΄どおੈ話になΓ·したɻしかし、վ·って
おྱをड़べたΓ、ँײのͪ࣋ؾをえたこと͋
Γ·ͤΜɻͦΕ、ઌ生がࢲにとって親Έたい
なଘࡏͰँײをදすのに抗が༗ったҝだとࢥい
·すɻ
　ͦͦॳΊてઌ生にお会いしたのಠ協医大
の二ݧࢼ࣍会Ͱしたɻ関ڭतとԽ学のখॿڭ
त、͋と事務の方が໘接Ͱしたɻ༧௨Γにࢤ
のཧ༝をฉかΕ、
　「ಠҳ学協会として山の医学ਓをഐग़し、ఱ
野ః祐ઌ生のڭҭのཧ೦に共ײしࢤいたし·し
たɻ」とえると、খઌ生が、「ఱ野ః祐ઌ生と
どういう方Ͱすかɻ」と࣭問さΕたɻどういう
方ってどうえΕྑいのだΖうɻい部Ͱ、
正໘にݧࢼがฒͼ、部がとて໌るいのͰ、
಄がਅっ白になってし·い·したɻすると、関ઌ
生が「ఱ野ઌ生のڭҭཧ೦のどこに共ײしたのͰ
すかɻ」とॿけધをग़して͘Ε·したɻ「知性にর
らさΕたળ意ࢥと、๛かなૢをͭ࣋ਓؒのҭ成
を目ࢦすڭҭͰ、生ె一ਓͻとΓの・・・」ࡢ
༧習してきた事を必ࢮͰΓ·したɻͦのؒ、関
ઌ生うなͣきながらฉいて͘ださい·したɻど
うか、合֨さͤて͘ださいɻͦの、関ઌ生の
Γ·したɻفいग़し、Կ回ࢥをإ
　学生࣌に໓ଟにお会いすること͋Γ·ͤ
ΜͰしたが、講ٛの࣌にѫࡰすると、「ؾݩにやっ
ているかʁ」と、をֻけܰ͘എ中をトントンと
た͘とて大ઌ生という͡ײͰな͘、

親ੰのお͡さΜのΑうͰしたɻ
　ೖہした࣌、ઌ生ಠ協医科大病Ӄ෭病Ӄ
Ͱ、ͦのۀ務にࡴさΕࢲたͪのڭҭ、ઐらখ
ڭतがडけ࣋っておΓ·したɻ関ڭत、ڭҭ
ΑΓ「」大にしていたΑうͰ、Ջを見ͭけ
て医ہͰຑをやΓ·したɻຑの࠷中、ڭ
त新ೖ医ہ員な͘ઌ生に対しܰޱをୟいてお
Γ·したɻઌ生ͦΕがຬߋͰແいΑうͰいͭ
সっておいͰͰしたɻઌ生の手、大物ૂいか
υラͪͰすɻなͥ、上がΓに͘いυラͪなの
かɻͦΕ、ઌ生の信೦のΑうなのͰ、上がΓ
қ͘するたΊに手をམとさないとӠうことだとࢥ
い·すɻ
　ত56年にࡂආ࣌の༠ಋ౮の色、σβイ
ンの研究のޭにΑΓ௨ۀ࢈大ਉද彰をडけら
Ε·したɻԎにרかΕた࣌に、どの色が目にき
やすいか、҃い心をམͪணかͤるか、白いυア
からग़Αうとしているӈの下にӨがඳかΕてい
る事にଥ協をڐさͣ研究さΕたとฉいておΓ·
すɻ
　平成ݩ年य़の๙ষͰ、ઌ生のおਓฑのଚさと、
ଥ協をڐさ͵Ғ大な͝研究を認ΊらΕཟद๙ষを
त༩さΕ·したɻԿのお手いகし·ͤΜͰし
たが、զがԸࢣのड大変ތΓにࢥい·したɻ
　ୀ後同門会に必ͣग़੮さΕ、お会いする
にؾݩをいておΓ·したɻઌ生からいた͝
厚とઌ生の信೦を࣋った生き方、શてがࢲのๅ
Ͱすɻ本に༗う͟͝い·すɻ
　ઌ生の້͝福を心ΑΓおفΓਃし上͛·すɻ

関　　　亮教授を偲ぶ

経ཧ୲ཧ事　城　山　力　一（壬生町）

　関ڭतのᨁใに接した൵しΈの中、࠷ॳの獨協
医科大学ଔۀͰのೖہ者として、ԟ࣌のことをࢥ
いग़し·すɻ関ڭतに学生࣌からおੈ話にな
Γ、ࢲのਓ生をࠨӈする༷ʑな一ݴをき·したɻ
ॳΊにお目にかかったとき「܅が眼科に来るઍ༿
́、「か܅ かのઌ生にհしていただ͘とき「眼
科に来るઍ༿܅Ͱす」と、ৗに眼科に来ることを
तڭ後にݧࢼۀଔ࣍ௐさΕ·したɻ·た、第一ڧ
ࣨにݺΕ「この··ͰଔۀしいΑ」と༏し
なදͰおっしΌؾし͘、·たͪΐっとऐしݫ、͘
らΕたことΘすΕらΕ·ͤΜɻͦの後ฃىしଔ
することがہ合֨、Εて眼科ೖݧࢼՈࠃしۀ

Ͱき·したɻすべてڭतの一ݴが͋ったおか͛Ͱ
すɻ本にँײしておΓ·すɻೖہ後医ࢣとし
て眼科医としてのڭҭのΈͰな͘、ެࢲにΘたΓ
͝をおかけし·したɻ݁ࠗのਓ、ཹ学にࡍ
してのアυόイス、学Ґत༩していただき·し
たɻ·た、Ԟ༷に࠺とど༏し͘していただ
き、࠺とどँײにたえ·ͤΜɻ近年同૭会Ҏ
֎Ͱお会いすることগな͘なΓ·したが、年լ
状に必ͣࣗචͰ一ݴをき·したɻࢲのਓ生Ͱ
関ڭतの一ݴ、࠷大な一ݴͰ͋Γଓけ·すɻ
ઌ生͋Γがとう͟͝い·したɻ安らかにおٳΈ͘
ださいɻ合ঠɻ

関　　　亮教授を偲ぶ

獨協医科大学一ظ生　ಠ協医科大学眼科学ࣨڭ।ڭत　千　葉　桂　三
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　平成27年݄̐̐早津眼科։Ӄ45प年のॕլ会
が͋ったɻੈل近͘にܾして平Ժな道だけͰ
なかったとࢥうɻٽきた͘なること、ෲཱたし
いことʑ͋ったとࢥい·すɻしかしઌ生Ժ
やかにいͭ変Θら͵সإͰ患者さΜに、पғに
࣮に対Ԡしてい·したɻこΕ早津眼科の一൪
のചΓͰ͋Γ࢈ࡒとތΕ·すɻ信用、信པ、評
一ͰͰきないい年݄道にੵΈ上͛てき
たのͰ͋Γ、こΕがചのੈքͰlஆ࿄zとし
て一൪大なのとなってい·すɻ
　ઌ生東本大ࡂの直後から体ௐを่さΕಆ
病生׆にೖΓ·したɻ回の手術、ೖୀӃを܁Γ
ฦし·したが、ෆࢮのΑうに֎来にΓ·し
たɻさすがにࡢ年のՆ͝Ζから体ྗをམとさΕ·
したɻͭらけΕおٳΈ下さい、後おͤ͘だ
さいと回進ݴし·したが、いや、ここが一൪མ
ͪண͘のだとΑおっしΌΓ、診療をଓけらΕ·し
たɻ病むの、པΓ来るのにدΓఴい、信པし
ՄѪがってきた৬員ととに歩む࢟、一։ۀ
医の基本的な࢟Ͱ͋Γ、ઌ生の生き༷ͦのの
Ͱしたɻܟ意をදし·すɻただײ心するのどΜ
なにͭら͘てܾして、Ԁなإをͤͣ、ਈ࢜とし
て、Ժやかにসإを࣋って診療していたことͰすɻ
　ೖӃのにしら͘ೖӃするからΑΖし͘とి
話をଷき·したɻ·たؾݩなお࢟Ͱ診療をとئっ
てい·したが、平成28年݄̍13ઌ生ߝをղ
き੩かにཱཱྀͪ·したɻਏい別ΕͰしたɻ
　ઌ生大変႓ா໘な方Ͱ、Կ事きっͪΓܭ画
をཱて४උप౸に事をӡぶのきͰしたɻ本ࢽ
ץをখ生と̎ਓͰܭ画したં、ઌ生しっかΓ
とܗを作らΕておΓ、ॱௐに発ץになったࢥ
いग़が͋Γ·すɻ
೦なことにઌ生心なlϠクルトzファン　
ということͰ、なlখඦ合ストz、lڊਓԠԉஂz
をࣗෛするのにडけೖΕらΕ͵一໘Ͱしたɻ

　ઌ生の࣮なおਓฑ、患者への対Ԡの態を見
ていると一ͭのࢻをࢥいग़し·すɻ

4NJle
4NJle…tIouHI…Zour…Ieart…JT…acIJOH
4NJle…eWeO…tIouHI…Jt`T…breakJOH
8IeO…tIere…are…cloudT…JO…tIe…TkZ
*G…Zou…TNJle…tIouHI…Zour…Gear…aOd…TorroX
4NJle…aOd…NaZbe…toNorroX
:ou`ll…Tee…tIe…TuO…coNe…TIJOJOH…tIrouHI…Gor…Zou

～～生きると༰қなことͰないが、সإͰલ
向きに生きていΕ、ਓ生にきっと価༗る
のになる～～（チャーリー・チャップリン）

ֆ本年光෩会ग़作
　ջਂ͘、࣊Ѫにຬͪた早津ઌ生の診療ࣨのۭؾ
をඳいたのͰす

艫綱を解く　早津尚夫先生を送る

鈴　木　隆次郎
御　略　歴

氏　　名：早　津　ঘ　夫
学　　歴：
ত34年… 新ׁ大学医学部ଔۀ
ত35年… 東京第一病Ӄインλーン終ཱྃࠃ
… 医ࠃࢣՈݧࢼ合֨
ত39年… 新ׁ大学大学Ӄ医学研究科मྃ
… 学Ґจ「網膜݂݂ѹのଌఆに関す

る研究」
ত41年… 栃木病Ӄ眼科医ཱࠃ
ত45年݄̏… Ӊࢢٶഅ町鈴木ビル3֊に早津眼

科医Ӄ։ۀ
ত55年݄̐… 本眼科医会ཧ事（～平成̔年݄̏）
ত57年݄̏… Ӊࢢٶ東॓ڷに早津眼科医Ӄ新ஙҠస
ত59年݄̐… 栃木県眼科医会෭会
… 本眼科医会議員
ত60年݄̐… 栃木県アイόンクཧ事
平成ݩ年݄̐… 栃木県眼科医会会
平成̏年݄̍… 本眼科学会ઐ門医制委員会ଔ後研

म委員会ઐ門委員
平成̐年݄̐… 本眼科医会眼科医療従事者委員会委員
　　　　10݄… 眼医O.A資֨Խ検౼委員会委員
平成̓年11݄… 第49回本臨床眼科学会૯会　ੈ話ਓ
平成̔年݄̐… 本眼科医会眼科医療従事者委員

（～平成10年݄̏）
平成10年11݄… 第34回関東甲信越眼科学会　会
平成14年݄̏… 関東甲信越眼科医会連合会事
平成15年݄̐… 栃木県眼科医会会ୀ　事にब
　　　　５݄… 関東甲信越眼科医会連合会ސ問
平成19年݄̐… 栃木県眼科医会事ࣙ　ސ問にब

故　早　津　尚　夫　先生追悼
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　ۘΜͰ早津ঘ夫ઌ生の͝੦ڈをౣΈ、心ΑΓお
չやΈਃし上͛·すɻԞ༷͡Ί宏夫ઌ生や͝Ո
の方ʑの໋ݒなޢ、෮ؼのفΓۭし͘ڈる
平成28年݄̍13に͝ӬさΕ·したɻڗ年81ࡀ
Ͱしたɻ
　早津ઌ生ত９年11݄27新ׁ県新発田ࢢに
お生·ΕになΓ、新発田高ߍଔۀ後、新ׁ大学医
学部にೖ学なさい·し·したɻত34年大学ଔۀ
後、眼科の医ہにೖہしত39年新ׁ大大学Ӄ医
学研究科を終ྃ、学Ґจ「網膜݂݂ѹのଌ
ఆに関する研究」Ͱしたɻত41年ཱࠃ栃木病Ӄ
眼科医としてब、同病Ӄୀ৬後、Ӊٶઇ
がす͘な͘ॅΈすいͶとԞ༷と相談し、このͰ
։ۀすることにしたͦうͰすɻ
Ώ͋」ࢽに早津眼科のཱ45प年記೦ݩの手ࢲ　
Έ…パート7」が༗Γ·すɻଉ子さΜͰ現ࡏのӃ
の宏夫ઌ生にいただいたのͰすɻ一部をൈਮし
͝հしたいとࢥい·すɻ
　1970年（ত45年）݄̏̎、ࢲཱࠃ栃木病
Ӄをࣙし、അ町௨Γの鈴木薬ہビルの̏֊Ͱ։
のͰしたɻͦࣇ̏、Ͱしたがࡀし·したɻ35ۀ
の年、女美ࠤ子がӉ大ෟଐখ学ߍೖ学、男宏
夫がѪྡ༮ஓԂೖԂ、࣍男成夫が݄̍に生·Εた
かΓ、田Ͱࣗ新ங、ͦして։ۀ、と同͡年
に５ͭのことが重なΓ·したɻ࠺大変Ͱしたが、
Αཱ͘に成し͛て͘Εたのとߋࠓながら಄
が下がΓ·すɻ５ͭのことを記೦樹として、ࣗ
のఉに５本のώϚラϠਿを২え·したɻ
　記೦樹を২えॕう、։Ӄ10प年にܭ࣌をߪ
ೖ、５年͝とにロイϠルコϖンϋーήンのイϠー
プレートをଗえるɻ一ͭ一ͭੵΈ上͛てܗにす、
ઌ生のߏ成ྗ、ا画ྗ、͝Ոに対するਂいѪ
を͡ײ·すɻ
　早津ઌ生৬員に対してඇৗにࢥいやΓの͋
るઌ生Ͱ、このࢽࡶに勤ଓ30年Ҏ上が５໊、25
年Ҏ上が໊̐、20年Ҏ上が໊̔、15年Ҏ上が໊̏、

10年Ҏ上が໊̏とॻいて༗Γ·すɻຢ、Ӄのӡ
ӦがԁにߦΘΕ、患者さΜから安ら͗と信པを
いただけてるの͘勤務さΕているօ༷のおか
͛Ͱすɻ࠺が৬員の方ʑのΈ事ΑΖͣ相談を一
手に୲って͘Εたこと大きかったとࢥい·すɻ
と݁ΜͰいらっしΌい·すɻ
　ઌ生ত55年から平成̔年·Ͱ本眼科医会
のཧ事を務Ίてい·すɻত59年݄̐から栃木県
眼科医会෭会、平成ݩ年݄̐から平成15年݄̐
·Ͱ̐̔ظ年ؒ、栃木県眼科医会会をなさって
い·すɻ
　早津ઌ生ࢲのཧのリーμー૾Ͱ、年栃木
県眼科医会をྗ͘ڧಋいて͘Ε·したɻ早津会
のѫࡰ、要がしっかΓとԡさͤて͋Γ、シナ
リオをॻいて֮えてきたのͰないかとࢥう΄
ど、成さΕてい·したɻ現ࡏ栃木県眼科医会Ͱ
、早津ઌ生がおܗ用しているଟ͘のจষの
Γになったのを用してい·すɻ
　ઌ生、Ͱすらっとし、本にഎがྑ͘
おࣅ合いになΓ·したɻおएいࠒから、֎ग़の࣌
いͭഎをணて、お子༷とެԂͰ༡ぶࣸਅ࢟
ཱなスーπ࢟だったとԞ༷お話し下さい·
したɻ早津ঘ夫ઌ生ࢲのཧの眼科医会会Ͱ
͋Γ、眼科։ۀ医Ͱしたɻ·だ·だこΕから、
た͘さΜڭえていただきたいことが͋Γ·した
が、うおฉけないとࢥうと本に೦Ͱすɻ
　早津ઌ生、ࠓ·Ͱ本にଟ͘のことをおڭえい
ただき、͋Γがとう͟͝い·したɻ栃木県眼科医
会にଟ͘の༏Εたਓࡐがい·す、どうͧこΕ
からの栃木県眼科医会のことޚ心なさらͣ、
Ώっ͘ΓおٳΈ͘ださいɻ本ۀの眼科医の後ܧ者
に宏夫ઌ生とݴうཱな͝子ଉがいらっしΌい
·すɻ安らかにおΓ͘ださいɻいؒۤ͝࿑༷
ͰしたɻこΕ·Ͱઌ生におڭえいただいଟ͘のこ
とにँײのͪ࣋ؾをࠐΊ、お別Εのݴ༿にいたし
·すɻ͋Γがとう͟͝い·したɻ

早津尚夫先生の思い出

栃木県眼科医会会　原　　　　　裕（大田原市）
御　略　歴

氏　　名：齋　藤　　久
生年月日：ত11年11݄28生
学　　歴：
ত40年݄̏… 東大学医学部ଔۀ
ত45年݄̏… 東大学大学Ӄଔ　医学ത࢜
ত46年݄̐… 東大学医学部　講ࢣ
ত48年݄̍… 山ཱࢢܗ病Ӄ　ࡁ生ؗ眼科医
… 東大学ඇৗ勤講ࢣ
ত51年݄̓… に眼科齋藤クリニック։ઃࢢүࠇ
ত52年݄̏… 東大学ඇৗ勤講ࢣをࣙ
平成ݩ年11݄… 診療所を医療๏ਓࡈ藤クリニックとし

ཧ事にब
ত61年݄̍… アϝリカン眼科アカσミー会員
平成̒年… Ϥーロッパ眼内レンζ学会会員
平成28年݄̍15　੦（࠽80）ڈ

故　齋　藤　武　久　先生追悼
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問の齋藤久ઌ生が平成28年݄̍ސ、෭会ݩ　
15に79ࡀͰ͝੦ڈさΕ·したɻ早津ঘ夫ݩ栃木
県眼科医会会ઌ生の後をうΑうに、齋藤ઌ生
のᨁใに接し௧࠘のۃΈͰ͟͝い·したɻ
　齋藤ઌ生東大学Ͱ研ᮎをੵ·Εࠇүにら
Ε·したɻҎ後ࠇү۠の眼科医療を齋藤久ઌ
生が୲っていらっしΌい·したɻ栃木県眼科医会
Ͱ10年Ҏ上にΓެऺӴ生を୲なさい·し
たɻ「目のѪޢσー」ߦ事にいͭϊートパι
コンを࣋参さΕ、の相談者や相談内༰、講演
会のग़੮ਓをσーλーԽさΕてল会Ͱ発දさ
Ε·したɻ·たझຯとしてຍに中さΕてい·
したɻ栃木県眼科医会ใにʰझຯをޠるʱとい
うコーナーに͝ߘさΕてい·すɻカϝラのझຯ
お͋ΓのΑうͰ、ローλリークラブͰؾ᥄ʑ
とؒのかたを࣌しい発ചؒないσジλル
カϝラͰࣸਅࡱӨしているお࢟をお見かけし·し
たɻ·たゴルフ͝夫࠺Ͱྑ͘プレーさΕてい
らっしΌるΑうͰしたɻҴ༿光治会をࢧえ෭会

として務をߦさΕ、ͦΖͦΖࠇү۠の眼
科医療の後ܧのઌ生をとお考えのΑうͰしたɻ
　ϗームϖージを栃木県眼科医会として࢝Ίるこ
とになΓ·したが、ཱ͛͋ͪ࣌るのにଟֹのॳ
保कཧྉがかかるのが一般的ܖ資と年ؒظ
な経අͰしたɻͦこͰコンピューλーにৄしい齋
藤久ઌ生に͝相談したとこΖ、ઌ生がແঈͰ栃
木県眼科医会のϗームϖージをཱͪ͋͛て下さい
·したɻظにΘたΓ齋藤久ઌ生の͝厚意に
えてϗームϖージをΘͤていただいてい·した
が、いͭ·Ͱ久ઌ生にえていてという、
ཧ事会Ͱのܾఆに従いઌ生のϗームϖージをϕー
スにۀ者にґཔすることになΓ·したɻ
　年齋藤ઌ生にଟذにΘたΓ栃木県眼科医会
にݙߩしてき心からँײਃし上͛·すɻこΕ·
Ͱにઌ生に色ʑと͝ࢦಋいただき·して༗Γ
う͟͝い·したɻઌ生の້͝福を心ΑΓおفΓい
たし·すɻ

　平成28年݄̍15ன診療中に斉藤ઌ生のᨁใが
ೖΓ·したɻただただڻいた、とて信͡らΕ·
ͤΜͰしたɻͦののޕ後ࣗ͝にうかがい·し
たɻԞ༷とお話をさͤていただき、ࡢ年のౙにߗ
膜֎ग़݂が͋Γ手術をしていたことಆ病中Ͱ͋っ
たこと、ͦの࣌ॳΊて知Γ·したɻࠓ年の݄̍̐
の事ॳΊに、৬員のલͰ齋藤眼科をดӃす
るとお話しになったͦうͰすɻԞ༷のお話Ͱ、
݄̍14のおٳΈになるときにԿ変Θった
༷子なかったのに、ਂ̏࣌͝Ζؾがͭいたと
きにうྫྷた͘なっていたとの事Ͱすɻ久しぶ
Γにお会いするઌ生、·さにっているΑうな、
៉ྷなおإͰしたɻおͰこに৮った、ྫྷ たかったɻ
ઌ生がڭえて͘Εたことがഅ౯のΑうにࢥいग़
さΕ、いのがこΈ上͛てき·したɻ
　齋藤ઌ生、ଟ࠼な方Ͱしたɻຍがおき
Ͱ、ࣗ͝のおఉにた͘さΜຍのുが͋Γ·
したɻこのຍのࣸਅをࡱるたΊর໌、ࣸਅの技
術を習ಘし、さらにコンピューλーͰࣸਅのཧ
をなさってい·したɻ̍ͭのことを࢝Ίるとඇৗ
にਂ͘研究し、とことΜಥき٧Ίる方Ͱしたɻ栃
木県眼科医会Ͱ、ઌ生にϗームϖージを作って
いただき·したɻͦの上、年ແྉͰӡ用してい
ただき·したɻこのϗームϖージのग़来ӫえඇ
ৗに高͘、後Ͱプロに見ͤたとこΖ、͋·Γの
成の高さにͼっ͘ΓさΕ·したɻ
　眼科の診療や手術に関して、ඇৗにֵ新的な
ことをなさい·したɻ͝༑ਓと、手術をઐ門にす
る共༗のクリニックをおͪ࣋になΓ࠷新の手術を

したΓ、ࣗ分の診療所にݦඍڸをஔき、20年Ҏ上
લから細ەのݦඍڸ検査をしていらっしΌい·
したɻ「やって͝らΜ、؆୯だからɻ」といͭ相
ϋーυルの高いことをᰟʑとおっしΌってい
らっしΌい·したɻいͭসإͰ、Կかָしͦう
にお話しになっていたことが印象的ͰΕらΕ·
ͤΜɻ社会的なෆ正に対してキリッとしてい·
したが、後ഐに༏し͘アυόイスを͘Ε·したɻ
　栃木県眼科医会の෭会として、年͝׆༂を
いただき·したɻઌ生のお話、ݴ༿গない
のͰすが、ݫ選さΕておΓඇৗにཧ的かͭ໌շ
Ͱしたɻ
　う30年Ҏ上લから、Α͘ւ֎の学会にษڧに
　一アϝリカ眼科学会ࢲかΕてい·したɻߦ
に連Εてߦっていただき·したɻઌ生とߦったϤ
セミςެԂのΤルキャピλン、ナパόレーのϫイ
ナリーとてָし͘本に心にるࢥいग़Ͱすɻ
このཱྀߦ中、ઌ生༏秀なఴ員のΑうに४උ
をし、現のਓとྲྀெな英ޠͰަবしҊ内して͘
Ε·したɻΕらΕ·ͤΜɻ
　斉藤ઌ生、·だ·だڭえていただきたいことが、
山のΑうに͋Γ·したɻ本に重大なਓ生上の࣭
問をͰきるઌ生がいな͘なΓ·したɻう斉藤ઌ
生ならこΜな࣌ԿてݴうだΖうなと、૾するこ
としかͰきな͘なΓ·したɻとて൵し͘ऐしい、
大きなࣦײͰいっͺいͰすɻ、ࠓお別Εの
うしか͋Γ·ͤΜ、斉藤ઌ生本に͋Γݴ༿をݴ
がとう͟͝い·した、さΑうならɻ

故齋藤武久先生を悼む 齋藤武久先生追悼文

栃木県眼科医会事　宮　下　　　浩（宇都宮市） 栃木県眼科医会会　原　　　　　裕（大田原市）
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御　略　歴
氏　　名：山　川　高　子
生年月日：大正５年݄̏29
学　　歴：
ত12年… 東京女子医学ઐ門学ߍ（現　東京女子

医科大学）ଔۀ

職　　歴：
ত20年… Ӊࢢٶ本ڷ町（現　ઘ町）にओਓと

共に山川ࣖඓҺ科医Ӄ։ۀを機に眼
科医として勤務

ত46年… 病Ӄに勤務ٶ生会Ӊࡁ
ত57年… 医療๏ਓ　秀会　山川ࣖඓҺ科医

Ӄに眼科医として勤務
平成28年݄̎28　੦（ࡀ99）ڈ

故　山　川　高　子　先生追悼

　山川高子ઌ生が本年݄̎28に99ࡀͰ͘なら
Εたとのᨁใに接し、͋とϲ݄ؤுΕ100ࡀ
のお生をܴえらΕたのにとに੯しいࢥいͰ
いっͺいͰしたɻࠂ別݄ࣜ̏̏のͻなࡇΓの
、おだやかなय़のཅࠩしの͋;ΕるͰしたɻ
Կ事ࣗવ体ͰΏったΓ、のΜͼΓ、΄ΜΘかと
したઌ生らしいਓ生のい方Ͱ͋ったとࢥい·
したɻ
　ઌ生にॳΊてお会いしたのত53年݄̍、ࢲ
がࡁ生会Ӊٶ病Ӄ眼科にෝした࣌Ͱしたɻઌ
生すͰにඇৗ勤として勤務さΕておΓ·したɻ
ত12年東京女子医ઐଔۀの大ઌഐͰ͋Γ、ࢲと
親子΄どのࡀの։きが͋Γ·したɻͦのこΖ眼
科新しい眼光学医ث։発のນ։けͰ、ͦΕらを
にೖっ࣌いこなͤͣに診療が成Γཱたない
てい·したɻઌ生眼科の進歩にڻきとށいを
֮えらΕながら、必ࢮにऔΓΈ、࣍ʑとϚス
λーしていかΕ·したɻときにઌ生とੈや৬
ྺのҧいにΑΓ生͡る意見の৯いҧい͋った
のの、ઌ生のԺやかなおਓฑに大いにॿけらΕ·
したɻࢲ、࣌栃木へసډしてؒがなかったた
Ί、ઌ生から同૭のઌ生方をհしてき、ࢲ
から眼科医会とのަྲྀ、講習会や研究会のग़੮
など、おޓいҟなるੈքを知ることとなΓ大変།
意ٛなʑͰしたɻ
　̎年後にઌ生։ۀさΕることになΓ·したɻ
として遅い方Ͱすから࣌ۀա͗ての։ࡀ60
ઌߦき心し·したが、ͪ࣋લのࣗવ体ਓ生Ͱ96

ͤ·のᐜ༕にす͗ࢲͰ現をશうさΕ、શ͘·ࡀ
ΜͰしたɻ後年、ઌ生とࢥいग़話をするたͼに、
͋の࣌分ຖがॆ࣮してָしかった、眼科の໘
白さを知Γ、ࣗ信にܨがったとおっしΌってお
らΕ·したɻ
　ઌ生といΖいΖな話をΑ͘したのͰすɻઌ
生ݩʑӉٶのお生·ΕͰすが、東京女子医ઐ
ೖ学·Ͱچຬभの大連Ͱա͝さΕ、ଔۀ後大連
のچຬమ病Ӄの眼科ͰमߦさΕ·したɻ݁ࠗをظ
に本にΓ、ઓ࣌中からӉٶにసډし、ڷނ
Ͱ生֔を終えらΕたことになΓ·すɻཱྀߦきの
ઌ生Կか中ࠃを๚ΕておΓ·すが、大連へ
かͣ͡·いになってし·ったͦうͰすɻた·たߦ
·15年લにࢲが大連にཱྀߦしたࡍ、ઌ生がएかΓ
しࠒमߦしたچຬమ病Ӄを๚Ͷ·したɻ本౷治
大連医科ࡏった病Ӄ、現ތઌのઃඋを࠷࣌
大学の֎来౩としてͦっ͘Γͦの··用さΕて
おΓ·したɻ֎観内部࣮にཱな美しいݐ物
Ͱしたɻتͼの༨Γઌ生用にࣸਅをܹࣸし、後
ࠩし上͛たとこΖ大変تΜͰ下さい·したɻ
にとってઌ生同྅Ͱ͋Γ、眼科医会のؒࢲ　
Ͱ͋Γ、ઌഐͰ͋Γ、親のΑうͰݼのΑうͰ
͋Γ、いΖいΖなإをΈͤて下さい·したɻॳ
Ίてお目にかかってҎ来、38年ؒ大変ָしいおͭ
き合いをすることがग़来·したɻ͋Γがとう͟͝
い·したɻ
　້͝福を心ΑΓおفΓਃし上͛·すɻ

山川高子先生の思い出

খ眼科　小　暮　正　子（宇都宮市）
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　栃木県眼科医会会員のօ༷に平素ΑΓ大変お
ੈ話になっておΓ·すɻྫ߃Ͱすが、平成28年
の獨協医大眼科学ࣨڭの近گをใࠂさͤていただ
き·すɻ
　現ࡏの医ہの現状Ͱすが、平成28年５݄現ࡏ、
大学内20໊のৗ勤医（ւ֎ཹ学໊̍、レジσン
トؚ໊̐む）、女医ࢧԉ̏、ඇৗ勤講５໊ࢣ、
ඇৗ勤ॿ̍ڭの29໊Ͱߏ成さΕてい·すɻͦのଞ
にࡁ生会Ӊٶ病Ӄ̏、うͭのΈや病Ӄ̎、大
、病Ӄ̍、ಹਢೆ病Ӄ໊̍ࣈ病Ӄ̎、ಹਢेٶ
吉田眼科病Ӄ（വؗ）໊̍、খ眼科病Ӄ（ҵ）
医がおΓ·すɻݣ11の学֎ܭ、໊̍
　新֎来౩Ͱの診療にだいぶ׳Εてき·した
が、相変Θらͣ診·Ͱのͪؒ࣌が͘、͝
をおֻけしておΓ·すɻ·た、Ӄ内のଞ科ґཔ
の患者༷の診に関して༵を中心にߦうこと
になったたΊ、本年５݄ΑΓ༵の新患、༧
のない患者༷の診お断Γさͤていただいてお
Γ·すɻ༵のٸۓの患者༷のड診にͭき·し
て·ͣおి話Ͱ対Ԡさͤていただき·すのͰ、
͝հのલに一͝連絡いただけΕ幸いͰすɻ
͝をおֻけし·すがΑΖし͘おئいਃし上͛
·すɻ
年݄̒、手術ࣨにΑうや̎͘目のコンスࠓ　
ςレーション�がಋೖさΕ、硝子体手術が本֨的
にฒྻͰߦえるΑうになΓ·したɻٸۓ手術が必
要な症ྫが重ෳした合、患者༷に遅͘·Ͱ
手術をっていただ͘状گͰしたが、現ࡏ比較

的早いؒ࣌に対ԠͰきるΑうになったのͰ、とて
安ూしてい·すɻ·た、ࠓ年中に;eJTT…3eTcaO…
700ಋೖ༧ఆͰ͋Γ、術中OCTղੳにΑる手術
成の向上にظしてい·すɻ
年のニューフェイスとして山﨑ॣઌ生と新井ࠓ　
ѥ༝美ઌ生がೖہして͘Ε·したɻ山﨑ઌ生দ
島ത೭।ڭतと同͡、アϝリカンフットϘール部
ग़Ͱ͋ることから、ೖہ後΄΅ڧ制的にদ島।
事スなܥतのωーϕンとなΓ、ຖ७体ҭ会ڭ
ケジュールをこなしؤுってい·すɻ新井ઌ生
現ٳ࢈ࡏ中Ͱすが、ͪ࣋લのث用さとこͪらۭ
手部Ͱཆった物ා͡しないਫ਼神ྗͰ、෮ؼ後ଈ
ઓྗとして׆༂して͘Εることとࢥい·すɻ
、に͋たΓ࠵年第38回本眼科手術学会։ࡢ　
ଟ大な͝協ྗをきに͋Γがとう͟͝い·し
たɻ平成29年第56回本白内障学会૯会をڭ
ࣨओ࠵（会ɿদ島ത೭）Ͱ݄̔̐～̒にӉ
ࢢٶͰ։࠵することになΓ·したɻ༗意ٛͰॆ
࣮した学会になるΑう、事務ہの青瀬雅資医員
を中心にӶ意४උして·いΓ·すɻ栃木県眼科医
会のօ༷に一の͝ࢦಋとおྗఴえをࣀΓ·す
Αう、ΑΖし͘おئいਃし上͛·すɻ
तを中心ڭ年妹尾正ࠓ、後になΓ·したが࠷　
に、医ہ員一同、Ҭ医療おΑͼ眼科学の発లに
していきたいと考えておΓ·すɻこΕからݙߩ
·いਃし上͛ئಋ͝ฬᎪの΄どΑΖし͘おࢦ͝
すɻ

獨 協 医 大 の 近 況

獨協医大眼科　医ہ　永　田　万由美

　栃木県眼科医会のઌ生方に平素ΑΓ大変おੈ
話になっておΓ·すɻこのをआΓてँײਃし上
͛·すɻ平成28年݄̐ΑΓ医ہを務Ίさͤてい
ただいておΓ·す、新井༔հとਃし·すɻどうͧ
ΑΖし͘おئいகし·すɻ
フΥーラムͰࡍࠃॳに、本年݄̓に東京࠷　
フΥーサムとして։࠵さͤていただいた第50回
本眼炎症学会Ͱ栃木県眼科医会会Ͱ͋る原裕
ઌ生を͡Ί、会員のઌ生方ΑΓଟ大な͝ࢧԉを
いただき会のとແ事学会を終ྃすることがͰ
き·したɻ川島ڭतを͡Ί医ہ員一同学会がແ
事に終えたことに安ూしておΓ·すɻこΕઌ生
方のおྗఴえのおか͛と心ΑΓँײしておΓ·

すɻこのをおआΓして厚͘ྱޚਃし上͛·すɻ
　さて、現ࡏのࣗ治医大の医ہの現状Ͱすが、平
成28年݄̓現ࡏͰڭतҎ下13໊のৗ勤医の体制Ͱ
すɻ本年೦ながら新ೖہ者がおらͣ、ୀ৬
者いたたΊ医ࢣがݮΓຖのۀ務のෛ୲が૿え
ている状گͰすɻしかし、֎来患者、手術݅
をݮらすことな͘医ہ員一丸となって一般֎来、
病౩ۀ務、手術に͋たっておΓ·すɻ
　ઌ生方に͝をおかけしたおΓ·すが、ۓ
の患者にしっかΓ対Ԡしઌ生方の͝要にఴٸ
えるΑう医ہ員一同ྗして·いΓ·すɻࠓ後
いਃし上͛·すɻئಋ͝ฬᎪのఔΑΖし͘おࢦ͝

自 治 医 大 の 近 況

ࣗ治医大眼科　医ہ　新　井　悠　介
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勤務するうͪに栃木県県のงғؾにすっかΓೃ
છΜͰし·い、このͰ͘医療をߦっていきた
いと考えるΑうになΓ、։ۀへと౸Γ·したɻ·
だ·だ未ख़なͰ栃木県眼科医会のઌ生方に͝
をかけてし·うかとࢥい·すが、こΕから͝
͝、ಋࢦ ฬᎪの΄どをΑΖし͘おئいいたし·すɻ

　この栃木県眼科医会にೖ会さͤていただき
·して、͋Γがとう͟͝い·すɻ
　1999年に東京大学をଔۀ後、ͦの··東京大学
眼科学ࣨڭにೖہɻଐ病ӃͰ研म後、大学Ӄに
進学し、࣌の新Ոڭत、༄ॿڭのࢦಋͰ「網膜
変性症に対する৫װ細๔Ҡ২療๏の基礎的検
౼」にて、ത࢜߸をऔಘいたし·したɻͦの後、
ग़田眼科病Ӄ、࡛ۄ医大૯合医療センλー、ދの
門病Ӄを経て、ࣗ治医大にෝさͤていただき·
したɻઐ門、網膜શ般をしておΓ·すɻ加齢黄
斑変性や変性近視などの黄斑疾患、網膜色素変性
症などの網膜変性疾患、おΑͼ硝子体手術ߦっ
てい·すɻ現ࡏ糖尿病センλー所ଐということ
͋Γ、糖尿病網膜症に対する診療ੵۃ的に
っていきたいと考えておΓ·すɻߦ
近本ञに·っておΓ、栃木の໊ञ႗࠷　
美田ͪΖΜͰすが、ଞに色ʑとᅂΜͰおΓ
·すɻ
いいたしئฬᎪをΑΖし͘おޚಋࢦޚ後とࠓ　
·すɻ

新入会員自己紹介

　この、栃木県眼科医会にೖ会さͤていただき
·したӬ澤一ዳとਃし·すɻΑΖし͘おئいਃし
上͛·すɻ栃木県Ͱ生·Ε、খ学ߍೖ学લ·Ͱ
·から大学·Ͱ栃木県Ͱҭͪߍ県Ͱ、খ学ۄ࡛
したɻ平成10年獨協医科大学をଔۀ後、獨協医科
大学越୩病Ӄ眼科にೖہし、勤務してき·したɻ
　િ、、とӉٶͰখさな内科診療所
をܧঝしておΓ·すɻࢲࠓ·Ͱの経ݧを生かし、
ඍྗながらҬ医療にݙߩͰきΕと、2015年̔
݄ݩ野町Ͱ新ن眼科։ۀにࢸΓ·したɻࠓ後
と栃木県眼科医会のॾઌ生方にޚをおか
けすることがଟʑ͋るかしΕ·ͤΜɻこΕから
͝ࢦಋ͝ฬᎪの΄どΑΖし͘おئいਃし上͛·
すɻ

　この、栃木県眼科医会にೖ会さͤていただき
·した石橋生朗とਃし·すɻ平成27年９݄にಹਢ
Ԙ原ࢢにて։ۀし、県ͰのҬ医療にਚྗさͤ
ていただきたいとࢥっておΓ·すɻΑΖし͘おئ
いし·すɻ
　ࣗ分獨協高ߍをଔۀ後に本大学に進学し、
平成13年にߍの眼科にೖہし·したɻԣਢլࢢ
ຽ病Ӄ、社会保険ԣ中ԝ病Ӄなどへのग़向ࢢཱ
を経て、平成24年にಹਢԘ原ࢢに͋るࡍࠃ医療福
大学病Ӄにೖ৬し·したɻࢱ
　とと東京のลڥのग़Ͱしたが、Ͱ

石　橋　生　朗
（いしし眼科）

ಹਢԘ原ࢢ

井　上　裕　治
（ࣗ治医科大学眼科
・糖尿病センλー）

永　澤　一　惠
（いͪえ眼科クリニック）

Ӊࢢٶ

　このたͼ、栃木県眼科医会にೖ会さͤてき·
した…ܓհとਃし·すɻྡの܈അ県લ橋ࢢに生
·Ε、܈അ大学をଔۀ・同大眼科ೖہ、ͦの後࡛
にۄ医大に20年΄どไ৬さͤてき·したɻ࡛ۄ
લ橋から௨勤していたのͰ、ཹ学中をআきલ橋
からग़たことのない生ਮの܈അ県ਓͰしたɻした
がって、ࠓ回栃木にډをҠすのがॳΊての経ݧと
なΓ·すɻւなし県のग़ͰւԊいの生׆にಌΕ
てい·したが、ಹਢのなかなかྑいとこΖと
っておΓ·すɻࢥ
　ઐ門眼底疾患Ͱ、臨床Ͱ網膜硝子体手術を
中心としてさͤて͘ととに、研究の方Ͱ、
特に加齢黄斑変性などの黄斑疾患をͦの対象とし
てき·したɻ࡛ۄ医大のෝؒظの࠷後の方Ͱ病
をಘ、一ࢮを֮ޛし·したが、幸いなことに
っておΓ·すɻ大変な経ࢸにࠓ、的に回෮しح
Ͱࣗ分が大にしてきたことが·ࠓ、Ͱしたがݧ
とてͭ·らないことͰ͋ることにؾけたこ
と、ਓの中がྑ͘見えるΑうになったこと、ͦ
してԿΑΓ患者さΜのͪ࣋ؾが手にऔるΑうに
分かるΑうになったこと、、とて大なの
をಘることがग़来、·たͦΕࠓのࢲのๅだと
っておΓ·すɻࢥ
ͼ༩えらΕた໋を大にͦして意ٛの͋る࠶　
のにするΑう、ͭ·ら͵のにҾきͣらΕͣに
ࣗ分のग़来ることをॗʑとさͤてこうとࢥって
おΓ·すɻ栃木県に近かったׂにԑがなかっ
たのͰすが、こΕから栃木県眼科医会のઌ生方
のগしͰおにཱてるΑう、ඍྗながらݙߩさ
ͤてけΕと考えておΓ·すɻٓし͘͝ࢦಋ・
͝ฬᎪのఔおئいਃし上͛·すɻ

　平成27年10݄に栃木医療センλー眼科にෝக
し·した田ޱ朗（た͙ͪ　΄がら）とਃし·すɻ
栃木県眼科医会のօ༷に田ޱଠ郎（Ӊٶ
眼科医Ӄ）が年にΓ大変おੈ話になΓޱ田ࢢ
༗Γう͟͝い·したɻのڈࢮにい、生·Ε
の栃木県にって参Γ·したɻڷނ
を、平成̎ߍ高ٶত59年に栃木県ཱӉࢲ　
年に東大学医学部をଔۀし、平成̏年から木ଜ
眼科内科病Ӄ（ࢢޖ）にて̏年ؒ眼科臨床の基礎
を学ͼ·したɻ平成̒年に京大学大学Ӄ医学研
究科視֮病態学にೖ学し、本田ڭ࢜त、খໆ祐
一郎ઌ生（現・໊ 、ಋの下ࢦ͝（तڭ大学ཱࢢݹ
網膜硝子体աࢎԽ׆性に関する研究をߦい·し
たɻ京大学眼科ॿ手ࡏ৬中の平成10年から̎年
ؒϋーόーυ大学.aTTacIuTettT…EZe…aOd…Ear…*O
prNarZにཹ学し、+oaO…8�….Jllerઌ生の下、຺絡
膜新生݂の病態と治療に関する研究にܞΘΓ·
したɻ平成12年にࠃؼ後、高দेࣈ病Ӄと大
病Ӄにて15年ؒ網膜硝子体手術をઐ門ࣈेࡕ
に臨床をଓけて参Γ·したɻ·た京大学おΑͼ
大ࡕेࣈ病Ӄࡏ৬中ദ井聡ઌ生の下Ͱ神経眼
科をमۀして参Γ·したɻ
　栃木医療センλーͰখ։低৵ऻ硝子体手術
がՄ能なઃඋをえ·したɻ網膜硝子体手術や、
શ・眼合ซ症をซ発した白内障手術の分野Ͱ
Ҭ医療にݙߩͰき·すΑうྗする所ଘͰすɻ͝
·いਃし上͛ئಋ͝ฬᎪのఔԿଔΑΖし͘おࢦ
すɻ

森　　　圭　介
（大学眼科ࢱ医療福ࡍࠃ）

田　口　　　朗
（栃木医療センλー眼科）
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　この、栃木県眼科医会にೖ会さͤていただき
に͋Γがとう͟͝い·すɻ
　ग़東京Ͱ、大学Ҏ߱ͣっと栃木にい·すɻ
2013年獨協医科大学をଔۀし、ࡁ生会Ӊٶ病Ӄ
Ͱॳظ臨床研मをमྃகし·したɻ2015年ΑΓ獨
協医科大学眼科学講࠲にೖہし、ߍͰ勤務さͤ
ていただいておΓ·すɻ
　とと֎科やٸٹにڵຯを࣋ってい·した
が、医ࢣとして勤務する中Ͱ、臨床と研究の྆方
にڵຯをͪ࣋、·た眼という大変៉ྷなଁثにັ
ྃさΕ眼科を選択し·したɻ現ࡏʑ、上ڃ医
のઌ生方の͝ࢦಋのと手術を研ᮎし、臨床ۀ務
に勤しΜͰおΓ·すɻ目ඪとし·して、ক来眼
֎ইの手術がग़来るΑうになΓたいͰすɻ研究Ͱ
、ࢎԽストレスをςーϚに研究を進ΊておΓ·
すɻ妹尾ڭत、দ島।ڭतが大変͝大なたΊ、
幸いなことにき勝手にやらͤていただいておΓ
·すɻすらしいڥを作っていただいている、
Ոや大学の方ʑにʑँײをしながら、ਫ਼進し
て参Γたいとࢥい·すɻ
　いͭ栃木県眼科医会のઌ生方に大変おੈ話
になっておΓ·すɻएഐ者Ͱすが、栃木県眼科医
療のたΊにྗしてい͘所ଘͰすのͰ、͝ࢦಋの
΄どΑΖし͘おئいகし·すɻ

　この、栃木県眼科医会にೖ会さͤてき·し
たఴ田Ί͙Έとਃし·すɻ
　こΕからどうͧٓし͘おئいகし·すɻ
Ͱա͝し·しݩͰ·ߍ栃木県ग़Ͱ、高ࢲ　
たɻͦの後ळ田大学に進学し、ݩͰ͋るࣗ治医

　この栃木県眼科医会にೖ会さͤていただい
た、獨協医科大学眼科の岡安ල彦とਃし·すɻΑ
Ζし͘おئいਃし上͛·すɻ
県ग़とެশしておΓ·すが、࣮ग़生のۄ࡛　
栃木県Ͱすɻというの、ࢲのかͭて獨
協医大眼科に所ଐしておΓ、ͦのࠒに生·Εたた
ΊͰすɻ΄どな͘して࡛ۄ県のの࣮ՈへҾっ越
し·したが、࣮ͦの࣮Ոが։ۀした眼科
のクリニックͰしたɻこのΑうなڥに͋って、
したのࢤΑΓ眼科医になることをظが༮গࢲ
	ͦして栃木県にってきたの
ࣗ͘͝વな成Γ
きͰしたɻߦ
　ग़大学ؠ手医科大学Ͱすが、೦ئの眼科医
としての第一歩を౿Έग़すとして獨協医大を選
Μだの、O#たるのקΊが͋ったの事࣮Ͱ
すが、ͦΕҎ上に妹尾ڭतを͡Ίとしたઌ生方
の心かͭஸೡなࢦಋにऒかΕたからͰしたɻい
͟ೖہして࣮ײするの、獨協医大のΈならͣ栃
木県શ体の眼科をऔΓڥ͘ר、眼科医として
࣮ྗをຏ͘のにඇৗにదなのͰ͋るというこ
とͰすɻ医ہのઌ生方だけͰな͘栃木県眼科医会
のઌ生方に༷ʑなことをษڧさͤていただき、
ࣗの未ख़さを௧ײするととにਂ͘ँײする
ʑͰすɻ
　ࣗらのग़生Ͱ͋Γ、かͭてが眼科医とし
てҭてらΕた栃木県の眼科学の発లに、ͻいて
Ҭのօ༷の2O7にඍྗながらݙߩさͤてい
ただ͘べ͘、ʑਫ਼進してい͘所ଘͰすɻࠓ後と
͝ࢦಋ͝ฬᎪの΄ど、ԿଔΑΖし͘おئいਃし
上͛·すɻ

添　田　めぐみ
（ࣗ治医科大学眼科）

伊　藤　　　栄
（獨協医科大学眼科）

科大学ෟଐ病Ӄにてॳظ臨床研मをमྃகし·し
たɻॳଞ科رͰしたが、ॳظ研म中にた·
た·眼科を回らͤてき、վΊて眼科の໘白さに
に࠲づき、平成27年ΑΓࣗ治医科大学眼科学講ؾ
ೖہさͤてき·したɻ
　·だ眼科に進ΜͰから一年ఔしか経ってい·
ͤΜが、川島ڭतを͡Ίとし、上ڃ医のઌ生方
に心な͝ࢦಋをࣀΓ、͝をかけながらͰ
͋Γ·すが、ࣗ分としてগしͣͭग़来ること
が૿え、眼科診療にܞΘるتͼをʑ͡ײておΓ
·すɻ
　栃木県眼科医会のઌ生方にࠓ後͝をお
かけすることがଟʑ͋るかとࢥい·すが、ࣗ分な
Γにਫ਼進して参Γ·すのͰ、Կଔٓし͘おئいக
し·すɻ

　この、栃木県眼科医会にೖ会さͤていただき
·した∁橋ྑଠとਃし·すɻ
　平成25年に山ܗ大学医学部をଔۀ後、ࣗ治医科
大学Ͱ̎年ؒの研मؒظを終え、平成27年ΑΓࣗ
治医科大学眼科学ࣨڭにೖہし·したɻ
　山ܗ大学Ͱ研मすること考え·したが、׳Ε
親しΜだ栃木県Ͱ診療にかかΘΓたいとࢥい、栃
木にって·いΓ·したɻ
　眼科、学生࣌Ͱ͋·Γษڧする機会が͋
Γ·ͤΜͰしたが、ೖہしてಇき࢝Ίてからͦの
学問としてのԞਂさ、診療のしさにʑѱઓۤ
ಆしておΓ·すɻ
　·だ·だ、学ぶことがଟ͘、Կから手をけて
ΑいかΘからない状態となっておΓ·すが、·ͣ
ࣗ分の手がけらΕるൣғから、গしͣͭͰ
ΑいのͰ、一歩一歩知識や技術がにணけらΕる
Αうにʑྗしてきたいと考えておΓ·すɻࠓ
後͝ࢦಋ͝ฬᎪの΄どどうͧΑΖし͘おئいい
たし·すɻ

髙　橋　良　太
（ࣗ治医科大学眼科）

岡　安　彬　彦
（獨協医科大学眼科）
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　学生࣌、ϤットやμイビングなどϚリンス
ϙーπに͡ڵておΓ·したが、医ࢣになってから
、ଟのたΊ͋Γ、ञとカラオケがझຯとい
えझຯかなという生׆をૹってい·したɻ
　Ӊٶにؼってきて10年લにՈをݐてたॳ
ՈఉࡊԂにਫ਼をग़したこと͋Γ·したが、࠷近
ͪΐっと໘になΓنをॖখして২えること
২えるのͰすが、手ೖΕをଵっている状گがଓ
いてい·すɻ
　ͦΜなࢲͰすが、̎ͭだけ͘ଓいているझຯ
が͋Γ·すɻ
　̍ͭ目̍�43スケールのミニカーऩ集Ͱ、こ
Εう20年ଓいてい·すɻきっかけिץ
だったか、ִिだったかͰϞσルカーが録にͭ
いたॻ੶（ϞσルカーがϝインʁいͣΕにして
ॻళͰചっていた）をఆߪظಡしたことͰしたɻ
Α͘ςレビͰC.をやっているD社のͰ、

「ੈքの໊ंコレクション」「フェーラーリコレク
ション」「ं໊࢈コレクション」とଓき、現ࡏ
「ं໊࢈ࠃコレクション」をఆߪظಡ中Ͱすɻ
ͦこにొしないの、ミニカーショップなど
のサイトからߪೖし、現ࡏ、重ෳしたのをআい
て650になΓ·したɻ10年લにՈをݐてたとき
にࣗ分の部にྻケースを作ってらったのͰ
すが、ೖΓきらな͘なΓ（ࣸਅ1̎）、コレクショ
ンϘックスをいͭͭ͘けて০ってい·すɻ（ࣸ
ਅ̏）ͦΕͰ·たྻ所がΓな͘なってき

ておΓどうしΑうかࢥҊ中ͰすɻՈからࣗ分
の部の中だけにしておけとݴΘΕておΓࠔって
いる状態Ͱすɻ
　̎ͭ目Ϟσルカーの制作ͰすɻこΕ上記の
ミニカー同༷、D社からのͰ、ຖिパーπと
આ໌ॻがセットͰॻళͰ発ചさΕるのͰこΕを
ఆߪظಡするとຖ݄̐ि分が·とΊてಧき·すɻ
ॳΊてͭ͘ったの、フェラーリの'̍Ϛシン
のラジコンカーͰしたɻ100߸݁Ͱ2006年９݄
から̎年༨ΓかかΓ·したɻ成するとશ50ᶲ、
શ෯20ᶲ　高さ15ᶲ͘らいのϞσルカーがग़来上
がΓ·すɻ大きす͗てஔき所にࠔΓ·すɻߦ
ిͰな͘、೩ྉをೖΕて࣮ࡍにΤンジンを
かけるのͰ、࣮·だらͤてい·ͤΜɻͦ
の後しら͘大ਓし͘していたのͰすが、2013
年９݄ΑΓ·たD社ΑΓࠓランϘルΪーニカ
ンλック-P5004を作るキットが発ചさΕ·し
たɻখ学生のࠒにスーパーカーブームが͋Γ、ͦ
の࣌のՖܗのंͰ͋Γ、·たして、ఆߪظಡ

早　津　宏　夫（宇都宮市）

私　の　趣　味

してし·い·したɻこͪらશ80߸Ͱ成·Ͱ、
̍年̓か݄を要し·したɻ（ࣸਅ̒）ɻこΕスイッ
チをೖΕるとΤンジンԻがなΓ、リトラクλブル
ライトの上͛下͛、ライトの౮などΪミックຬ
成のうΕしさͻとしおͰしたɻՈ୭Ͱࡌ
一ਓཧղして͘Ε·ͤΜͰしたがɻとこΖがなΜ
ということͰしΐうɻͦの制作్中の2014年݄̍
にࠓE社から1971年ࣜ࢈フェアレσΟ;240
;--をΈཱてるキットが発ചさΕてし·い·し
たɻカンλックの制作్中Ͱ͋ったたΊΈ·
したɻ࣮ࡍにることい·ͤΜͰしたが、子
のこΖからのಌΕのंだったのͰ、こΕ·たڙ
ఆߪظಡɻこͪらશ100߸Ͱ̎年༨ΓかかΓ·

したɻどͪら݄に̍、̐ि分のパーπがૹら
Εて͘るのͰすが、平ͦΜなՋな͘、ٳ
ͦΕ΄どؒ࣌がとΕるΘけͰ͋Γ·ͤΜɻؾ
ྗ・体ྗの͋るٳにԿか݄分かを一ؾに作ると
いう状態ͰしたɻͰ、きなことͰ͋ったたΊ

ͪΖΜۤ௧Ͱ͋Γ·ͤΜɻ࠷終߸がग़て、Կ
か݄かした後、フェアレσΟ;に成し·し
たɻ（ࣸਅ５）
　とこΖが50ᶲنのϞσルカーなどࣗ分の部
に০るスϖースなどや͋Γ·ͤΜɻこっͦΓ
とʁ共用スϖースの本୨の上にஔいてい·すɻ
　こうしてϞσルカー̎をฒߦして作成中の
͋る、ࢲ本眼科手術学会にग़੮し·したɻ
た·た·ௌ講した発දͰ、トーリック*O-のϚー
カーを̏DプリンλーͰ作っているというのが
͋Γ·したɻࢲࣗͰ用しているパιコン
ϝーカーののͰな͘、ケース、ϚβーϘー
υ、ిݯ、ϝϞリ、CPU、ϋーυσΟスクなど、
すべてのパーπを集Ίて、ࣗ分ͰΈ上͛たの
を用しておΓ·すɻͦΜな中、·たしてD社
からࠓ̏Dプリンλーを作るキットग़てし
·い·したɻͦΜなΘけͰ̎のϞσルカーを制
作しながら、̏Dプリンλーฒߦして作ること
となΓ·したɻこͪらશ55߸ͰしたのͰたった
̍年ͪΐっとなのͰ؆୯Ͱしたɻだがしかし、̏
DプリンλーをうたΊにCADιフトや̏Dグ
ラフΟックのιフトが必要Ͱ現ͦࡏの習ಘにฃಆ
中Ͱすɻ·だϚーカーの作成にいたっておらͣ
トーリック*O-用してい·ͤΜɻ
　ͦΕͰ終ΘΓにしておけΑかったのに、ࠓ

)社からࠓ年５݄に࢈スカイライン2000(T3…
,P(C10（いΘΏるϋコスカ）を作るキットが発
ചさΕてし·い·したɻう০る所どこに
ないのに、ఆߪظಡしてし·い、現ࡏ、Ӷ意制作
中Ͱすɻ（ࣸਅ̓）
　Ոにશ͘ཧղしてらえないझຯͰすが、
会員のօ༷の中にີかに同ࢤがいらっしΌΕう
ΕしいのͰすがɻ

学術ٴͼใ୲ཧ事
早津眼科医Ӄ
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平成27年度
栃木県アイバンク募金　協力医療機関への御礼

　栃木県眼科医会会員のօ༷におかΕ·して、平素アイόンクืۚへの͝協ྗをࣀΓに͋Γがとう
͟͝い·すɻ
　本年ྫ年の͝と͘ืۚの回ऩを５݄の૯会࣌に直接アイόンクの方に直接手すというܗͰ回ऩ
さͤていただき·したɻ֤医療機関のօ༷にຖ年お手をΘすかたͪとなΓ、にॖڪにଘ͡上͛る
とにօ༷の͝協ྗをいただきに͋Γがとう͟͝い·すɻ
　さて、平成27年28の医療機関の͝協ྗをಘて、合373ܭ970ԁのืۚをき·したɻ
いਃし上͛·すɻئಈの͝協ྗをお׆後とืۚࠓ　

協ྗ医療機関一ཡҎ下のとおΓͰす（ॱෆ同・ܟশུ）

旭眼科内科クリニック・Ҵ༿眼科・ߐી島眼科医Ӄ・ۚ子眼科・Ӭ田内科眼科医Ӄ・のう
か眼科・田眼科医Ӄ・早津眼科医Ӄ・福島眼科医Ӄ・ٶ下眼科医Ӄ・ͭͭΈ眼科クリニッ
ク・吉眼科医Ӄ・石࡚眼科・しΖや·眼科・ࣗ治医大眼科学講࠲・大༄内科眼科・さい
とう眼科医Ӄ・加藤眼科医Ӄ・斉藤眼科医Ӄ・ೆ眼科クリニック・鈴木眼科医Ӄ・原眼
科医Ӄ・ҏ野田眼科クリニック・大原クリニック・ٶ眼科クリニック・中੩眼科医Ӄ・
大学Ԙ୩病Ӄ・大野眼科クリニックࢱ医療福ࡍࠃ

͝協ྗ͋Γがとう͟͝い·した

ެऺӴ生୲ཧ事　堤　　　雅　弘（鹿沼市）

お　し　ら　せ

˓眼医௨信のసૹをرさΕる方へ
　現ࡏ、本眼科医会Ͱ「眼医௨信」というϝールϚΨジンを発ߦしてい·すɻ
　眼医のϗームϖージにΑΕ「ཧ事会ใ、ϗームϖージߋ新ใ、ͦのଞ、会員のօ༷の
おにཱͭใ性の͋るใఏڙ手ஈ」とさΕてい·すɻ（ৄし͘眼医ϗームϖージ参র）
　ϝールϚΨジン「眼医௨信」をرさΕる方下記のϝールアυレスに、໊ࢯ、所ଐ、ϝー
ルアυレスをૹって͘ださいɻ
　ొ録いただけΕ、眼医からの眼医௨信をडけ࣍第、సૹいたし·すɻ

Eϝール　kouIouHaOka!HNaJl�coN
栃木県眼科医会　ใ୲　大༄　੩߳
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自治医科大学眼科外来診察担当者

獨協医科大学眼科外来診察担当者

（Ｈ28年７月現在）

月 火 水 木 金 土

午　　前

川　島
新　井
坂　本
高橋（良）

牧　野
井　上
渡　辺
伊野田
添　田

小　幡
佐藤（彩）
新　井
坂　本
伊野田
添　田

高橋（秀）
佐藤（彩）
渡　辺
高橋（良）

伊野田
高橋（良）
添　田

ぶどう膜
川　島

網膜硝子体
高橋（秀）
新　井

午　　後

緑内障外来
原
国　松
渡　辺

角膜外来
小　幡

弱視斜視外来
牧　野

黄斑外来
高　橋
井　上
竹　澤
佐藤（彩）
伊野田

弱視斜視外来
牧　野

（Ｈ28年７月現在）

月 火 水 木 金 土

午　　前

妹　尾
松　島
須　田
後　藤
中　村
坂　東

千　葉
鈴　木
永　田
青　瀬
石　井
伊　藤

松　島
須　田
鈴　木
永　田
佐　藤
青　瀬
斎藤（文）
加　藤

千　葉
中　村
宮　下
斎藤（文）
石　井
坂　東
岡　安

妹　尾
高　橋
後　藤
佐　藤
宮　下
山　下
武　村

【交代制】

※再診の方
のみの診察
で、予約外
新患の方は
お受けでき
ません（急患
の場合は除
きます）午　　後

【屈折矯正】
千　葉
後　藤

【ぶどう膜】
鈴　木
永　田
石　井

【周産期】
佐　藤
青　瀬
宮　下

【黄　斑】
須　田
中　村
坂　東

【ロービジョン】
鈴　木

【角　膜】
千　葉
中　村
石　井
坂　東

【斜視・弱視】
早　津
宮　下

　表紙の言葉　霧降ノ滝
ᖡの̍ͭにえらΕているこのୌの、མ下する໊ؒࡾϊୌ、ཪ見ϊୌととに光のݫから՚͘ݹ　
にམ水がؠに͋たΓඈͼࢄってໄのΑうになることに༝来し·すɻ本のୌඦ選に選Ε、০ࡈ
ඳいた໊勝、ໄ߱ϊୌ、上下二ஈに分かΕていてશ75ϝートル΄ど͋Γ·すɻ
　観ᖡからपғのߚ༿と༹け合ったୌのશ༰をோΊることがͰき·すɻ

ໄ߱ϊୌɿ+3光Ӻ·た東光Ӻから東όスにてໄ߱高原·た大牧ߦき10分ɻ
ໄ߱ୌೖޱͰ下ं、観ᖡ·Ͱె歩15分

จ・ࣸਅ　大野研一（ࠤ野ࢢ）

平成27年度　眼科コメディカル講習会修了証授与者（13名）
青　木　ઍ　Ղ（ദ瀬眼科）
関　　　安　奈（青木眼科医Ӄ）
白　ۚ　๎　ܙ（いらき眼科クリニック）
૿　ᔹ　य़　Ղ（いらき眼科クリニック）
　田　ઍणྤ（吉眼科医Ӄ）
大　越　美　ཬ（吉眼科医Ӄ）
ԣ　尾　༑　ཬ（吉眼科医Ӄ）

田　ࡔ　　࣮（Γや眼科）
　澤　ࠫ　৫（Γや眼科）
ࣰ　﨑　　（Γや眼科）
　ᬒ　અ　子（Γや眼科）
　向　　也（原眼科医Ӄ）
（ҏ野田眼科クリニック）ل　田　༝　ࠇ

～平成27年　眼科コϝσΟカル講習会～
　平成27年݄̍から５݄·Ͱ５回の講習会をߦい、ड講者13໊中13໊がશ員が̐�５Ҏ上ग़੮し、मྃ
ূをडけとることとなΓ·したɻおΊͰとう͟͝い·すɻ
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栃木県眼科一次救急診療規程

（目的）
第̍　　このنఔ、県ຽのٳにおける眼科一ٸٹ࣍診療֬保のたΊにఆΊるのͰ͋るɻ

（構成）
第̎　　栃木県眼科医会会員のうͪ、基װ病Ӄに勤務する会員をআ͘70ࡀ未ຬの医ࢣͰߏ成するɻ

（対象日）
第̏　　診療の対象、༵、ॕࡇおΑͼ年年࢝（12݄30から݄̍̏）とするɻ

（当番目）
第̐　　൪医のॱ൪にͭいて૯会Ͱ会員のঝ認をಘてܾఆするɻ

̎ɽ൪の合がѱ͘なった合、֤ࣗަする医ࢣをܾఆし、本会事務ہ、診療ࢪઃ、
　　λクシー会社へのใࠂをٛ務とするɻ

（受付時間及び受付業務）
第５　　डؒ࣌、ޕલ10࣌からޕ後５࣌とし、डۀ務֘ࢪઃ事務৬員がߦうのとするɻ

（診療時間）
第̒　　診療ؒ࣌、डؒ࣌内にडした患者の診療がྃする·Ͱとするɻ

（診療室）
第̓　　診ࣨ、/)O栃木医療センλー（Ҏ下、「医療センλー」という）眼科診ࣨとするɻ

（看護師および医療器具）
第̔　　ࢣޢ֘診療ࢪઃ勤務のࢣޢとし、医療ث۩֘診ࣨののを用するɻ

（給与）
第９　　眼科一ٸٹ࣍診療をߦった者に、医療センλーと本会のܖにΑΓ、医療センλー臨࣌医

さΕるɻڅࢧ༩がڅఔに基づいて֘病ӃΑΓن༩څࢣ

（通勤手段）
第10　　௨勤、県શҬすべてܖλクシーをར用するɻ

（雑則）
第11　　このنఔにఆΊるのの΄か、必要な事߲、ཧ事会のܾ議を経てܾఆするɻ
… 付　則　　このنఔ平成26年５݄11ΑΓߦࢪするɻ

栃木県眼科医会選挙規程

（趣旨）
第̍… このنఔɼ栃木県眼科医会ओ࠵Ͱ、ߦΘΕる選ڍにͭいてఆΊるのͰ͋るɻ

（選挙管理委員長）
第̎… 会、選ڍをެ正かͭԁにਪ進するたΊɼ正会員の中から選ڍཧ委員を選しཧ事会

のঝ認を経て、委することがͰきるɻୠし、ཧ事こΕを݉することͰきないɻ
　　̎… લ߲の選をߦったとき、会、ͦのࢫを本ਓに௨知しなけΕならないɻ
　　̏… 選ڍཧ委員、選ڍཧ委員会の։ด、։ථのཧٴͼ選ਓのܾఆͦのଞ選ڍのཧに

関し、必要な事務をߦうɻ
（選挙管理委員）
第̏… 選ڍཧ委員、正会員·た໊༪会員の中から選ڍཧ委員を選しཧ事会のঝ認を経て、

委することがͰきるɻୠし、ཧ事こΕを݉することͰきないɻ
　　̎… લ߲の選をߦったとき、選ڍཧ委員、ͦのࢫを本ਓに௨知しなけΕならないɻ
（選挙管理委員会）
第̐… 選ڍཧ委員会選ڍཧ委員と選ڍཧ委員Ͱߏ成さΕるɻ
　　̎… 選ڍཧ委員会の事務ہ本会事務ہにஔ͘ɻ
　　̏… 選ڍཧ委員会選ڍਓ໊の作成ཧをするɻ
　　̐… 選ڍཧ委員会選ڍのඃ選ڍਓ（Ҏ下「ཱީิ者+という）のडٴͼ資֨৹査をߦい֘

ཱީิ者に対してཱީิのडཧを௨知するɻ
　　５… 選ڍཧ委員会ཱީิ者のެࣔをするɻ
　　̒… 選ڍཧ委員会ཱީิ者がنఔਓΑΓଟい合に、選ڍཧ委員会໊Ͱ選ࢪ࣮ڍ௨知ॻɼ

ථ用ٴࢴͼථ用ࢴ෧ೖ用の෧を会員Ѽにૹするɻථ用ࢴに栃木県眼科医会の印を
ԡ印するɻ

　　̓… 選ڍཧ委員会ථ用ࢴのཧをߦうɻ
　　̔… 選ڍཧ委員会ථの༗ޮຢແޮのఆすることがͰきるɻ
　　９… 選ڍཧ委員会選ڍ録の作成しなけΕならないɻ
　　10… 選ڍཧ委員会ͦのଞ選ڍに必要な事߲をߦするɻ
（立候補の届出）
第５… ཱީิ者、選ڍのࣔࠂに正会員としてࡏ੶している者とし、別ࢴにఆΊる所ఆのཱީิಧ

ग़ॻを選ڍཧ委員会にఏग़するɻ
（選挙の方法）
第̒… 選ڍ、選ڍਓのແ記໊ථにΑΓߦうɻ
　　̎… લ߲のථ、選ڍཧ委員会がૹした所ఆのථ用ࢴにΑる༣ศථにΑΓߦうɻ
　　̏… લ߲の༣ศථ、選ڍਓにථ用ࢴがಧいた࣌から選ڍのظ·Ͱにߦい、選ظڍのফ印

༗ޮとし、ظҎ߱のফ印ແޮとするɻ
（投票の方法）
第̓… 選ڍਓ、ཱީิ者のうͪから、໊̍をථ用ࢴに記ࡌし、選ڍཧ委員会Ѽに༣ૹするɻ
　　̎… 選ڍཧ委員会、༣ૹさΕたථ用ࢴをݫ重ཧし、ථకが経աした後に։෧するɻ
　　̏… ఆをえない合、ཱީิ者を選とし、ఆを上回る合に、ಘථのଟいॱにఆ
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栃木県眼科医会会則

〈名称および事務所〉
第̍… 本会栃木県眼科医会とশし、ެӹ社ஂ๏ਓ本眼科医会（Ҏ下、「本眼科医会」という）

と連ܞをͭ࣋ɻ
　　̎… 本会事務所を会のࢦఆするとこΖにஔ͘ɻ
〈構成〉
第̎… 本会栃木県内Ͱ眼科をඪᒗする医ࢣにして、ೖ会をرし、ͭཧ事会のঝ認をಘた者をҎ

てߏ成するɻ
〈目的〉
第̏… 本会医道の߉༲、医学向上、Ҭ医療のॆ࣮にد༩し、ซͤて会員相ޓの親ກٴͼ福ࢱの૿

進をਤることを目的とし、ͦの目的ୡ成のたΊに֤छの事ۀをߦうɻ
〈会員〉
第̐… 本会にೖ会しΑうとする者、別にఆΊるೖ会の手ଓきをとらなけΕならないɻ
第５… 本会会員別にఆΊる会අٴͼෛ୲ۚをೲΊなけΕならないɻ
第̒… 会員が正なۀ務上のݖརを৵さΕ、ຢ໊༪をᆝଛさΕたと認Ίるとき、こΕを本会に

ਃࠂし、ཧ事会のௐఀຢࡋఆをٻΊることがͰきるɻ
第̓… 会員が本会会員としてのٛ務をஶし͘ଵΓ、ຢ本会の໊༪をইͭけ、एし͘目的にする

たআ໊さΕることが͋るɻ·ࠂҝをしたとき、ཧ事会のܾ議を経て、ռߦ

〈役員〉
第̔… 本会に࣍の員をஔ͘ɻ
… （̍）会　໊̍　（̎）෭会　໊̎　（̏）ཧ事　ए（̐）　໊ׯ事　໊̎
　　̎… 会ٴͼ෭会ཧ事とするɻ
第９… 会本会をදし、会務を૯ཧするɻ
　　̎… ෭会、会をิࠤし、会が事ނにΑΓ৬務をߦͰきない合に、ͦ の৬務をߦするɻ
　　̏… ཧ事会のࢫをडけて会務するɻ
　　̐… 事会務を査するɻ
第10… ֤員のظ̎年とするɻただし重を͛ないɻ
　　̎… ظがຬྃして後者が৬務をߦう·Ͱ、ͦの৬務をߦΘなけΕならないɻ
第11… 会૯会において会員にΑって選ग़さΕ、෭会、ཧ事、事会が໊ࢦ、ਪનຢୗ

するɻ
第12… 本眼科医会議員ٴͼ༧උ議員選ڍにおいて選ग़するɻただし本会員との重を͛

ないɻ
第13… 本会に໊༪会ٴͼސ問をए໊ׯをஔ͘ことがͰきるɻ
　　̎… ໊༪会ٴͼސ問ཧ事会の議を経て会が委し、ظ会のظとするɻ
第14… 会が必要と認Ίるとき委員会をઃけることがͰきるɻ
〈会議〉
第15… 会議ఆྫ૯会、臨࣌૯会、ཧ事会ٴͼ委員会とするɻ
第16… ఆྫ૯会ຖ年̍回会がঌ集するɻ臨࣌૯会、ཧ事会ٴͼ委員会必要にԠ͡て会がঌ集

するɻ

のにୡする·Ͱの者を選するɻただし、同の合、選ڍཧ委員がఆΊる方๏にΑるɻ
（開票立会人）
第̔… 選ڍཧ委員、༧Ί正会員の中から։ථཱ会ਓ５ਓҎ内を໊ࢦし、։ථにཱͪ会Θͤるこ

とがͰきるɻただし、ཱީิ者։ථཱ会ਓになることͰきないɻ
（無効投票）
第９… のථをແޮとするɻ࣍
　（̍）正نのථ用ࢴを用いないの、ຢ所ఆの記ࡌ方๏にΑらないのɻ
　（̎）લ߲Ҏ֎の事߲、選ڍཧ委員会が、։ථཱ会ਓの意見をฉき、༗ޮ・ແޮをఆするɻ
（開票）
第10… ։ථ、選ڍཧ委員会のشࢦಜの下において、։ථཱ会ਓがཱ会ってߦうɻ
　　̎… 選ڍཧ委員会、ථ૯を֬認し、༗ޮථを֬ఆするɻ
　　̏… ແޮථのఆ、લに基づき選ڍཧ委員がߦうɻ
　　̐… 選ڍཧ委員、։ථ݁Ռを։ථ録に記ࡌし、選ڍཧ委員にใࠂするɻ
（当選者の決定）
第11… 選ڍཧ委員、։ථ録に基づき、選者をܾఆするɻ
（選挙結果の告示）
第12… 選ڍཧ委員、લのܾఆに基づき、選者の֬ఆ後直ͪにɼ本ਓに選のࠂ知をߦいɼ

बを要するɻ
　　̎… 選ڍཧ委員、正会員に対し、લ߲の選݁ڍՌٴͼ選者を本会ϗームϖージٴͼ直近に

発ߦするཧ事会だΑΓ、会ใにࡌܝしใࠂするɻ
（選挙録の作成及び保存）
第13… 選ڍཧ委員、選ڍの経աٴͼ݁Ռを記ࡌした選ڍ録を、։ථ録をఴえて会にఏग़するɻ

会こΕを５年ؒ保ଘしなけΕならないɻ
（選挙の無効）
第14… 選ڍ、このنఔにҧすることが͋って、選ڍの݁Ռにҟಈを生͡るおͦΕが͋る合にݶ

Γແޮとするɻただし、選にҟಈを生ͣるおͦΕのない者を۠分することがͰきるとき、
ͦの者にݶΓ選のޮྗをࣦうことないɻ

（雑則）
第15… このنఔにఆΊるのの΄か、必要な事߲、ཧ事会のܾ議を経てܾఆするɻ

　　ଇ　本نఔ、平成26年５݄11ΑΓߦࢪするɻ
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○ご投稿のお願い
　会ใฤ集委員会Ͱɻ会員のઌ生方の原ߘを
ื集しておΓ·すɻਵච・ཱྀߦ記・͝意見・झ
ຯの話などָしい原ߘをおͪしておΓ·すɻ
原ߘにࣸਅをఴえることՄ能Ͱすɻカラーࣸ
ਅͰߘدさΕてϞϊクロ印になることが͋
Γ·すɻ͋らか͡Ίྃ͝ঝ͘ださいɻ

○原稿送り先
˟329-0507… 下野ࢢจ14－̓－̎ڭ
… 大༄内科・眼科（内）
… 栃木県眼科医会ใฤ集委員会
… 大༄　੩߳
… TE-　0285-51-2400
… 'A9　0285-51-2900
… Eϝール　kouIouHaOka!HNaJl�coN
　パιコンをおいの方、σーλͰの͝ߘを
し·すɻܴ

○原稿〆切
ৗ࣌डけけておΓ·すɻ
ୠし、第50߸のʒ５݄Ͱすɻ

○栃木県眼科医会ホームページ
http://www.tochigan.org

○編　集　後　記
　栃木県ओ࠵の関ブロ学会が会のうͪに終ྃし
·したɻ̍年Ҏ上かけて४උをしてきたཧ事のઌ
生方に、学会が終Θって΄っとするՋ༩えͣ
に原ߘをおئいし·したɻおしい中、շ͘おҾ
きडけいただいたઌ生方にँײいたし·すɻ·た、
学会ͰのࣸਅࡱӨをお手いいただいた.3のօ
༷におੈ話になΓ·したɻどう͋Γがとう͝
͟い·したɻ
Εな׳したɻෆ·͗ܧからฤ集୲をҾき߸ࠓ　
のͰすからΘからないことଟ͘、લの大野
研一ઌ生にԿࣔڭޚいただき·したɻお
しいにかかΘらͣ親にڭえて͘ださΓ、·た
いたײ事ৼΓにのஸೡなおۀͰのฤ集作·ࠓ
し·したɻおか͛さ·Ͱ、たͭきながらなΜ
とか発ߦ·Ͱこ͗ͭけ·したɻ
　֤छใࠂ、学術ཝに原ߘをおͤد下さった会員
のօ༷のおか͛をͪ࣋·して、第49߸栃木県眼科
医会ใがग़来·したことを厚͘ྱޚਃし上͛·
すɻ
後に、栃木県眼科医会の進歩、発లにଟ大な࠷　
をさΕた関྄ઌ生、早津ঘ夫ઌ生、齋ݙߩ、༩د
藤久ઌ生、山川高子ઌ生の້͝福を心ΑΓおف
Γਃし上͛·すɻ

（大༄　੩߳）

編　集　委　員
委員　大　༄　੩　߳

委　員　牧　野　伸　二

　　　　後　藤　憲　ਔ

　　　　大　野　研　一

　　　　早　津　宏　夫

栃木県眼科医会報（第49号）
発ߦɿ平成28年９݄30

発ߦ所ɿ栃木県眼科医会

　　　　˟321－0151　栃木県Ӊࢢٶ川田町９̎９－̐

　　　　　　　　　　旭眼科内科クリニック内

発ߦਓɿ栃木県眼科医会

　　　　　　　原　　　　　裕

印所ɿࣜג会社Ϡスϊプランニング

　　　　˟321－0151　Ӊࢢٶ川田町1092

ใ　大　柳　静　香
（下野市）

第17… ૯会、会員のաがग़੮しなけΕ成ཱしないɻୠし、委状をఏग़した者ग़੮とΈなすɻ
　　̎… ૯会の議、会議ग़੮者のཱީิにΑΓܾఆするɻཱީิ者のແき合に、会が໊ࢦす

ることがͰきるɻ
第18… ૯会の議ܾग़੮会員のաの同意を要するɻ
第19… Γݶを要する合このࢪٸ࣌の事߲૯会のঝ認ຢ議ܾを経なけΕならないɻୠし臨࣍

Ͱないɻ
… （̍）ऩٴࢉܾࢧͼ༧ࢉ
… （̎）事ۀใٴࠂͼ事ܭۀ画
… （̏）会අのො課、ऩ方๏
… （̐）会ଇのվ正
… （５）ͦのଞ૯会のܾ議を要するとཧ事会が認Ίた事߲
〈会計〉
第20… 本会の経අ、ೖ会ۚ、会අ、ෛ୲ۚ、دۚٴͼͦのଞऩೖをҎて͋てるɻ
第21… 本会の会ܭ年ຖ年݄̐̍に࢝·Γ、ཌ年݄̏に終Θるɻ
〈雑則〉
第22… 会務ࣥߦ上必要͋る事߲別にߦࢪ細ଇをઃけることがͰきるɻ
第23… 本会ଇの変ߋ、૯会の議ܾを経なけΕならないɻ

　ଇ… 本会ଇ、平成̎年݄̐16ΑΓߦࢪするɻ
… 本会ଇ、平成24年݄̐15一部վగ
… 本会ଇ、平成26年５݄11一部վగ
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【効能・効果】、【用法・用量】、【禁忌】を含む
【使用上の注意】等については、製品添付文書をご
参照ください。

（資料請求先）

2016年5月作成
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2016年1月作成XCM72G003A
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確かな相加作用
2成分の力、そのままに
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